
ДОРОГИ Госавтоинспекция 
научит обгонять 

Без рекламы
не обгоняй 

Владимир Баршев

РЕКЛАМНЫЕ баннеры, преду-
преждающие об опасности необ-
думанного обгона, появились 
на дорогах России.

Дело в том, что по итогам 
прошлого года количество ава-
рий из-за выезда на встречную 
полосу там, где это запрещено, 
выросло более чем на 21 про-
цент. Таких ДТП произошло пол-
торы тысячи. В них погибло 585 
человек, что на 30 процентов 
больше, чем годом ранее. Ране-

ния получили 2,8 тысячи чело-
век. Это почти на 24 процента 
больше, чем в 2016 году. 

В целом количество аварий, 
связанных с выездом на встреч-
ную полосу, сокращается. Всего 
их за прошлый год произошло 
15,1 тысячи, что на 9 процентов 
меньше, чем годом ранее. Тем не 
менее это каждое десятое ДТП, 
случившееся на дорогах страны. 
Причем в большинстве случаев 
аварии происходят там, 
где выезд на встречку 
не запрещен. 

ФИНАНСЫ Ключевая ставка
достигнет равновесия
уже в этом году

ЦБ готовится 
к финалу

Игорь Зубков

ЗАМЕДЛЕНИЕ инфляции может 
продолжиться в первом полуго-
дии, ее возвращение к целевому 
уровню (4 процента) произойдет 
лишь в следующем году. 

Об этом говорится в коммен-
тарии Банка России к решению 
снизить ключевую ставку на 25 
базисных пунктов, до 7,5 про-
цента. В нем он впервые прямо 
допустил, что переход к ней-
тральной денежно-кредитной 
политике состоится уже в 2018 
году. 

После этого ставка переста-
нет понижаться до тех пор, пока 
не будет пересмотрена цель по 

инфляции или не снизится пре-
мия за российский риск. Ранее 
равновесный уровень ставки 
оценивался руководством Бан-
ка России в диапазоне 6—7 про-
центов.

Рынок допускал более реши-
тельное снижение ставки на 
фоне годовой инфляции в 2,2 
п.п. в январе, но ожидания сме-
стились под влиянием паники 
на биржах — в последнюю неде-
лю Индекс волатильности VIX 
на рынке США практически до-
стиг уровня кризиса 2008 года, 
отмечает эксперт Аналитиче-
ского центра при пра-
вительстве РФ Даниил 
Наметкин. 

Первый дом

для участников

программы реновации 

в Москве готов

к заселению. Теперь 

у новоселов есть три 

месяца на переезд

Наталия Солженицына

и редактор отдела 

культуры «РГ» 

Лев Данилкин —лауреаты 

историко-литературной 

премии «Клио»

Первую медаль 
Олимпиады 

добыл для России 
Семен 

Елистратов
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ПРАВО В Дагестане
разворачивается борьба 
с коррупцией

Страх потеряли

Тимур Алиев, Махачкала

В МАХАЧКАЛЕ Генпрокурор России Юрий Чайка пред-
ставил нового прокурора Дагестана. Комиссия Генпро-
куратуры также отчиталась о соблюдении законодатель-
ства в Дагестане.

Представляя руководителя прокуратуры Дениса 
 Попова, Генпрокурор был немногословен, отметив, что 
Попов 20 лет работает в органах прокуратуры. Во время 
последнего его места работы прокурором Хакасии ак-
тивно занимался антикоррупционной деятельностью.

Юрий Чайка поставил перед сотрудниками ведомства 
главные задачи, отметив, что в Дагестане «утрачено до-
верие населения и вера в справедливость».

«Начинать надо с антикоррупционной эк-
спертизы всех правовых актов, прежде всего 
это земельные отношения. 
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ЧП Вчера вскоре после взлета потерпел крушение
пассажирский Ан-148

Трагедия
в небе Подмосковья

Елена Березина 

Ш
кольные каникулы мо-
гут начать переносить 
в зависимости от высо-

ты сугробов, ввести монополию 
на минеральную воду «Ессенту-
ки», а для конька разработать но-
вый ГОСТ. Об этом и о многом 
другом «РГ» рассказал вице-пре-
мьер Александр Хлопонин.

Александр Геннадиевич, вы 
предлагаете переносить зимние 
каникулы, как в Европе? Чтобы 
развивать горнолыжный спорт?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Мы будем пред-
лагать различные модели и вари-
анты для развития туристической 
курортной зоны на Северном Кав-
казе. Как происходит в Европе? 
Нет, к примеру, снега в январе 
в Альпах. Государства переносят 

детские каникулы. В Европе этот 
механизм гибкий. Это популяри-
зует горнолыжный спорт, приез-
жают родители с детьми. У нас 
пока нет такой гибкой системы. 
Все зависит от погоды. Нет снега, 
значит, мы прозевали лыжный се-
зон. Это неправильно. 

Поэтому мы подумываем над 
тем, чтобы сделать эксперимент. 
Если к нам приезжают детишки 
из спортивных школ, которые 
ориентированы на горные лыжи, 
из близлежащих регионов Южно-
го федерального округа, то мож-
но предложить сдвинуть канику-
лы. Окончательного решения еще 
нет, но во всем мире такая прак-
тика есть.

Но горнолыжный спорт доволь-
но дорог, если учесть, что, напри-
мер, из ЦФО еще надо долететь.

АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Есть же зако-
ны горных лыж, логистики. Мы 
уже проходили этот этап по гор-
нолыжному курорту. Сперва мы 
собираем туриста одного дня. 
Это те люди, которые приезжа-

ют с близлежащих территорий 
со своим снаряжением, они 
только катаются и едут домой. 
Было недостаточно инфраструк-
туры для размещения. Сейчас 
у нас уже много гостиниц.

Наступил следующий этап. 
Человек, покатавшись на лыжах, 
должен куда-то поехать и что-то 
посмотреть. У него должна быть 
социокультурная среда — исто-
рические достопримечательно-
сти, интересные объекты. Что 
ему вечером делать? В гостини-
це телевизор смотреть? Это не-
правильно. На самом курорте 
надо развивать спортивные цен-
тры, рестораны, людям нужен 
современный досуг. Но курорты 
во всем мире строились 60 лет, 
а мы пытаемся пробе-
жать эту дистанцию за 
5—10 лет.

С
амолет Ан-148 про-
пал с радаров через 
несколько минут по-
сле вылета из аэро-
порта Домодедово. 

И вскоре стало ясно, что лайнер, 
на борту которого находились 
65 пассажиров и 6 членов эки-
пажа, разбился.

Он упал в поле недалеко от 
села Степановское в Раменском 
районе Подмосковья. На место 
трагедии прибыла следственно-
оперативная группа и кримина-
листы, которые будут работать 
и ночью. На место крушения вы-
ехал Александр Бастрыкин. Как 

сообщили в Следкоме, рассле-
дование уголовного дела о кру-
шении пассажирского самолета 
в Московской области передано 
в Главное следственное управле-
ние СК России. По словам офи-

циального представителя СКР 
Светланы Петренко, расследо-
вать катастрофу будут самые 
опытные следователи и крими-
налисты. Дело возбуждено Мо-
сковским межрегиональным 

следственным управлением на 
транспорте по ч. 3 ст. 263 УК РФ 
(нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации 
воздушного транспорта, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц).

В Домодедово сформирован 
штаб по расследованию того, 
что случилось с   самолетом 
« Саратовских авиалиний», по-
мощи и информирова-
нию родственников 
 погибших.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Александр Хлопонин — о переносе школьных 
каникул, новом ГОСТе на коньяк и минеральных источниках 

Водная монополия

4
Верховный суд:
Скоро участвовать 
в процессе можно будет 
прямо из дома

4
Сколько можно заработать 
на сдаче квартиры
во время чемпионата мира 
по футболу-2018

5
Безопасные
и качественные товары 
можно будет отличить 
по специальной маркировке

9
«Американха»,
«Время Свинга» и другие 
объявленные претенденты 
на премию «Ясная Поляна» 
среди зарубежных книг, 
переведенных 
на русский язык 

СТОЛИЦА

НАГРАДЫ

Ан-148 упал в поле недалеко 
от села Степановское в Раменском 
районе Подмосковья.

Анна Нетребко 
пригрозила бойкотом 

устроителям
концертов

в Москве
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Австралийский доллар  45,2344
Азербайджанский манат  34,1685
Армянский драм**  12,0439
Белорусский рубль  29,0786
Болгарский лев  36,4736
Бразильский реал  17,7040

Венгерский форинт**  22,8964
Вон Республики Корея***  53,4353
Гонконгский доллар*  74,3894
Датская крона*  95,8460
Доллар США  58,1718
Евро  71,3943

Индийская рупия**  90,3710
Казахстанский тенге**  17,7651
Канадский доллар  46,1461
Киргизский сом**  84,6825
Китайский юань*  92,3245
Молдавский лей*  34,8961

Новый туркменский манат  16,6438
Норвежская крона*  72,9372
Польский злотый  17,0392
Румынский лей  15,3463
СДР  84,0297
Сингапурский доллар  43,6660

Таджикский сомони*  65,9664
Турецкая лира  15,2402
Узбекский сум****  71,0547
Украинская гривна*  21,4775
Фунт стерлингов  81,1555
Чешская крона*  28,1649

Шведская крона*  71,6640
Швейцарский франк  61,9706
Южноафриканский рэнд*  48,1164
Японская иена**  53,2489

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.02.18

ЦИФРА

250
ПРОЦЕНТОВ —
так выросла туристическая отрасль 
Чечни. 85% — средняя за год запол-
няемость отелей в СКФО
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Акцент

 Ан-148 пропал с радаров 
почти сразу после вылета 
из аэропорта Домодедово
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СТРАХ 
ПОТЕРЯЛИ

Установить строгий 
контроль за распреде-
лением и расходовани-

ем бюджетных средств. В респу-
блике допускаются хищения при 
выделении грантов, субсидий на 
развитие сельского хозяйства, 
малого предпринимательства. 
Расхищаются средства, направ-
ленные на содействие занятости 
населения, обязательное меди-
цинское страхование», — обозна-
чил приоритеты Юрий Чайка.

Генпрокурор отметил, что в 
водоохранной зоне Каспийского 
моря ведется незаконное строи-
тельство. При этом там располо-
жились огромные особняки ре-
спубликанских чиновников.

«Разберитесь, на какие сред-
ства они построены», — поручил 
Юрий Чайка.

После этого с докладом при-
готовился выступить замести-
тель Генпрокурора Иван Сыдо-
рук. Он подготовил подробный 
отчет о работе в Дагестане спец-
комиссии сотрудников Генпро-
куратуры.

В этот момент прессу попро-
сили удалиться из зала. Однако 
возникло замешательство. Как 
оказалось, присутствовавший на 
заседании врио главы Дагестана 
Владимир Васильев выступил 
категорически против и попро-
сил журналистов продолжать ра-
боту.

«СМИ должны контролиро-
вать борьбу с коррупцией и до-
водить до людей информацию о 
том, как работают в этом на-
правлении правоохранители, — 
сказал Васильев.

Выводы комиссии неутеши-
тельны. «Коррупция проникла 
во все сферы общественных от-
ношений и приобрела в респу-
блике системный характер, — со-
общил замгенпрокурора России 
Иван Сыдорук. По итогам мас-
штабной проверки в Дагестане 
было выявлено более 350 нару-
шений антикоррупционного за-
конодательства. Возбуждено 
около 450 административных 
дел и более 70 уголовных.

«Совсем потеряли страх» — 
так можно охарактеризовать 
значительную часть дагестан-
ской чиновничьей номенклату-
ры. Прокуратура выявила слу-
чаи назначения на должности в 
органах власти по признакам 
родства.

Свой налаженный бизнес 
имели семь заместителей мини-
стров и 14 чиновников рангом 
пониже. А 170 должностных лиц 
допустили грубые нарушения 
при предоставлении сведений о 
доходах.

Выявлены факты госзакупок 
без конкурса, и последующего 
размещения заказов в аффили-
рованных структурах. Так, ми-
нистерство труда и соцразвития 
Дагестана заключило два дого-
вора на 740 миллионов рублей с 
организацией, которая была со-
здана за месяц до проведения 
конкурса. При этом ее единст-
венным учредителем выступал 
отец одного из служащих мини-
стерства.

В министерстве образования 
и науки республики, несмотря 
на огромные долги по зарплате 
учителям, руководство решило 
побаловать себя новогодними 
премиями на сумму более 400 
тысяч рублей.

Всего по результатам провер-
ки комиссией выявлено 2430 на-
рушений закона. Возбуждено 
433 административных и 71 уго-
ловное дело.

«Мы победили бандитизм и 
терроризм. Сейчас надо побе-
дить коррупцию, — так отреаги-
ровал на доклад руководитель 
региона Владимир Васильев. И 
добавил: «Если у кого-то есть 
сомнения — лучше сразу напи-
шите заявления об уходе.

Президент Владимир Путин предупредил предпринимателей 
об обострении конкуренции в мире

Бизнес-карты

Кира Латухина

С
анкционный вызов 
скорее всего сохра-
нится на какую-то 
перспективу. Но рано 
или поздно инициато-

рам санкций это надоест и отно-
шения нормализуются. Впрочем, 
конкуренция в мировой эконо-
мике будет только обостряться и 
с конкурентами на глобальном 
рынке церемониться не будут, 
предупредил президент на съезде 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП).

«В конце прошлого года при-
нят ряд решений, направленных 
на поддержку и развитие бизне-
са», — напомнил глава государст-
ва.  В этом ряду — и амнистия ка-
питалов, которую одобрила Гос-
дума. «Мы консультировались по 
этому вопросу с международны-
ми финансовыми организация-
ми, они относятся к этому с по-
ниманием и нас поддерживают в 
этом решении. Рассчитываю, что 
этот шаг навстречу российскому 
бизнесу придаст ему дополни-
тельную устойчивость, создаст 
новые возможности для тех, кто 
хочет честно, цивилизованно, «в 
белую» работать в России, созда-
вать здесь предприятия и новые 
рабочие места», — подчеркнул он.

Наша страна вступает в очень 
важный и сложный период раз-
вития, и от усилий бизнеса во 

многом зависит,  насколько 
успешно она его пройдет, сказал 
президент. «Политика искусст-
венных ограничений в междуна-
родных деловых отношениях — 
это путь тупиковый, который 
приводит всех, в том числе и са-
мих инициаторов такой полити-
ки, к упущенной выгоде и пря-
мым убыткам», — заметил он. 
И бизнесмены из других стран 
это тоже понимают. Политика 
ограничений велась всегда, про-
должил Путин и напомнил: «По-
правка Джексона — Вэника была 
отменена, и тут же, чуть ли не в 
этот же день, не «чуть ли», а в 
этот же день был принят так на-
зываемый закон Магнитского, 
просто, без всяких оснований. 
И это было еще задолго до собы-
тий на Украине, в Крыму. Просто 
потому, что вот так хотят с нами 
работать». «Думаю, что это им 
самим скоро надоест — тем, кто 
это делает. Все-таки надеюсь, 
что мы выйдем на какой-то путь 
нормальных отношений», — 
 заключил он.

«Новая технологическая вол-
на серьезно меняет ландшафт ми-
ровой экономики... Сегодня кар-
ты сдаются по новой: будут фор-
мироваться принципиально но-
вые рынки товаров и услуг, появ-
ляться новые лидеры. И естест-
венно, что конкуренция сейчас 
будет обостряться, — предсказал 
глава государства. — В такой ситу-
ации с конкурентами, в том числе 
в глобальной бизнес-среде, конеч-
но, надо прямо сказать, церемо-
ниться не будут. В ход могут пойти 
любые формы давления и конку-
рентной борьбы». «Очевидно, что 
санкционный вызов носит не-
конъюнктурный характер и ско-
рее всего сохранится на какую-то 
перспективу», — заключил он.

Но задел прочности для разви-
тия создан. Важно воспользовать-
ся возможностями. «Ключевой 
фактор роста — повышение эф-
фективности национальной эко-
номики, увеличение производи-
тельности труда на базе совре-
менных технологий и компетен-
ций. Здесь ведущая роль, конечно, 

принадлежит вам — бизнесу», — за-
метил Путин. «Мы продолжим 
улучшать деловой климат в Рос-
сии, формировать комфортные 
условия для инвестиций в новые 
производства, в создание качест-
венных рабочих мест, устранять 
барьеры в регуляторике, разви-
вать инфраструктуру, — сказал 
глава государства. — И конечно, 
будем настраивать систему про-
фессионального, высшего образо-
вания на потребности отечествен-
ной промышленности, сельского 
хозяйства, других отраслей». 
«Планирую подробнее погово-
рить обо всем этом и в Послании 
Федеральному Собранию», — 
анонсировал он.

Власти намерены «зачистить» 
все, что мешает экономике дви-
гаться вперед. По словам прези-
дента, налоговая система должна 
быть не только стабильной, но и 
эффективной. А с бизнесменами 
он решил почаще встречаться 
«не для ритуальных», а для со-
держательных разговоров.

После съезда глава государст-
ва отдельно переговорил с бюро 
РСПП. «Ключевая тема была свя-
зана с тем, как обеспечить при-
влекательность российской 
юрисдикции», — сообщил потом 
глава РСПП Александр Шохин. 
Речь шла про возможности «сво-
его рода внутренней амнистии 
капитала». «Имеется в виду, что 
не надо чересчур жестко отно-
ситься к тому бизнесу, который 

вышел из тени, но который фор-
мально можно проверять по 
прошлым грехам. И вот здесь ка-
кой-то переходный период дол-
жен быть», — сообщил он. Глава 
ВТБ Андрей Костин добавил, что 
бизнесмены интересовались так-
же оценками состояния отноше-
ний с США и Европой, положени-
ем на Украине. А вот тема «крем-
левского списка» не обсужда-
лась. «Это скорее предмет легкой 
иронии и шуток. Невзирая на все 
списки, практически все члены 
бюро пришли сегодня на встречу, 
никто не испугался, никто нику-
да не прячется», — сказал Костин.  
Шохин тоже сделал вывод: рас-
чет на то, что санкции и такого 
рода списки «начнут отталки-
вать деловую элиту от политиче-
ской элиты и от президента Пу-
тина», не оправдался. «Заинтере-
сованный диалог с президентом 
Путиным лидеров российского 
бизнеса, в том числе из «крем-
левского доклада», означает, что 
здесь, вполне возможно, будет 
обратный эффект, а именно спло-
чение не только общества вокруг 
президента, но и большее взаи-
модействие политической и де-
ловой элиты», — пояснил он.

С главой РСПП президент погово-
рил о привлекательности России 
для бизнеса.

Акцент

 Ключевой фактор роста — 
повышение эффективности 
национальной экономики

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ПЛАНЫ Силуанов обещал 
развивать расчеты 
в рублях и упростить 
валютный контроль

Минфин 
входит в долю

Евгений Гайва

МИНИСТР финансов Антон Силуанов пообещал сниже-
ние налоговой нагрузки на добросовестный бизнес в 
ближайшие шесть лет и уже в этом году — существенное 
упрощение требований валютного контроля. 

Об этом он заявил владельцам и топ-менеджерам 
крупнейших компаний на съезде Российского союза 
промышленников и предпринимателей. О деталях он го-
ворить не стал, упомянув лишь, что по валютному контр-
олю наибольшие изменения предстоят в части обяза-
тельной репатриации валютной выручки. Это устарев-
шая норма, которая легко обходится, признал Силуанов. 
У минфина нет цели «загонять» эту выручку обратно в 
Россию, так как потом она при необходимости снова ин-
вестируется в зарубежные активы, пояснил министр. 

Он призвал предпринимателей шире использовать для 
расчетов рубль: национальная валюта и рублевые финан-
совые инструменты в условиях санкций обрели больше 
привлекательности, убеждал Силуанов собравшихся. 
«Сейчас говорят: да-
вайте биткоины, еще 
какие-то криптова-
люты развивать. А 
что их развивать, ког-
да у нас есть 
рубль?» — задал рито-
рический вопрос Си-
луанов и обещал сти-
мулировать расчеты 
в рублях. 

Бизнес ждал деше-
вых кредитов, теперь 
ставки действитель-
но начали снижаться, 
но тут обнаружилось неожиданное препятствие. «Наибо-
лее активный рост кредитования опять устремился в сто-
рону необеспеченного потребительского кредитова-
ния», — посетовал министр экономического развития Мак-
сим Орешкин. За год портфель таких кредитов разросся на 
20 процентов, но может расти и на все 50. Для промышлен-
ности вроде бы хороший шанс нарастить производство. 
Вот только раздувание кредитного потребительского пу-
зыря будет сдерживать дальнейшее снижение ключевой 
ставки. Банку России стоит поддерживать баланс, может 
быть, ограничить неустойчивые виды кредитования, пред-
ложил Орешкин. Расширять потребление можно было бы 
за счет роста зарплат, для этого нужно повышать произво-
дительность труда и заботиться о качестве рабочей силы. 
Предприятия будут активно конкурировать за привлече-
ние квалифицированных кадров, так как из-за снижения 
рождаемости в конце 90-х годов доля экономически актив-
ного населения в стране сокращается, отметил Орешкин. 

Стоит также позаботиться о повышении качества охра-
ны труда. «Мы с вами катастрофически пока отстаем от по-
казателей разных стран по продолжительности жизни на-
селения и состоянию здоровья на производстве и смертно-
сти, прежде всего мужского населения», — сказал министр 
труда и социальной защиты Максим Топилин. Он отметил, 
что правительство продолжает работу по улучшению ус-
ловий труда. За прошлый год смертность на производстве 
снизилась на треть к уровню 2016 года. 

Подержать экономику должны и меры стимулирова-
ния промпроизводства. Первые образцы его продукции 
пойдут на рынок со скидкой за счет госсубсидий, расска-
зал министр промышленности и торговли Денис Манту-
ров. Минпромторг разработал модель цифрового пред-
приятия, на ее основе сначала будет проводиться аудит 
предприятий оборонной промышленности, затем этот 
опыт будет распространен на гражданские отрасли.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
узаконила амнистию 
капиталов

Последний шанс

Татьяна Замахина

В ОТВЕТ на беспрецедентное давление на бизнес за рубе-
жом государство протягивает руку помощи бизнесу. Вто-
рой этап амнистии капиталов продлится с 1 марта 2018 
года до 1 марта 2019 года. Пакет законов об этом принят 
Госдумой в третьем чтении.

Первый этап акции по «прощению» предпринимателей 
состоялся в 2015—2016 годах. Бизнесмены получили воз-
можность задекларировать свои зарубежные доходы и 
имущество. В обмен власти соглашались не расследовать 
природу происхождения этих средств и активов, а также 
простили неуплаченные за них налоги. А сами «раскрыв-

шиеся» бизнесмены 
освобождались от 
уголовного и адми-
нистративного пре-
следования. Повто-
рить программу по-
ручил президент РФ 
Владимир Путин. 
Если в первом этапе 
приняли участие по-
рядка 7,2 тыс. чело-

век, то теперь в Госдуме надеются на большую активность 
бизнесменов. Все же условия для российских активов за 
рубежом, мягко говоря, осложнились.

Все «фигуранты» первого этапа смогут участвовать и 
во втором. При этом в правилах есть новшества: теперь де-
кларировать можно не только открытые (до 1 января 2018 
года), но и закрытые счета в иностранных банках. Кроме 
того, декларацию можно подать в любой налоговый орган.

Амнистия капитала не будет лазейкой для тех, что на-
жил деньги преступным путем, считает спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. Новые нормы принимаются с учетом 
международных стандартов, сказал он. Первый зампред 
фракции «Единой России» Андрей Исаев добавил, что бу-
дут прощать только тех, «кто вывел капитал и скрыл часть 
имущества, уклонялся от уплаты налогов и страховых 
взносов». Однако«это последний шанс» последовать при-
зыву государства, уточнил он.

Амнистия будет способствовать возврату денег в стра-
ну, и они будут работать на Россию. По словам главы Коми-
тета по бюджету и налогам Андрея Макарова, законы ре-
шают задачу президента РФ — перевернуть офшорную 
страницу экономики.

Подробнее об амнистии капиталов в России читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2104
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Денис Попов стал новым руководи-
телем прокуратуры Дагестана. 

Законы помогут 
перевернуть 
офшорную страни-
цу экономики
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НАРУШЕНИЙ
закона выявила комиссия Генпро-
куратуры по результатам провер-
ки в Дагестане

Репатриация валют-
ной выручки — 
устаревшая норма, 
которую бизнес 
легко обходит, 
признал Минфин

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев рекомендовал переходить на российский софт

По нашей программе
Сергей Белов 

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает недопу-
стимым закупку россий-

скими государственными компа-
ниями иностранного програм-
много обеспечения при наличии 
схожих по функционалу отечест-
венных аналогов.

Глава правительства поручил 
минкомсвязи следить за тем, ка-
кое ПО приобретают российские 
госкомпании. Вопрос был поднят 
на заседании правкомиссии по 
использованию информацион-
ных технологий. Премьер отме-
тил, что спрос на российские 
программы растет — для госнужд 
их стали приобретать в два раза 
чаще, чем в 2015 году. Произво-
дитель должен за это благода-
рить власти, которые установи-
ли ряд ограничений для государ-
ственных и муниципальных за-
казчиков при закупках ПО. Они 
могут приобретать только про-
граммы, включенные в специ-
альный реестр. Сейчас в него 
входит более 4 тысяч програм-
мных продуктов.

Но от иностранного софта 
компании тоже не отказывают-
ся, объясняя это тем, что наш не 
всегда подходит под конкрет-
ные задачи или не стыкуется с 
другими программами. Дмит-
рий Медведев призвал оценить 
обоснованность замечаний и 
учесть предложения. «Уверен, 
что на основе российского соф-
та после определенной доработ-
ки удастся создать такое ПО, ко-
торое будет устраивать заказ-
чиков, здесь только нужно при-

ложить усилия и деньги, чтобы 
создать программы, которые 
будут конкурентоспособны», — 
заявил он.

В то же время он потребовал 
пресекать случаи, когда компа-
нии просто используют отговор-
ки, неоправданно закупая про-

граммы при наличии россий-
ских аналогов. А для оценки каж-
дого такого случая посоветовал 
прибегать к услугам отраслевых 
экспертов, которые подпишутся 
под тем, что данный софт не мо-
жет использоваться с конкрет-
ным оборудованием.

Отечественным производите-
лям и госзаказчикам также реко-
мендовано закупать ту микроэ-
лектронику, в которой присутст-
вуют российские компоненты. 
Сделанные в нашей стране ми-
крочипы, например, используют 
в электронных полисах обяза-
тельного медицинского страхова-
ния, паспортно-визовых доку-
ментах, банковских картах. «Рос-
сийские комплектующие должны 
использоваться и для производ-
ства серверов и компьютеров. На 
их закупку мы в целом выделяем 
довольно значительные средст-

ва, — подчеркнул премьер. — Ска-
жем прямо, расходуются они пло-
хо». План в прошлом году выпол-
нен только на 13 процентов. «Та 
ситуация, когда вроде и деньги 
были, и тем не менее они на прио-
бретение нашей микроэлектро-
ники не израсходованы. Думаю, 
что здесь проблемы в том числе 
организационного плана. Их надо 
изжить», — сказал председатель 
правительства.

В продолжение работы над со-
зданием в стране цифровой эко-
номики комиссия рассмотрела 
план мероприятий раздела, по-
священного кадрам и образова-
нию. «Нам нужны современные 
специалисты, которые хорошо 
ориентируются в цифровой сре-
де, которые понимают, как приме-
нять новейшие технологии и в 
своей работе, и просто в жизни», — 
указал Медведев. Исходя из этих 
потребностей должна совершен-
ствоваться и система образова-
ния. От университетов, пояснил 
премьер-министр, требуется вы-
пускать больше специалистов, 
обладающих базовыми компетен-
циями цифровой экономики, да-
вать больше IT-специалистов. 
«Важно, чтобы у людей появилась 
мотивация осваивать новые на-
правления, которые востребова-
ны цифровой экономикой. К это-
му нужно привлекать и работода-
телей, — заявил Дмитрий Медве-
дев. — Им самим выгодно, если их 
сотрудники будут развиваться, 
получать дополнительные зна-
ния. А крупные компании, в том 
числе с государственным участи-
ем, могли бы создавать обучаю-
щие сервисы, курсы».

Акцент

 Российские комплектующие 
должны использоваться для 
производства компьютеров

Глава правительства поручил сле-
дить за тем, какое ПО приобретают 
российские госкомпании.
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Трагедия 
в небе Подмосковья

Как рассказала коррес-
понденту «РГ» офици-
альный представитель 

СК Светлана Петренко, следовате-
ли приступили к работе на месте 
происшествия, а также в Сарато-
ве, Орске, Оренбурге, в аэропорту 
Домодедово. 

 Изымается эксплуатационная 
документация в компании «Сара-
товские авиалинии», допрашива-
ются ее сотрудники. 

Кроме того, следователи уста-
навливают работников аэропорта 
Домодедово, готовивших воздуш-
ное судно к полету, и уже присту-
пили к их допросам. Проводится 
аналогичная работа и по линии 
диспетчерской службы аэропорта 
вылета. 

Следователи проверят все воз-
можные версии авиакатастрофы, 
в том числе погодные условия, че-
ловеческий фактор, техническое 
состояние самолета и другие воз-
можные варианты развития собы-
тий. В «Госкорпорации по органи-
зации воздушного движения» от-
метили, что средства объективно-
го контроля, которые записывали 
переговоры диспетчеров с пилота-
ми этого рейса, переданы для рас-
следования причин катастрофы. 

Глава Гидрометцентра Роман 
Вильфанд сообщил «Российской 
газете», что пока нельзя сделать 
вывода о том, что погода могла 
стать одной из причин авиаката-
строфы. По его словам, надо смо-
треть, были ли условия, напри-
мер, для сдвига ветров, какая была 
видимость, нижние границы обла-
ков.

Ни одна версия еще не призна-
на приоритетной. Хотя радиус 
разброса фрагментов самолета 
около километра говорит о том, 
что разрушение лайнера, скорее 
всего, произошло в воздухе.

К месту падения сразу были от-
правлены подразделения МЧС 
России, бригады скорой медицин-
ской помощи и другие службы 
экстренного реагирования. На ме-
сто крушения выдвинулись 
и представители минтранса и пра-
вительства Московской области 
во главе с губернатором.

В МЧС срочно собрали заседа-
ние рабочей группы Правительст-
венной комиссии. В националь-
ном антикризисном центре будут 
в режиме онлайн круглосуточно 

контролировать ход поисково-
спасательных работ.

На месте падения лайнера об-
наружен первый из двух самопис-
цев. Об этом на заседании по се-
лектору главе МЧС России Влади-
миру Пучкову доложил начальник 
ГУ МЧС России по Московской об-
ласти Сергей Полетыкин. 

Состояние большинства най-
денных тел погибших таково, что 
придется проводить генетиче-
скую экспертизу. Об этом на экс-
тренном селекторном совещании 
в национальном антикризисном 
центре МЧС сообщил министр 
транспорта России Максим Соко-
лов. По его словам, в основном 
речь идет о биоматериале, а не 
о телах погибших. Поэтому проце-
дура опознания может растянуть-
ся на два-три месяца.

В понедельник из Москвы 
в Орск вылетит спецборт МЧС 
России с медиками на борту. Им 
предстоит печальная миссия по 
отбору проб ДНК. Такое распоря-
жение на втором селекторном со-
вещании дал глава МЧС Влади-
мир Пучков. Как подчеркнул ми-
нистр, родственников погибших 
не придется гонять в Москву для 
забора биоматериала. Все необ-
ходимые действия для проведе-
ния генетических экспертиз бу-
дут проведены в Орске.

На месте трагедии работают 
470 сотрудников МЧС и 80 еди-
ниц высокопроходимой техни-
ки. Вместе с ними работают со-
трудники Росгвардии. Разверну-
ты 34 башни искусственного ос-
вещения — работы будут идти 
и ночью.

Ан-148 достаточно новый са-
молет. Свой первый полет он со-
вершил 17 декабря 2004 года. Рас-
считан на перевозку 80 пассажи-
ров на расстояние до 4400 км. 
В России самолет получил серти-
фикационное удостоверение 
Межгосударственного авиацион-
ного комитета 26 февраля 2007 
года.

Строительство серийных 
Ан-148 ведется в России, в Воро-
неже, по украинской лицензии. 
Все самолеты, которые эксплуа-
тируются отечественными авиа-
компаниями, воронежской по-
стройки. 

На месте падения самолета по-
бывали министр транспорта Мак-
сим Соколов, представители Роса-
виации, Ространснадзора. Ми-
нистр провел экстренные перего-
воры с губернатором Московской 
области, главами МЧС и минздра-
ва с целью координации дальней-
ших действий. Ространснадзор на-
мерен провести внеплановую про-
верку авиакомпании «Саратов-
ские авиалинии». 

Как рассказали «РГ» в аэро-
порту Орска, компания «Саратов-
ские авиалинии» приступила 
к выполнению рейсов Москва — 

Орск — Москва с 25 октября 2015 
года. Сразу после получения изве-
стий о трагедии, произошедшей 
в небе Подмосковья, в Орск выле-
тел губернатор Оренбуржья 
Юрий Берг. Лидер региона выра-
зил соболезнования близким 
жертв авиакатастрофы и заверил, 
что власти не оставят без поддер-
жки семьи погибших. В Орске был 
экстренно развернут оператив-
ный штаб, куда стекается вся ин-
формация об аварии. В местном 
аэропорту начала работу специ-
альная комиссия. В ее состав во-
шли сотрудники МЧС, а также 
психологи и медики, которые бу-
дут работать с родными и близки-
ми погибших. 

Родственники жертв крушения 
получат по два миллиона рублей 
страховых выплат, сообщил глава 
минтруда Максим Топилин. Близ-
кие членов экипажа и командиро-
ванных пассажиров получат до-
полнительно по миллиону рублей 
по линии соцстраха.

Президент России Владимир 
Путин поручил правительству 
расследовать авиакатастрофу 
в Подмосковье самолета Ан-148. 
Глава государства дал поручения 
соответствующим ведомствам по 
проведению необходимых пои-
сковых работ, сообщил его пресс-
секретарь Дмитрий Песков. «Пре-
зидент также выражает глубокие 
соболезнования всем тем, кто по-
терял родных и близких в этой ка-
тастрофе», — добавил он. 

Владимир Путин, который со-
бирался сегодня лететь в Сочи, 
скорректировал свой график 
в связи с крушением Ан-148. 

«В связи с трагическими собы-
тиями президент принял решение 
перенести намеченную на поне-
дельник региональную поездку 
и продолжить рабочий график 
в столице, в том числе с учетом 
возможной необходимости коор-
динации работы Правительствен-
ной комиссии», — сказал пресс-се-
кретарь главы государства Дмит-
рий Песков.

Акцент

 В связи с крушением самолета 
МЧС России открыло горячую 
линию: 8 (800) 775-17-17

Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3943

ФАКТОРЫ И РАСКЛАДЫ
ПЕРВОСТЕПЕННЫХ факторов, влияющих на ход пре-
зидентской кампании, на прошедшей неделе заметно 
было не так уж и много: определенность с количеством 
фамилий в бюллетене, приготовления кандидатов к аги-
тационном периоду на ТВ, мобилизация избирателей, 
сохраняющийся разрыв между лидером и остальными 
участниками, нарастание ожиданий вокруг содержания 
повестки последнего этапа.

Завершение Центризбиркомом процесса регистра-
ции кандидатов и подготовка окончательной версии 
бюллетеня стали важнейшими событиями в части орга-
низации процесса голосования. Теперь кандидатов во-
семь. Это самое большое количество участников, вне-
сенных в бюллетень на выборах главы государства начи-
ная с 2001 года. Значит, как минимум по числу кандида-
тов, дошедших до финала, кампанию можно считать бо-
лее конкурентной.

То, что к общепризнанным по всем прогнозам фами-
лиям Путина, Жириновского, Грудинина, Собчак, Титова 
и Явлинского в последний момент в бюллетень попали 
Бабурин и Сурайкин, конечно, не означает радикальных 
метаморфоз в драматургии и изменения базового сцена-
рия. Однако это расширение номенклатуры претенден-
тов вполне может по-новому запустить интригу.

Факт появления двух новых лиц является дополни-
тельным аргументом для подтверждения вывода, кото-
рый артикулировался с самого начала — в конце кампа-
нии борьба за левого избирателя перейдет в жесткую 

форму. Будет ли она 
результативной? Все 
зависит от самих ле-
ваков. На парламент-
ских выборах 2016 
года партия Сурай-
кина «Коммунисты 
России» в качестве 
спойлера КПРФ су-
мела грамотно обыг-
рать собственное на-

звание, набрать почти 2,3 процента голосов и оказаться 
на пятом месте. Выборы президента не позволяют ис-
пользовать силу партийного бренда на полную мощ-
ность. Но и Грудинин не столь уж крепкий орешек, как 
Зюганов. Не исключено, что и в марте новый левый Су-
райкин сможет помешать представителю старых больше-
виков Грудинину получить желанный процент. По всей 
видимости, роль спойлера для кандидата от КПРФ сыгра-
ет и левый патриот Бабурин. Если новички будут актив-
ными, то избиратель на этом фланге может заколебаться.

Более определенные оценки перспектив кандидатов и 
прогнозы на итоговые результаты можно дать лишь по-
сле начала агитации на телеканалах. Что бы ни говорили 
о возрастающей роли Интернета и социальных сетей, те-
левизор все еще остается для большинства российских 
избирателей основным источником получения инфор-
мации. Так, по данным опроса фонда «Общественное 
мнение», только 53 процента используют в этом качест-
ве интернет-сайты, блоги и социальные сети. 75 процен-
тов респондентов называют телевидение основным 
источником, из которого черпают информацию. 67 про-
центов смотрят телевизор каждый день. 91 процент 
опрошенных используют телевизор как источник ново-
стей с той или иной периодичностью. Именно исходя из 
этих цифр особое внимание к телеформатам кажется ло-
гичным.

Кроме того в предыдущие годы мы не раз были свиде-
телями, когда яркие и перспективные заявления канди-
датов, сделанные в середине кампании, во время агита-
ционного периода легко оказывались пшиком. Сказыва-
лась беспомощность рекламных роликов и слабые вы-
ступления на дебатах. Кстати, обратной связи почти не 
наблюдалось — удачные агитационные выступления, дав-
шие заметные прибавки в рейтингах за последние годы, 
припомнить довольно сложно.

Наступившая неделя последняя перед агитацией на 
ТВ. Ее тоже необходимо использовать, если кандидаты 
хотят поспорить за поддержку избирателей. Жесткая 
атака на конкурента и попытка вывести его из себя мо-
жет оказаться вполне эффективной тактикой на пороге 
студийных баталий. Любые стычки и скандалы полезны 
для одного из базовых параметров кампании — явки из-
бирателей. Интерес к конфликтам и спорам способен по-
высить уровень мобилизации.

По данным ведущих социологических центров, число 
граждан, намеренных принять участие в голосовании 18 
марта, постоянно растет. По различным опросам на 
участки готовы прийти от 70 до 80 процентов зареги-
стрированных избирателей. Значит ли это, что граждане 
почувствовали интригу в кампании или начали работать 
понятные и надежные неформальные механизмы по 
трансформации вы-
боров в своеобраз-
ный референдум в 
поддержку действу-
ющего президента? 
Выбор в пользу вто-
рого варианта вы-
глядит более оправ-
данным.

Серьезный раз-
рыв между лидером 
гонки и остальными 
кандидатами легко 
объясним. Однако 
это не повод гово-
рить, что кампания уже закончена. Тем более что от ре-
зультатов, полученных на выборах, будет зависеть судьба 
не только группы политиков, но и целого ряда партий. А 
возможно, и расклады сил на будущих думских выборах в 
2021 году. Поэтому претендентам есть за что бороться. 
Судя по  некоторым заявлениям, они и сами это понима-
ют. Однако не всегда у них пока получается послать имен-
но тот сигнал, который ждет от них аудитория. 

Еще одним фактором, важным для избирателя, оста-
ется вопрос о содержании программ кандидатов. О них 
говорят, их ждут, на них надеются. Возможно, это свиде-
тельствует об увеличении количества т.н. рациональных 
избирателей. Хотя подавляющая часть граждан все чаще 
голосует основываясь на эмоциях. За идеи, а не за идео-
логии. За людей, а не за программы. Но остаются еще и 
те, для кого важно услышать конкретные идеи, которые 
они могли бы «примерить» не только на будущее страны, 
но и на свою будущую жизнь. Пока с предложениями для 
этой примерки не все получается.

Кандидаты сосредоточились на актуальной повестке. 
Они куда быстрее, чем в предыдущие недели, реагируют 
на множащиеся информповоды. Хотя порой складывает-
ся ощущение, что теперь они в этих информповодах на-
чинают тонуть.

Наступившая 
неделя — последняя 
перед агитацией 
на ТВ

Еще одним факто-
ром, важным для 
избирателя, остает-
ся вопрос о содер-
жании программ 
кандидатов

Наблюдатель

Алексей Чеснаков
директор Центра политической конъюнктуры
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КОНКУРС 
Победители 
«Лидеров 
России» 
получат 
в наставники 
лучших 
управленцев

МОЛОДОСТЬ И 
ПЕРСПЕКТИВА

Александра Белуза, Сочи

В ВОСКРЕСЕНЬЕ первый заме-
ститель руководителя админи-
страции президента РФ Сергей 
Кириенко подвел итоги конкурса 
«Лидеры России». Победителями 
стали 103 человека из 29 городов 
страны, они признаны лучшими 
из 200 тысяч подавших заявки. 
Тех, кто вошел в золотую сотню, 
без преувеличения можно на-
звать управленцами нового поко-
ления, а сам конкурс социальным 
лифтом. Его финалистов включат 
в программу подготовки высшего 
кадрового резерва страны.

— Главная задача, которую по-
ставил президент, запуская этот 
конкурс, чтобы это была чест-
ная, прозрачная система отбора, 
в которой не работал бы никакой 
блат, никакие родственные свя-
зи, наличие денег, а чтобы прохо-
дили только те, кто обладает зна-
ниями, талантом, потенциалом. 
Это конкурс управленческого 
потенциала, мотивации, — на-
помнил Сергей Кириенко на це-
ремонии награждения. 

Это удалось сделать, добавил 
он, и президентом принято реше-
ние, что конкурс будет ежегод-
ным. «И такой конкурс, проходя-
щий каждый год, действительно 
выполнит задачу по созданию 
прозрачной системы кадровых 
лифтов для управления во всех 
сферах нашей страны не только в 
государственном и муниципаль-
ном управлении, но и в бизнесе,  
здравоохранении, культуре, со-
циальной политике. Везде нужны 
квалифицированные управлен-
цы», — заявил Кириенко.

Больше половины победите-
лей моложе 35 лет. «Это первое 
поколение людей, которые как 
профессионалы сформирова-
лись в новой России. Они не нау-
чились прогибаться, знают себе 
цену. И в этом не меньшая наде-
жда, чем в их интеллекте», — от-
метил  член наблюдательного 
совета конкурса, спецпредста-
витель президента РФ по между-
народному культурному сотруд-
ничеству Михаил Швыдкой.

Финал проходил в образова-
тельном центре «Сириус» в Сочи. 
Задания, по рассказам участни-
ков, были сложными. Часть из 
них придумали высокопостав-
ленные чиновники, политики и 
топ-менеджеры ведущих компа-
ний, которые приехали в статусе 
наставников конкурса.

300 финалистов конкурса по-
лучили образовательный грант в 
1 миллион рублей, а сотню побе-
дителей ждет еще и суперприз — 
наставничество ведущих управ-
ленцев страны, среди которых 
члены российского правительст-
ва, руководство администрации 
президента, топ-менеджеры 
крупнейших компаний, руково-
дители ведущих общественных 
объединений, губернаторы.

По условиям конкурса кон-
сультироваться со своим на-
ставником каждый из золотой 
сотни сможет регулярно в тече-
ние года. «Для меня это возмож-
ность встретить человека, у ко-
торого не только можно, но и 
хочется учиться, — рассказал 
«РГ» победитель конкурса Ста-
нислав Уржумцев (Санкт-Пе-
тербург, 29 лет). — Мне был бы 
интересен наставник, который 
готов относиться к этому не 
формально и рассказать про 
подводные камни».

Сергей Кириенко предложил 
«лидерам России» подумать и о 
собственном наставничестве вы-
пускников детских домов. По его 
словам, такая программа сущест-
вует в Латинской Америке.

Финалисты конкурса также 
смогут пройти тренинги в рамках 
программы подготовки высшего 
кадрового резерва, сообщил ру-
ководитель конкурса, проректор 
РАНХиГС Алексей Комиссаров. 
Целый ряд ее прежних участни-
ков, например, возглавили адми-
нистрации регионов. «Мы плани-
руем набрать 75 человек, заявок 
уже больше, — сказал он «РГ». — 
Не ожидали, но даже многие из 
тех, кто работает в бизнесе, ска-
зали, что они готовы подумать о 
переходе на госслужбу».

Смотрите фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Больше половины 
победителей
моложе 35 лет

Фото и видео с места 
крушения самолета 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5980

Работы на месте катастрофы Ан-148 продолжались всю ночь.

КОММЕНТАРИИ СПЕЦИАЛИСТОВ

Олег Смирнов,
заслуженный пилот СССР, председатель комиссии 
по гражданской авиации Общественного совета 
Ространснадзора:

— Я всегда опираюсь на факты. Пока они скудные, но 

громкоговорящие. Уже установлено: самолет разрушил-

ся, погиб 71 человек. Есть данные, что самолет перед кру-

шением совершал резкие маневры с одной высоты на 

другую: 1700 метров, потом 1900, потом опять 1700 ме-

тров… И это на этапе, когда Ан-148 должен был только 

стабильно набирать высоту. О чем это говорит? Что-то 

произошло настолько сверхэкстренное, что командиру, 

который обязан сообщать обо все отказах «на землю», не 

хватило доли секунды, чтобы перевести руку со штурва-

ла на кнопку передатчика связи. Создана комиссия по 

расследованию причин авиакатастрофы. Уверен, все об-

стоятельства будут установлены достаточно быстро.

Сергей Мельниченко, 
генеральный директор Международного 
консультативно-аналитического агентства 
«Безопасность полетов»: 

— По предварительной информации, диспетчеры разре-

шили первоначальный набор эшелона полета 110 (3350 

метров). Экипаж подтвердил, что набирает высоту: 

в 14.26 по московскому времени набрал уже около 

1900 м. Но затем, по данным портала flightradar24, нача-

лась резкая потеря высоты. И в 14.27 последнее передан-

ное приборами значение высоты составило 990 м. Эки-

паж посадку в Жуковском не просил. В чем причина кру-

шения? Возможно, это обледенение? В Тюмени в 2012 

году пилоты не стали обрабатывать самолет противоо-

бледенительной жидкостью — на крыльях и других 

поверх ностях образовалась корка льда, резко измени-

лись аэродинамические качества, упала подъемная сила. 

Самолет упал, погибли 33 человека. Возможно и столкно-

вение с беспилотником. Их сейчас не видят ни диспетче-

ры, ни ПВО, поскольку беспилотники не оборудованы 

приемоответчиками. Но опять же, все рассуждения 

пока — из области версий. Давайте дождемся итогов рас-

следования. Алгоритм понятный: сбор фактической ин-

формации («черные ящики», радиолокационная картин-

ка, проверка технического состояния самолета, качества 

топлива, работы систем и агрегатов, данные об экипаже 

и диспетчерах — опыт, сколько перед этим отдыхали и т. д. 

По рекомендациям ИКАО, предварительные данные пу-

бликуются через месяц. Окончательный отчет — через 

год. И еще одна печальная констатация: сегодняшняя ка-

тастрофа в России унесла в полтора раза больше жизней, 

чем за весь предыдущий год в мире.

ДОСЬЕ «РГ»
Когда-то самолеты фирмы «Антонов» считались очень на дежными. 
О лайнерах последних моделей этого не скажешь. С тем же Ан-148 за 
минувшие семь лет произошло четыре серьезных происшествия, чудом 
обошедшихся без жертв.
4 июня 2010 года из-за короткого замыкания в системе управления 
Ан-148 авиакомпании «Россия», летевший из Москвы в Санкт-Петер-
бург, свалился в крутое пикирование. Только хладнокровие и мастерст-
во пилотов позволили избежать катастрофы. 
26 февраля 2012 года с Ан-148 авиакомпании «Россия», выполняющим 
рейс из Берлина в Санкт-Петербург, произошел серьезный инцидент, 
связанный с отделением колеса от шасси во время отрыва самолета от 
взлетно-посадочной полосы. Сесть он смог вновь благодаря мастерству 
пилотов. 
10 сентября 2017 года у Ан-148 «Саратовских авиалиний», выполняв-
шего полет по маршруту Киров — Симферополь, всего через 10 минут 
после взлета отказал правый двигатель. Самолет совершил вынужден-
ную посадку в аэропорту города Саратова. 
Совсем недавно 1 октября 2017 года во время взлета у Ан-148 авиакомпа-
нии «Ангара» в аэропорту города Талакан загорелся правый двигатель. 
Летчики смогли развернуть самолет и посадить его в порту вылета. 
И вот новая, уже настоящая трагедия. На этот раз и мастерство пи-
лотов не помогло. 
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Подготовили Сергей Птичкин, Наталья Козлова, Тимофей Борисов, 
Татьяна Шадрина, Татьяна Замахина, Ольга Игнатова, Валентина 
Зотикова, Наталья Ячменникова

Список погибших — на сайте
rg.ru/art/1508009
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ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» 
ужесточает контроль 
за провозом ручной клади

Ничего нового, 
только порядок

Валерий Львов

С 15 ФЕВРАЛЯ 2018 года «Аэ-
рофлот» ужесточает контроль за 
провозом ручной клади в базо-
вом аэропорту Шереметьево и в 
аэропортах по всей маршрутной 
сети компании. 

Контроль будет действовать 
на протяжении всего времени 
прохождения пассажирами 
предполетных процедур. 

Пассажир обязан предъявить 
на регистрации весь багаж, руч-
ную кладь, а также вещи, перево-
зимые без дополнительной опла-
ты сверх норм бесплатного про-
воза багажа и ручной клади (пе-
речень данных вещей, а также 
нормы провоза багажа и ручной 
клади размещены на сайте ПАО 
«Аэрофлот»).

При выходе на посадку работ-
ники или агенты компании бу-
дут проверять ручную кладь пас-
сажиров на соответствие нор-
мам авиакомпании по размерам, 
весу с помощью специальных из-
мерительных приборов, а также 
по количеству мест. 

Если ручная кладь пассажи-
ра по каким-либо параметрам 
не соответствует нормам, уста-
новленным ПАО «Аэрофлот», 
пассажир обязан сдать ручную 
кладь в качестве регистрируе-
мого багажа. Если в результате 
будет превышена бесплатная 
норма багажа, предусмотрен-
ная билетом пассажира, он обя-
зан оплатить такой сверхнор-
мативный багаж.

В случае выявления наруше-
ний норм провоза багажа и при 
отказе пассажира оплатить про-
воз своего багажа в размере и на 
условиях, которые предусмотре-
ны договором воздушной пере-
возки пассажира, в соответствии 
со ст. 107 Воздушного кодекса 
РФ ПАО «Аэрофлот» оставляет 
за собой право отказать пасса-
жиру в перевозке. 

«Аэрофлот» особо подчерки-
вает, что не изменяет нормы 
провоза ручной клади, а лишь 
усиливает контроль за их соблю-
дением.

Специальная система контро-
ля провоза ручной клади вводит-
ся в связи с участившимися жало-
бами пассажиров на нехватку ме-
ста для ее размещения в салоне 
воздушного судна. Размер багаж-
ных полок устанавливается про-
изводителями воздушных судов. 
Размещение на полке ручной кла-
ди с нарушениями установлен-
ных норм лишает других пасса-
жиров возможности удобно и без-
опасно расположить свои вещи в 
салоне воздушного судна. 

Это, в конечном счете, оказы-
вает отрицательное воздействие 
на уровень комфорта пассажиров 
в салоне воздушного судна и без-
опасность полетов.

Но у некоторых пассажиров 
все же возникает беспокойство:  
не значит ли это, что вслед за 
«Победой» «Аэрофлот» может 
ужесточить нормы и правила пе-
ревозки багажа? 

— Существуют международ-
ные правила перевозки багажа, 
по которым работает «Аэроф-
лот», и они достаточно либе-
ральны, — комментирует гене-
ральный директор консалтинго-
вой фирмы «Инфомост» Борис 
Рыбак. — Покупая авиабилет, 
пассажир заключает с перевоз-
чиком договор, где четко пропи-
саны вес и параметры багажа. 
Но, как это часто бывает в нашей 
жизни, со временем правила 
«разбалтываются», пассажиры 
выходят за рамки дозволенного. 
Получается, кто первым вошел в 
салон самолета, тот и разместил 
свою поклажу на полках. Другим 
пассажирам трудно найти место. 
Такое неудобство оборачивается 
экономическими потерями. 
Экипаж не может взлететь, пока 
все пассажиры не займут свои 
места. Это приводит к задержке 
рейсов. Своим решением уже-
сточить контроль за провозом 
ручной клади с 15 февраля «Аэ-
рофлот» не вводит ничего ново-
го, а всего лишь напоминает пас-
сажирам о необходимости четко 
соблюдать установленные пра-
вила для их же комфорта и без-
опасности полетов. Что касается 
ограничений в перевозке багажа 
и ручной клади, то их вводить 
никто не собирается. У «Аэроф-
лота» и «Победы» разные биз-
нес-модели. Глава «Аэрофлота»  
Виталий Савельев не раз подчер-
кивал, что таких планов ужесто-
чения у компании нет, но это не 
значит, что в салон самолета 
можно тащить шкаф. 

Более подробную информа-
цию можно получить на офици-
альном сайте авиакомпании 
www.aeroflot.ru или в Центре ин-
формации и бронирования.

СКАНДАЛ Инженеры 
ядерного центра в Сарове 
задержаны за майнинг

Биткоин вызвал 
бурную реакцию

Виктор Девицын, Нижний Новгород 

ДВА ИНЖЕНЕРА «режимного» Всероссийского науч-
но-исследовательского института экспериментальной 
физики, который находится в Сарове (имеет статус за-
крытого административно-территориального образова-
ния), попались на майнинге криптовалюты на супер-
компьютере атомщиков.

Теоретически этот чудо-агрегат как нельзя лучше под-
ходит для майнинга, который требует все более мощного 
«железа». Но незадачливых добытчиков виртуальных де-
нег почти тут же вычислили сотрудники собственной без-

опасности предпри-
ятия. Их выдала по-
пытка выхода во Все-
мирную сеть: ключе-
вые мощности цен-
тра от Интернета 
изолированы, а лю-
бое новое подключе-
ние к Сети момен-
тально фиксируется. 
После «особисты» 
передали всю инфор-
мацию Федеральной 
службе безопасно-
сти. По предвари-
тельным данным, 
сейчас попавшиеся 

работники института находятся под подпиской о невые-
зде, но по какой именно статье возбуждено уголовное 
дело, в правоохранительных органах не сообщают.

В пресс-службе института факт инцидента подтвер-
дили. «Действительно, имела место попытка несанкцио-
нированного использования служебных вычислитель-
ных мощностей в личных целях, в том числе для так на-
зываемого майнинга. Однако благодаря совместной ра-
боте с органами безопасности данная деятельность 
была своевременно пресечена, — отмечается в сообще-
нии. — На наших предприятиях они будут жестко пресе-
каться, это технически бесперспективное и уголовно 
наказуемое занятие».

Как сообщили в «Росатоме», суперкомпьютер в Саро-
ве производительностью в один петафлопс (один ква-
дриллион операций в секунду) является самым мощным 
на территории СНГ, более того, он попал в число 12 мощ-
нейших машин в мире. При приемочных испытаниях он 
продемонстрировал возможность решения производст-
венных задач с эффективностью их распараллеливания и 
масштабирования до 90 процентов, что соответствует 
лучшим мировым показателям.

АРЕНДА Ростуризм рассказал, сколько можно заработать 
на сдаче квартиры во время чемпионата мира по футболу-2018

Крыша для болельщика
Нина Егоршева

Р
остуризм опубликовал па-
мятку для желающих сдать 
жилье в аренду гостям 

чемпионата мира по футболу. В 
ведомстве россиянам советуют 
заранее познакомиться с участ-
ковым полицейским и проин-
формировать его о намерении 
сдавать жилье в аренду.

Документ содержит инфор-
мацию о правах и обязанностях 
владельцев съемных квартир. В 
Ростуризме напомнили, что пу-
стить квартирантов на свою 
жилплощадь может только соб-
ственник жилья. А если родст-
венники тоже имеют права на 
квартиру, потребуется их со-
гласие.

Помимо прочего, собственни-
кам квартир указали на необхо-
димость регистрации иностран-
цев, прибывающих хотя бы на 
один день, и россиян, которые бу-
дут останавливаться в предло-
женном жилье на три дня и более. 
«При размещении иностранных 
граждан в течение суток с момен-
та прибытия гостя необходимо 
оформить уведомление о прибы-
тии иностранного гражданина 
или лица без гражданства в место 
пребывания. Для этого собствен-
ник жилья (или лицо, прописан-
ное в нем), должен обратиться в 
отдел по вопросам миграции 
МВД», — сказано в инструкции. 
Также владельцам квартир на-
помнили о необходимости упла-
ты подоходного налога.

Отдельное внимание в Росту-
ризме уделили стоимости арен-
ды. Памятка предостерегает, что 
необоснованно завышенная 
цена негативно скажется не 
только на репутации владельца, 
но и может навредить имиджу 
всего города. В ведомстве напом-
нили, что для гостиниц на период 
Мундиаля установлена макси-
мально допустимая цена — она на 
70 процентов выше обычной сто-
имости номера. Согласно дан-
ным интернет-площадок, сейчас, 
во всех городах проведения ЧМ 
посуточно снять квартиру мож-
но за 1,4 —4 тысячи рублей. Де-
шевле всего жилье в Саранске — 
всего 800 рублей в сутки.

Замглавы Ростуризма Алек-
сей Конюшков пояснил «РГ», 

что пока сложно судить, на-
сколько болельщиками будет во-
стребован сегмент арендного 
жилья. Такие квартиры, по его 
мнению, массово будут запол-
няться в последнюю очередь, по-
сле гостиниц, гостевых домов, 
хостелов и кемпингов. «При на-
личии адекватной цены и нор-
мальных условий проживания 
рынок «съест» значительную 
долю предложений частного 
сектора. Но только при наличии 
этих факторов. Не должны цены 
частного сектора быть выше 
стоимости  гостиниц», — заклю-
чил он.

Выборы ЦИК разъяснил порядок освещения выборов 
в прессе

С блокнотом 
на участок

Галина Мисливская

Ж
урналисты смо-
гут работать на 
в с е х  и з б и р а -
тельных участ-
ках в России и за 

рубежом в день выборов прези-
дента 18 марта. Но для этого нуж-
но получить аккредитацию и со-
блюдать определенные правила. 
Какие — рассказала секретарь 
Центризбиркома Майя Гришина.

Чтобы получить доступ на 
участки, необходимо подать за-
явку на аккредитацию. Это мож-
но сделать либо в ЦИК, и тогда до-
кумент будет действовать на всех 
участках в России и за ее преде-
лами, либо в избиркоме субъекта 
Федерации, в этом случае рабо-
тать можно будет в УИКах данно-
го региона. ЦИК принимает заяв-
ки с 21 января по 7 марта, а реги-
ональные комиссии — до 14 мар-

та. Но кто хочет понаблюдать за 
досрочным голосованием, дол-
жен поторопиться, оно начнется 
25 февраля. Аккредитованный 
журналист имеет право присут-
ствовать на участках для голосо-
вания, вести фото- и видеосъем-
ку с ведома руководства участко-
вой комиссии, знакомиться с ре-
зультатами голосования. Кроме 
того, сотрудник СМИ может вы-
полнять функции наблюдателя и 
получать от УИКов заверенные 
копии итоговых протоколов. 
Есть и ряд запретов: нельзя вхо-
дить с избирателем в кабинку, 

мешать волеизъявлению гра-
ждан, а также запрещено без раз-
решения снимать голосование на 
дому.  Дело в в том, что учитыва-
ется право гражданина на непри-
косновенность жилища.

Правила работы иностранных 
журналистов такие же, как и у их 
российских коллег. А процесс 
оформления документов даже 
проще: для посещения участков 
достаточно иметь аккредитацию 
МИД России, в Центризбирком 
можно не обращаться. Другое 
дело — работа в информационном 
центре ЦИК в день выборов. Здесь 

понадобится отдельная аккреди-
тация и россиянам, и иностран-
цам. Получить ее можно с 12 фев-
раля, правила для всех одинако-
вые. Наблюдать за выборами в 
Центризбиркоме смогут даже со-
трудники зарубежных СМИ, при-
знанных иностранными агента-
ми, если они работают в России 
на законных основаниях.

С 17 февраля стартует агита-
ционная кампания в СМИ, в ней 
могут принимать участие и кан-
дидаты, и выдвинувшие их пар-
тии. Пять общероссийских теле-
каналов, а также три федераль-
ных радиоканала будут обязаны 
предоставить по часу эфирного 
времени каждому участнику на 
бесплатной основе. Бесплатные 
места выделят и 15 центральных 
газет. 

В Центризбиркоме идет активная 
подготовка к голосованию, 
которое состоится 18 марта.

Акцент

 Аккредитация дает право 
присутствовать на участках

Незадачливых 
майнеров выдало 
подключение 
к Интернету — 
ключевые мощности 
центра от него 
изолированы

ДИСКУССИЯ Разделение стран 
на два лагеря не вписалось
в интересы России

Мир призвали 
к порядку

Евгения Мамонова

МИРОПОРЯДОК развивается по многополярному пути, 
который ведет к формированию коллективного глобаль-
ного лидера. С таким прогнозом выступили участники 
форума международного комитета Вольного экономиче-
ского общества России «Формирование будущей архи-
тектуры мирового порядка», который прошел в «РГ».

Не вызывает сомнений, что социальные и политиче-
ские изменения в мире предполагают возможность раз-
вития по многополярному сценарию. Мир, в котором 
верховенствовал только один лидер, одна страна, одна 
нация, — уходит в прошлое, однако остается открытым 
вопрос — кто займет место стран-лидеров, отметил Сер-
гей Бодрунов, президент ВЭО России, директор Инсти-
тута нового индустриального развития им. С.Ю. Витте. 

Одним из возможных сценариев является движение в 
сторону «новой биполярности с элементами «холодной 
войны», считает вице-президент ВЭО России, президент 
Института мировой экономики и международных отно-
шений имени Е.М. Примакова, академик РАН Александр 
Дынкин. На одном полюсе — США, страны НАТО и Япо-
ния, на другом — Рос-
сия, Китай, Иран и, 
по-видимому, Север-
ная Корея. «Реализа-
ция этого сценария 
не очень соответст-
вует интересам Рос-
сии, — заявил Дын-
кин, — какое-то вре-
мя, благодаря высо-
кому профессиона-
лизму наших внеш-
неполитических 
служб, сильной мо-
дернизации армии, 
скорости принятия решений, мы можем лидировать в 
этом тандеме, но через 10—15 лет очевидно, что мы прев-
ратимся в младшего партнера Китая и вынуждены будем 
обслуживать чужие интересы». Тем не менее, по мнению 
эксперта, Китай — безусловно, важный партнер, и России 
нужно углублять это сотрудничество, особенно в высоко-
технологичных секторах.

Исследователи из Финансового университета при 
правительстве РФ пришли к выводу, что ничего хороше-
го биполярная расстановка сил не принесет. Биполярный 
мир ждет гонка вооружений, усиление диспропорций в 
развитии территорий и еще большее расслоение доходов 
населения. Идеальный мировой порядок, с точки зрения 
ученых, это многополярность, или полицентризм. Пере-
ход к такой системе — сложный и многогранный процесс, 
он описан в монографии Михаила Эскиндарова и Викто-
рии Перской «Многополярность: институты и механиз-
мы согласования национальных интересов», презента-
ция которой прошла на форуме.

За последние 10 лет российская экономика выросла на 
4 процента, а мировая на 20. Чтобы вернуть России ее 
долю в мировой экономике по состоянию на 2013 год, тре-
буется следующие 10 лет расти среднегодовыми темпами 
около 5 процентов. «Это говорит о том, как жестко форми-
руется экономическая повестка для нас, — отметил за-
мглавы Института народнохозяйственного прогнозиро-
вания РАН Александр Широв. — Мы либо сможем это сде-
лать, либо будем вынуждены столкнуться с ситуацией, 
когда наша страна не сможет защитить тот комплекс на-
циональных интересов, который она сформулировала за 
последние 10—15 лет».

Через 10—15 лет 
Россия превратится 
в младшего партне-
ра Китая, если мир 
придет к новой 
«холодной войне»

Покупая авиабилет, 
пассажир заключает 
договор с перевоз-
чиком, где четко 
прописаны вес 
и параметры багажа

Памятка по вопросам 
сдачи внаем жилья 
rg.ru/art/1506916
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В среду, 14 февраля 2018 года, состоится жеребьевка по 
распределению платной печатной площади в «Российской 
газете» для публикации предвыборных агитационных ма-
териалов.

Жеребьевка проводится по адресу: г. Москва, ул. Прав-
ды, д. 24, стр. 4, этаж 9-й, пресс-центр «Российской газе-
ты». Начало жеребьевки — в 15.00.

Жеребьевка проводится в соответствии с Порядком, 
утвержденным постановлением Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федерации от 1 ноября 
2017 года №108/902-7.

В соответствии с пунктом 2.3. Порядка в жеребьевке 
участвуют только те зарегистрированные кандидаты, ко-
торые подали в редакцию письменные заявки на такое 
участие.

Общий объем платной печатной площади, зарезерви-
рованной редакцией «Российской газеты» для проведения 
предвыборной агитации зарегистрированными кандида-
тами в агитационный период, — 16 полос формата А2.

Каждый зарегистрированный кандидат вправе полу-
чить платную печатную площадь в пределах доли, полу-
ченной путем деления общего объема зарезервированной 
площади на общее число зарегистрированных кандида-
тов.

В жеребьевке участвуют зарегистрированные канди-
даты или лица, уполномоченные зарегистрированными 

кандидатами участвовать в жеребьевке. Полномочия мо-
гут быть подтверждены телеграммой, иным документом, 
подписанным зарегистрированным кандидатом.

В случае неявки на жеребьевку зарегистрированного 
кандидата, подавшего заявку на участие, или его уполно-
моченного лица в жеребьевке в интересах этого кандидата 
участвует представитель редакции.

Жеребьевка по распределению платной печатной пло-
щади среди зарегистрированных кандидатов проводится в 
последовательности, соответствующей хронологическому 
порядку их регистрации.

Результаты жеребьевки оформляются протоколом, 
в который вносятся сведения о дате и номере выпуска 
газеты, иные условия (очередность, место на полосе), а 
также ФИО лица, участвующего в жеребьевке, и ставит-
ся его подпись. Протокол подписывается двумя и более 
представителями редакции и представителем ЦИК Рос-
сии (в случае его присутствия при проведении жеребь-
евки).

Заявки на участие подаются по адресу редакции: 125993, 
г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, контактный телефон: 
(495) 786-67-87, контактные лица: Елена Бельская, Лари-
са Ильчакова.

Вход в здание редакции осуществляется через бюро 
пропусков при предъявлении паспорта или иного доку-
мента, удостоверяющего личность.

Вниманию зарегистрированных кандидатов 
на должность Президента Российской Федерации!

ПРАВО Участвовать в судебных 
заседаниях можно будет из дома

Цифровой процесс

Владислав Куликов

ЭЛЕКТРОННЫЕ технологии 
позволят гражданам участво-
вать в судебных заседаниях пря-
мо из дома.

Об этом сообщил судья Вер-
ховного суда России Евгений 
Земсков на конференции «Но-
вые технологии и правоприме-
нение», организованной Феде-
ральной палатой адвокатов сов-
местно с Федеральной нотари-
альной палатой. 

Конечно, процессы, когда 
гражданин сможет судиться, не 
вставая с дивана, дело будущего. 
Но, кстати, не такого уж и дале-
кого. Соответствующая работа 
ведется. Как рассказал судья Ев-
гений Земсков, развитие техно-
логии видео-конференц-связи 
позволит участвовать в судебных 
заседаниях, подключаясь через 
сеть Интернет из любого места. 

«В судах повсеместно исполь-
зуется видео-конференц-связь, 
Верховный суд России рассма-
тривает дела без доставки подсу-
димых, и нам не важен регион их 
содержания, не важно их количе-
ство. Скоро в процессе можно бу-
дет участвовать прямо из дома», — 
заявил судья.

Он отметил, что возросла до-
ступность правосудия через сеть 
Интернет. 

«Мы пришли к тому, что каж-
дый суд имеет собственный 
сайт, — сказал Евгений Земсков. — 
Любой, обратившийся в ВС, мо-
жет направить обращение через 
личный кабинет и получить ито-
говый акт таким же способом».

В свою очередь, вице-прези-
дент одного из крупнейших бан-
ков страны Игорь Кондрашев 
рассказал, что банк договорился 
с Верховным судом России об 
установлении электронных кон-
тактов для обмена юридически 

значимыми документами. Кроме 
того, банкиры предлагают про-
финансировать внедрение в су-
дах аппаратуры по приему элек-
тронных исков.

Закон разрешает судам при-
нимать электронные иски. Одна-
ко, по словам специалистов, дале-
ко не в каждом суде общей юрис-
дикции есть соответствующие 
электронные возможности.

Информационные технологии 
в целом провозглашены основой 
для дальнейшего развития всего 
государства. В рамках конферен-
ции президент Федеральной па-
латы адвокатов Юрий Пилипенко 
подписал соглашение с председа-
телем Фонда социального страхо-
вания Андреем Кигимом.  ФПА и 
ВСС будут сотрудничать в том 
числе в развитии электронных 
технологий для социальной по-
мощи людям. Вице-президент Фе-
деральной нотариальной палаты 
Станислав Смирнов отметил, что 
внедрение цифровых технологий 
и их дальнейшее использование 
уже много лет является приори-
тетным направлением деятель-
ности нотариата.

Единая информационная си-
стема нотариата стала основой 
для уникальных электронных 
личных сервисов, позволяющих 
любому человеку оценить риски 
оборота заложенного недвижи-
мого имущества либо проверить 
подлинность доверенности.

«Все это делается дистанцион-
но, максимально быстро и совер-
шенно бесплатно», — подчеркнул 
Станислав Смирнов.

С 1 января этого года россий-
ский нотариат перешел на реги-
страцию всех нотариальных дей-
ствий в Единой информационной 
системе. Такой шаг призван обес-
печить достоверность нотариаль-
ных актов и свести к минимуму 
риски их фальсификации. 
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КОНТРОЛЬ Одежда, шины 
и духи попали в перечень 
товаров с маркировкой

Промтоварам 
вживляют чипы

Ольга Игнатова

ОБУВЬ, постельное и столовое белье, пальто, полупаль-
то, накидки, плащи и куртки для мальчиков и девочек, 
блузки, кожаная одежда, шины, духи и туалетная вода, 
фотокамеры — все эти товары в ближайшее время начнут 
маркировать специальными знаками, гарантирующими 
безопасность и качество.

Это предусматривает разработанная минпромторгом 
Концепция по созданию системы маркировки товаров до 
2024 года, рассказали «РГ» в ведомстве. Ее проект дора-
батывается. В ней определяются принципы распростра-
нения маркировки на новые товары. Под маркировку в 
первую очередь будут подпадать «наиболее чувствитель-
ные к незаконному обороту товары». При этом будут 
учитываться экспертные оценки угрозы риска для жиз-
ни и здоровья людей. 

Специальные чипы уже устанавливаются на все мехо-
вые изделия, произведенные в России или ввезенные в 
нашу страну. В порядке эксперимента уже год маркиру-
ются и лекарства. В правительстве считают опыт поло-
жительным, премьер-министр Дмитрий Медведев пору-
чил поэтапно переходить к маркировке других изделий. 
Национальная система маркировки должна в полном 
объеме заработать к 2024 году. 

«Маркировка будет вводиться постепенно, поэтапно, 
для того, чтобы дать бизнесу нормально подготовиться к 
вхождению в проекты», — заверил министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров «РГ». По его словам, в це-
лом маркировка создается не только для прослеживаемо-
сти товаров на нашем рынке, но и для спокойствия покупа-
телей. Таким образом они видят, что приобрели качествен-
ный товар, созданный на промышленном предприятии, а 
не в подпольном цеху из материалов, которые, образно го-
воря, завтра по швам разойдутся. Уже сейчас сейчас есть 
бесплатное мобильнее приложение «Проверка товаров», 
которое позволяет определить подлинность продукции.

ПРИГОВОР Экс-губернатор 
Сахалинской области 
получил 13 лет колонии 

Сядет за взятки

Юлия Гарднер, «Российская газета», Южно-Сахалинск

ЮЖНО-САХАЛИНСКИЙ городской суд в пятницу 
признал бывшего главу Сахалинской области Александ-
ра Хорошавина виновным в получении взяток и отмыва-
нии денежных средств. Он приговорен к 13 годам коло-
нии строгого режима и 500 миллионам рублей штрафа. 

Вместе с Хорошавиным не избежали тюремного  срока 
его подчиненные  Андрей Икрамов и Сергей Карепкин. 
Им назначено 9,5 и восемь лет лишения свободы в коло-
нии строгого режима и штрафы в размере 176 и четырех 
миллионов соответственно. Кроме того всех осужденных 
лишили госнаград. И только экс-глава областного мин-
сельхоза Николай Борисов отделался штрафом в 2,5 мил-
лиона рублей.

Оглашение приго-
вора экс-чиновникам 
заняло у судьи Елены 
Поликиной четыре 
дня. За это время Хо-
рошавин, демонстра-
тивно скучая, успел 
прочитать несколько 
книг. И только когда 
судья озвучивала 
срок заключения, 
оторвался от чтения. 
Впрочем, выслушав 
вердикт, никаких 
эмоций не проявил. 
Прокуратуру вполне 
удовлетворили итоги судебного процесса. Как рассказал 
журналистам представитель гособвинения Денис Штун-
дер, «в целом решение суда соответствует ожиданиям».

Как установили следствие и суд, Хорошавин в годы 
своего губернаторства создал преступную группу, куда 
входили его бывшие заместитель Сергей Карепкин и со-
ветник Андрей Икрамов, а также Николай Борисов. Те, 
выполняя распоряжения главы региона, находили потен-
циальных взяткодателей из числа бизнесменов и требо-
вали с них «откаты» за реализацию крупных проектов. 
Так, взятки поступали за оплату работ по госконтракту 
на строительство объекта энергетики, за покровительст-
во по службе, за выдачу разрешения на вылов рыбы и дру-
гое. За шесть лет, по данным следствия, общая сумма взя-
ток команды Хорошавина составила более 522 миллио-
нов рублей . Более 77 миллионов рублей экс-губернатор 
легализовал, зачислив на банковские карты и купив ва-
люту. Как рассказала официальный представитель СК 
Светлана Петренко, Хорошавин питал особую страсть к 
предметам роскоши, особенно к часам.

— В его коллекции насчитывалось 195 экземпляров ча-
сов на общую сумму 602 миллиона рублей. Самые доро-
гие стоили 700 тысяч долларов. Кстати, следствию стало 
известно, что незадолго до задержания Хорошавин зака-
зывал очередные часы стоимостью более 36 миллионов 
рублей, — рассказала Петренко.

Кроме того экс-чиновник владел шестью дорогими ав-
томобилями, четырьмя квартирами, земельными участ-
ками и другими ценностями. Большую часть имущества 
он не декларировал. 

Без рекламы не обгоняй

Судите сами: 15 тысяч 
аварий на встречной. 
Из них только полторы 

тысячи там, где это запрещено. 
Еще 699 аварий с пострадавши-
ми на встречной произошло при 
совершении разворота, левого 
поворота и объезде препятствий. 
Во всех остальных случаях — а это 
почти 13 тысяч ДТП — выезд на 
встречку не был запрещен. 

В чем же причина этих ката-
строф, если они происходят там, 
где выезд на встречку не запре-
щен? Очевидно, в нарушениях 
правил обгона. Неправильной 
оценке расстояния до встречного 
транспорта, неправильной оценке 
его скорости, а также возможно-
стей своего автомобиля. Вероятно, 
не все водители перед маневром 
смотрят в зеркала заднего вида, 
чтобы убедиться, что никто их в 
этот момент не обгоняет. Некото-
рые идут на обгон в густом тума-
не, под проливным дождем и в за-
крытых поворотах, то есть в усло-
виях ограниченной видимости. В 
результате страшные аварии с 
большим количеством жертв. 

— Госавтоинспекция МВД Рос-
сии уделяет особое внимание про-
филактике нарушений, связан-
ных с выездом на полосу дороги, 
предназначенную для встречного 
движения, — отметил руководи-
тель российской Госавтоинспек-
ции Михаил Черников. — ДТП, 
произошедшие по этой причине, 
характеризуются наиболее тяже-
лыми последствиями.

Действительно, если судить по 
статистике, то каждый четвертый 
погибший в ДТП, жертва встреч-
ной полосы. Всего в прошлом году 
в авариях погибло около 20 тысяч 
человек. В авариях, связанных с 
выездом на встречную полосу в 
прошлом году, погибло  4,9 тыся-
чи человек. Это, кстати, на 7,5 про-
цента меньше, чем годом ранее. 

Любопытные данные приводит 
Госавтоинспекция. В рамках соци-
альной кампании «Повод для об-
гона», которую проводит Госавто-
инспекция, Российский союз ав-
тостраховщиков при поддержке 
экспертного центра «Движение 
без опасности», минобразования 
и минтранс, ВЦИОМ провел соцо-

прос. В нем участвовали 2350 ре-
спондентов, из них 750 прожива-
ли в Москве. Участники ответили 
на 55 вопросов. Выяснилось, что 
большинство из них не только не 
знают правил обгона, но и путают 
понятия «обгон» и «опережение». 

Напомним, что обгоном назы-
вается маневр опережения маши-
ны с выездом на полосу встречно-
го движения и последующим воз-
вратом в свою полосу. «Опереже-
ние» — это движение машины со 
скоростью большей, чем у попут-
ного транспорта.

При этом 64 процента из них 
за последние полгода-год выезжа-
ли на полосу дороги, предназна-
ченную для встречного движе-
ния, для обгона в местах, где это 
разрешено.

Поэтому в рамках кампании 
«Повод для обгона» разработаны 
рекламные баннеры. Идея на-
ружной рекламы заключается в 
напоминании водителям, что 
даже самая важная причина не 
повод для обгона. 

— Мы надеемся, что это снизит 
травматизм на дорогах и покажет 

водителям, что обгон — это опас-
ный маневр, который требует 
предельной внимательности, — 
прокомментировал президент 
Российского союза автострахов-
щиков Игорь Юргенс.

На этих баннерах показыва-
ются ситуации с обгоном через 
животный мир. 

— Подобная реклама не должна 
вызывать отторжения, а наобо-
рот, правильно воспринимаясь 
человеком, должна менять его 
мировоззрение, — говорит прези-
дент экспертного центра «Движе-
ние без опасности» Наталья Агре.

Баннеры, предупреждающие 
о соблюдении правил безопас-
ности при совершении обгона, 
появятся во всех федеральных 
округах.

РЕЛИГИЯ

Вуз РПЦ
получил 
аккредитацию 

НЕ ФИЗИКА, 
НО 
И НЕ ЛИРИКА

Елена Яковлева

В РОССИИ получила государ-
ственную аккредитацию Обще-
церковная аспирантура и докто-
рантура имени Кирилла и Мефо-
дия, ее дал вузу Рособрнадзор, 
удостоверив, что эта духовная 
школа соответствует предъявля-
емым государством требовани-
ям. Теперь в ней будут выдавать 
дипломы гособразца. 

Около 40 магистрантов, бо-
лее 90 аспирантов и 24 докто-
ранта учатся сегодня на маги-
стерских и аспирантских про-
граммах — как собственно цер-
ковных, так и прошедших госу-
дарственную аккредитацию, со-
общил «РГ» проректор Обще-
церковной аспирантуры и до-
кторантуры иеромонах Иоанн 
Копейкин. 

В 2016 году первую кандидат-
скую диссертацию по теологии 
как государственной научной 
дисциплине защитил декан бо-
гословского факультета  Право-
славного Свято-Тихоновского 
университета протоиерей Павел 
Хондзинский. Как только  дис-
сертационный совет по теоло-
гии пройдет перерегистрацию и 
возобновит свою работу, доку-
менты на защиту готовы пере-
дать еще пять соискателей сте-
пени кандидата теологических 
наук, а один представит совету 
докторскую диссертацию, уточ-
нил отец Иоанн Копейкин, доба-
вив, что еще столько же соиска-
телей  «на подходе».

Повлияет ли официальная ак-
кредитация на авторитет новой 
научной дисциплины? Напом-
нив, что в мире «теология не яв-
ляется новой специальностью, 
ее статус был закреплен еще в 
средневековых университетах», 
отец Иоанн подчеркнул, что ав-
торитет новой лишь для совре-
менной России научной дисци-
плины будет зависеть прежде 
всего от высокого качества науч-
ных исследований. Кроме того, 
по его мнению,  «важно пони-
мать различие между естествен-
ными, техническими и гумани-
тарными науками».

— У физики и литературоведе-
ния разные критерии научности. 
А теология в этом плане ближе 
всего к гуманитарным наукам, — 
сказал отец Иоанн в интервью 
корреспонденту «РГ», — поэтому 
требовать от нее научности, как 
в физике, не следует.

Общецерковная аспиранту-
ра, по его словам,  специализи-
руется на самых актуальных те-
мах в теологии. Как в классиче-
ских богословских дисциплинах, 
вроде библеистики, церковной 
истории, литургики, так и в сов-
ременных «междисциплинар-
ных» исследованиях — таких, как 
богословское осмысление про-
блем этики, философии приро-
ды, антропологии, культуры.

Сайт патриархии сообщает, 
что в вузе ведется программа 
«Актуальные проблемы богосло-
вия», направленная на подготов-
ку священнослужителей и со-
трудников религиозных органи-
заций, и другие. Особенностями 
учебного процесса  является  
углубленное изучение языков.

ЦБ ГОТОВИТСЯ 
К ФИНАЛУ

По его словам, возвра-
щение инфляции к це-
левому уровню зави-

сит от возможного усиления от-
тока капитала (под влиянием 
турбулентности на рынках и со-
кращения спреда между безри-
сковыми реальными доходно-
стями в России и США), а также 
от активизации потребительско-
го спроса, низкий уровень кото-
рого «высушивал» инфляцию.

До конца года Банк России 
может снизить ставку еще на 
100 базисных пунктов с шагом в 
25 пунктов: один раз весной, а 
затем, оценив в июне-июле ситу-
ацию с урожаем, еще трижды во 
второй половине года, прогнози-
рует Наметкин. Если нестабиль-
ность на внешних рынках сохра-
нится, ситуация может поме-
няться, вплоть до некоторого ро-
ста рыночных ставок, считает 
эксперт. Это заставит Банк Рос-
сии растянуть финальный цикл 
смягчения своей политики.

Завершающий аккорд сниже-
ния ставки нужно ждать, скорее, 
в начале следующего года, пола-
гает главный экономист Евра-
зийского банка развития Ярос-
лав Лисоволик. Он отмечает, что 
среднесрочные риски превыше-
ния инфляцией целевого уровня 
выше, чем отставания от него, 
поэтому Банк России сохранит 
осторожность даже при текущих 
беспрецедентно низких темпах 
роста потребительских цен. 

В любом случае экономика 
входит в новые для нее нейтраль-
ные условия денежно-кредитной 
политики. Рыночные ставки при-
дут в равновесие на год-полтора 
позже, причем потенциал сни-
жения долгосрочных ставок бли-
зок к исчерпанию. Впрочем, не-
ценовые условия кредитования 
в основном остаются сдержива-
ющими — банки консервативно 
подходят к отбору заемщиков. 

Елена Новоселова

В
Музее современной 
истории России прош-
ло награждение лауреа-
тов историко-литера-
турной премии «Клио». 

Приятный заключительный ак-
корд заседания Оргкомитета по 
поддержке литературы, книгои-
здания и чтения в РФ. Среди награ-
жденных редактор отдела культу-
ры «Российской газеты» Лев Да-
нилкин за книгу «Ленин. Панто-
кратор солнечных пылинок». 

Первой огромный букет из 
рук председателя Российского 
исторического общества Сергея 
Нарышкина получила Наталия 
Дмитриевна Солженицына. Ее 
отметили за сохранение и попу-
ляризацию наследия Александ-
ра Солженицына, которому в 
этом году исполнится 100 лет. 
Вдова писателя призналась, что 
смущена наградой: «В моем по-
ложении довольно естественно 

способствовать сохранению и 
популяризации наследия Алек-
сандра Исаевича. Мало того, я 
думаю, что я делаю это медлен-
но и недостаточно хорошо, я так 
и слышу, как он мне говорит: 
«Что ты так медленно поворачи-
ваешься». 

Наталия Дмитриевна счита-
ет, что книги писателя о револю-
ции плохо изучены нашим об-
ществом. Она вошла в музей и 
увидела паровоз с красными ко-
лесами, и это еще раз напомни-

ло ей о том, что «именно кра-
сное колесо революции прока-
тилось по нашей стране» и при-
чины трагедии, о которой Сол-
женицын писал в «Красном ко-
лесе», недостаточно проанали-
зированы обществом. Единст-
венное, что она может поста-
вить себе в заслугу, это работа в 
ежегодном альманахе «Солже-
ницынские тетради» по подго-
товке и комментированию тек-
стов писателя, которые еще не 
были опубликованы.

Президента «Фонда историче-
ской перспективы» Наталью На-
рочницкую наградили «за сово-
купный вклад в историческую 
литературу». 

Среди лауреатов премии 
«Клио» этого года и писатель Ев-
гений Водолазкин. 

— Чтобы литературное произ-
ведение зазвучало, — считает 
он, — нужна гармония между лич-
ными историями персонажей со 
звуками, запахами, впечатления-
ми детства и историей народа, с 
победами и поражениями, ката-
строфами и триумфами.  

Почетная грамота РИО была 
вручена нашему коллеге Льву 
Данилкину за книгу «Ленин. 
Пантократор солнечных пыли-
нок». Приняв награду, он заявил, 
что сейчас «именно то время, 
когда формируется новый чело-
век, которому нужна новая исто-
рия», и посоветовал этому ново-
му человеку поменьше каяться и 
не стесняться своего прошлого. 

Впрочем, писатель не хотел бы 
всю жизнь оставаться автором 
одной книги о Ленине (она полу-
чила уже несколько литератур-
ных премий. — Прим.ред.), но за 
своего героя он скажет: «Ему 
крайне бы понравилась идея 
провести книжный фестиваль на 
Красной площади. Он был неве-
роятным книголюбом и боль-
шим энтузиастом всего, связан-
ного с книгами».

В этом году книжный фести-
валь «Красная площадь» состоит-
ся в четвертый раз. Он пройдет со 
2-го по 6 июня и обещает собрать 
на своих стендах самые интере-
сные книги, изданные в стране. 

Редактор отдела культуры 
«Российской газеты» Лев Данилкин 
и председатель Российского истори-
ческого общества Сергей Нарышкин 
нашли в книгах много общего. 

Так выглядит один из обучающих 
баннеров в рамках социальной 
кампании «Повод для обгона», 
которые скоро появятся на дорогах.

Видео на сайте 
rg.ru/art/1507415

В коллекции 
Хорошавина насчи-
тывалось 195 экзем-
пляров часов 
на общую сумму 
602 миллиона 
рублей

Теология — 
это гуманитарная 
наука, ее не стоит 
оценивать по крите-
риям физики 

Пока судья оглашала приговор, Александр Хорошавин успел 
прочитать несколько книг. 

СПРАВКА «РГ»

В 2016 году, с созданием диссертаци-

онного и экспертного советов, стала 

возможной защита работ по научной 

дисциплине  «теология». В июне 

2017 года Министерством юстиции 

РФ был подписан приказ о признании 

научных степеней по теологии. Инте-

ресно, что хотя теология и богосло-

вие вроде бы означают одно и то же, 

теология отличается от собственно 

церковного богословия.  По словам 

доктора философских наук, ведущего 

научного сотрудника Института фи-

лософии РАН Галины Вдовиной, она 

является «рефлексией второго по-

рядка над первичной богословской 

мыслью». Церковное богословие и 

университетская теология взаимодо-

полняют и влияют друг на друга. Тема 

первой защищенной отцом Павлом 

Хондзинским  кандидатской диссер-

тации  по теологии — «Разрешение 

проблем русского богословия 

XVIII века в синтезе святителя Фила-

рета, митрополита Московского». 

21 голос из 22 голосовавших был по-

дан «за». Диссертация подверглась  

неудачной атаке биологов.

1

1

Читайте также: 
ЦБ предложил привязать 
кредитные ставки 
к ключевой 
rg.ru/art/1507296

Для пьяных водителей 
ужесточат ответственность 
— подробнее на сайте 
rg.ru/art/1507274
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Акцент

 Ленину крайне бы 
понравилась идея провести 
книжный фестиваль 
на Красной площади

Награда Названы лауреаты премии «Клио», среди награжденных — 
редактор отдела культуры «РГ» Лев Данилкин 
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1507495

Ю
Р

И
Й

 С
М

И
Т

Ю
К

 /
 Т

А
С

С



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 февраля 2018
понедельник № 30 (7493)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ГРОМКОЕ ДЕЛО Похитив 
в Лионе дочь инкассатора,
грабители вынудили 
ее отца отдать 
26 миллионов евро

Все, как в кино

Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж

ПОЛИЦЕЙСКИЕ Франции и Швейцарии выясняют об-
стоятельства грабежа, в результате которого преступни-
ки завладели содержимым фургона инкассаторов, а речь 
идет о сумме от 15 до 30 миллионов швейцарских фран-
ков (до 26 миллионов евро). Сейчас ни у кого не вызыва-
ет сомнения, что злоумышленники осуществили сплани-
рованную операцию. В квартиру 21-летней студентки, 
живущей в Лионе, под видом водопроводчиков проникли 
два злоумышленника. Они связали девушку и увезли в 
неизвестном направлении. Сразу после этого преступ-
ники позвонили ее отцу, французу, работавшему в Швей-
царии в одной из инкассаторских компаний. Угрожая 
расправиться с дочерью, они потребовали  от отца следо-
вать их инструкциям. Тот в это время вместе с напарни-
ком заканчивал объезд  супермаркетов и прочих ком-
мерческих структур, и его бронированный спецгрузо-
вик был под завязку набит мешками с швейцарскими 
франками и прочей валютой. Поначалу обескураженный 
инкассатор подумал, что его разыгрывают. Однако когда 
в трубке услышал срывающийся голос дочери, понял, 
что с ним не шутят. Следствием разговора стало то, что 
инкассаторский фургон француза отклонился от задан-
ного маршрута и остановился в зоне отдыха неподалеку 
от города Шаворне в швейцарском кантоне Во. Бандиты 
перегрузили мешки с деньгами в багажник внедорожни-
ка «Порше» темного цвета и скрылись. Некоторое время 
спустя на обочине одной из дорог во французском депар-
таменте Эн машину жандармерии остановила дочь ин-
кассатора. Обливаясь слезами, она рассказала о проис-
шествии. По данным из полицейских источников, граби-
тели между собой говорили по-французски. 

СЕНСАЦИЯ Лидер немецких 
социал-демократов 
отказался от поста главы 
дипведомства

Шульца 
прокатили

Екатерина Забродина

НЕМЕЦКАЯ политика подтвердила свою непредсказуе-
мость и, по выражению Spiegel Online, «безжалост-
ность»: глава социал-демократов Мартин Шульц, пре-
тендовавший на должность министра иностранных дел в 
новом правительстве,  отказался от работы своей мечты. 
Сенсационное решение было принято под давлением од-
нопартийцев и прежде всего нынешнего главы дипведом-
ства ФРГ Зигмара Габриэля, который не захотел уступать 
соратнику кресло и публично вынес сор из избы. Теперь 
Шульц, принявший непопулярное решение вступить в 
коалиционные переговоры с Ангелой Меркель (в резуль-
тате которых СДПГ получает многие ключевые мини-
стерства), уходит также с поста главы партии и будет си-
деть в бундестаге как рядовой депутат. А немецкие жур-
налисты говорят о трагическом стечении обстоятельств, 
комментируя «беспрецедентный казус Шульца».      

Согласно утечкам в СМИ, «пока все еще глава Социал-
демократической партии Германии» Мартин Шульц мо-
жет оставить свой пост не в марте, как предполагалось ра-
нее, а уже на этой не-
деле — во вторник. 
Напомним, что ре-
шение передать бра-
зды правления пред-
седателю фракции 
СДПГ в бундестаге 
47-летней Андреа 
Налес было принято 
Шульцем еще в то 
время, когда он рас-
считывал занять ме-
сто министра ино-
странных дел. Бывший председатель Европарламента, 
«евроэнтузиаст» до мозга костей, никогда не скрывал 
своих амбиций. Однако недооценил амбиций искушенно-
го аппаратчика Зигмара Габриэля, который в свое время 
уступил Шульцу партийное руководство, перебравшись 
на время предвыборной кампании в МИД ФРГ. Тогда за 
восемь месяцев до выборов было решено, что партии ну-
жен ребрендинг, и повести на них социал-демократов 
должно было новое лицо. В итоге СДПГ под руководством 
Мартина Шульца получила в сентябре худший результат 
за всю историю — чуть более 20 процентов голосов. Сам 
Шульц, поначалу заявивший об уходе партии в оппози-
цию, затем передумал и согласился на участие социал-де-
мократов в переговорах с христианскими демократами о 
воссоздании «большой коалиции». За что, кстати, был об-
винен в соглашательстве. Напомним, что коалиционно-
му соглашению еще предстоит утверждение на съезде 
440 тысяч членов СДПГ, многие из которых выступают 
против сделки с Меркель. На этом фоне коллеги начали 
давить на Шульца, призывая его отказаться от притяза-
ний на министерский пост. «Если он этого не сделает, то 
мы с большой вероятностью проиграем», — сообщил 
источник в CДПГ газете Bild. На этом фоне 58-летний 
Габриэль не постеснялся озвучить свои обиды. «Я с удо-
вольствием исполнял обязанности министра иностран-
ных дел. И, по мнению населения, делал это успешно. Со-
жалею, что общественное признание моей работы без-
различно новому руководству СДПГ. Жаль, что настоль-
ко неуважительным стало у нас отношение друг к другу и 
как мало ценятся обещания», — посетовал «все еще глава 
МИД». В результате Шульц распространил заявление о 
своем отказе войти в правительство. «Искренне над-
еюсь, что это завершит кадровые дебаты. Мои личные 
амбиции не должны противоречить интересам партии», 
— заключил политик. 

СКАНДАЛ Оперная звезда пригрозила бойкотом устроителям концертов в Москве

Билет на Нетребко в долларах и евро
Мария Бабалова 

У
знав, что цена билетов на ее 
недавнее выступление 
в Москве оказались за гра-

нью приличий (до 150 тысяч руб-
лей), оперная дива не на шутку 
возмутилась и на своей странице 
в соцсети разместила «последнее 
китайское предупреждение»: 
«Уважаемые устроители концер-
тов! Менеджеры и перекупщики — 
если я ЕЩЕ РАЗ услышу, что цены 
на мои концерты зашкаливают за 
100 000 рублей, — я просто не при-
еду больше... всем спасибо!».

Это заявление наделало едва 
ли не больше шума, чем роскош-
ный во всех смыслах концерт 
Анны Нетребко и Юсифа Эйва-
зова. Но благодаря негодующей 
реплике примадонны все заду-
мались, какова истинная цена 
возможности услышать высту-
пление оперной звезды.

Здесь надо оговориться, что 
речь идет именно о концертном 
формате, который всегда стано-
вится еще и светским праздни-
ком, а не об оперных спектаклях, 
привлекающих прежде всего це-
нителей серьезного искусства.

Если же говорить о финансо-
вой стороне вопроса, у каждого 
солиста свой уровень гонорара, 
но каким бы именитым ни был 
певец, никогда эта сумма не бу-
дет кратно превышать заработок 
менее знаменитых исполнителей 
тех же партий, занятых в одной 
постановке. Таковы этические 
правила в европейских и амери-
канских театрах, которые, прав-
да, зиждутся не только на про-
фессиональной солидарности, но 
и на мощном, «охранительном 
надзоре» театральных профсою-
зов, способных и представление 

сорвать запросто, чтобы цели 
своей добиться.

Поэтому единственная воз-
можность «капитализировать» 
свое имя у оперных мегазвезд — 
это в перерывах между спекта-
клями отправляться в коммерче-

ские концертные туры. Их основу, 
быть может того не подозревая, 
заложило шоу «Трех теноров» ле-
том 1990 года. Тогда Паваротти, 
Доминго и Каррерас впервые вы-
ступили в Риме в Термах Каракал-
лы в момент проведения футболь-

ного мундиаля. Кстати, этим ле-
том также во время чемпионата 
мира в Москве на Красной площа-
ди даст концерт Пласидо Домин-
го. И спустя десятилетия меха-
низм работает безотказно.

Но данный формат выступле-
ний — open-air, стадионы и кон-
цертные залы любого масштаба 
в любой точке планеты, и, естест-
венно, за эксклюзивные гонора-
ры, — доступен оперным певцам 
только из касты абсолютно вели-
ких. Их единицы. Это уже упомя-
нутые испанец Пласидо Доминго 
и каталонец Хосе Каррерас, кото-
рый выступит в Москве в конце 
сентября. Хотя их вокальный рас-
цвет пришелся на вторую поло-
вину ХХ века, но и сегодня они 
в топе самых востребованных, 
а потому и высокооплачиваемых 
концертных артистов, ибо их ме-
дийная узнаваемость абсолютна.

И еще это три тенора, являю-
щиеся законодателями совре-
менной оперной моды, — немец 
Йонас Кауфман, франко-италья-
нец Роберто Аланья, перуанец 
Хуан Диего Флорес. И, конечно, 
наша Анна Нетребко, от красоты, 
харизмы и уникального голоса 
которой сходит с ума весь мир.

Не только Анна, но и все пои-
менованные певцы неоднократно 
бывали с концертами в России. 
И каждый раз с ценами творился 
подобный беспредел: если даже 
официальная стоимость билетов 
была адекватной, то явно не без 
помощи представителей органи-
заторов они тут же оказывались 
у перекупщиков, которые тради-
ционно чувствуют себя очень 
свободно, не опасаясь каких-либо 
«контрольных закупок» со сторо-
ны правоохранителей.

Какова же природа такого аб-

сурдного «ценообразования» 
в России? Поймав хоть на мгнове-
ние «золотую рыбку», наши про-
моутеры будто хотят одним ма-
хом заработать на всю оставшую-
ся жизнь. Правда, тут справедли-
вости ради надо заметить, что те, 
кто привозит в Россию зарубеж-
ных звезд, редко контракты за-
ключают с ними напрямую. Чаще 
это происходит через цепочку по-
средников. Но в любом случае, 
если речь идет об афишном вы-
ступлении мегаисполнителя, то 
расходы на рекламу мизерные, да 
и спонсоров на подобный проект 
найти легче, так как своего арти-
ста в концертном туре всегда 
с удовольствием поддержит и гло-
бальный бренд, с которым у него 
эксклюзивный рекламный кон-
тракт, и мощная звукозаписыва-
ющая компания, с коей артиста 
связывают серьезные профессио-
нальные отношения.

Поэтому все разговоры об убы-
точности таких проектов — от лу-
кавого. И доказательством тому то 
обстоятельство, что билетные 
цены на концерт Анны Нетребко 
и Юсифа Эйвазова в мае этого 
года в Лондоне, что организует то 
же агентство, что и их нашумев-
шее выступление в Москве, в три 
раза ниже. И это при том, что 
жизнь в столице Туманного Аль-
биона многократно дороже.

И Анна Нетребко в ультима-
тивной форме заступилась за 
свою публику! Кажется, она 
единственная, кто ныне замечен 
в таком порыве. Этим она, бес-
спорно, завоевала еще тысячи 
сердец поклонников.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Павленскому 
добавили 
четыре месяца 
ареста

ПРОДОЛЖИТ 
СИДЕТЬ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗСКИЙ суд  оставил 
под арестом российского худож-
ника-акциониста Петра Павлен-
ского  еще на четыре месяца.  Об 
этом «РГ» сообщила его фран-
цузский адвокат  Доминик Бе-
рейтер-Минков.

Напомним, что в октябре ми-
нувшего года Петр Павленский 
совершил поджог здания банка 
Франции, что на парижской пло-
щади Бастилии.  Художника-ак-
циониста и его гражданскую 
жену Оксану Шалыгину задер-
жала полиция.  Вслед за этим им 
было предъявлено обвинение в 
нанесении ущерба чужому иму-
ществу «способом, угрожающим 
жизни людей».  В качестве меры 
пресечения в ожидании судебно-
го процесса  чету  отправили в  
тюрьму Флери-Мерожис  под Па-
рижем. В начале января  Шалы-
гину освободили из-под  стражи, 
но оставили под «судебным 
контролем», что предполагает 
подписку о невыезде и обязан-
ность  регулярно отмечаться в 
комиссариате полиции. 

Адвокат  Павленского также 
рассказала, что  нынешнее засе-
дание суда проходило за закрыты-
ми дверями, а  после  того как ре-
шение было оглашено,  ее клиент 
объявил голодовку, протестуя 
против «отсутствия прозрачно-
сти  судебных слушаний», то есть 
без допуска публики и журнали-
стов. Заметим, что делает он это 
уже во второй раз.  И  опять без  
какой-либо реакции со стороны  
тех, кто восторженно  приветст-
вовал  Павленского, когда  год  на-
зад он перебрался в Париж в пои-
сках «свободы творчества». Тогда 
во французской  леволибераль-
ной  прессе  «выдающемуся ху-
дожнику» посвящали  огромные 
статьи, пелись  дифирамбы. А те-
перь молчок. Лишь коротенькие 
информации. Мол, продолжает 
сидеть и все. По французским за-
конам ему светит  реальный срок  
до 10 лет тюремного заключения 
и штраф до 150 тысяч евро.  

КАЗУС 
Саакашвили 
избежал 
ареста

МЕТРДОТЕЛЬ 
ПРОТИВ

Петр Лихоманов

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТ Грузии Ми-
хаил Саакашвили на прошлой 
неделе утратил возможность по-
лучить статус политического бе-
женца — отказ в его тяжбе с миг-
рационной службой Украины 
огласил Окружной администра-
тивный суд Киева. Верные прези-
денту Порошенко спецслужбы 
попытались задержать возмути-
теля спокойствия для дальней-
шей экстрадиции, однако спецо-
перация сорвалась. Экстрадиро-
вать Саакашвили собираются в 
Грузию — об этом заявил ми-
нистр юстиции Украины Павел 
Петренко. Но адвокаты Саакаш-
вили настаивают, что до вынесе-
ния решения по кассационной 
жалобе их клиент остается не-
прикосновенным. Так или иначе, 
но украинского политика Саа-
кашвили все-таки попытались 
задержать: группа автоматчиков 
в форме спецназа хотела проник-
нуть в фешенебельный отель 
«Файрмонт», где ныне находит-
ся фигурант, как он сам утвер-
ждает, из соображений эконо-
мии. Операция провалилась бла-
годаря охране отеля: они потре-
бовали у правоохранителей лю-
бые сопроводительные докумен-
ты — ордер на арест, судебное 
или прокурорское постановле-
ние, и, не получив их, отказали 
автоматчикам в проходе на част-
ную территорию. Оказалось, что 
арестовать Саакашвили пыта-
лись сотрудники Управления го-
сохраны — телохранители прези-
дента Порошенко, не имевшие 
права на осуществление подоб-
ных действий. 

Геополитика Ким Чен Ын пригласил в Пхеньян президента РК

Олимпийский гамбит 
Олег Кирьянов,  Пхенчхан

П
рибывшая в Южную 
Корею младшая се-
стра лидера КНДР 
Ким Ё Чжон передала 
официальное пригла-

шение от Ким Чен Ына президен-
ту Республики Корея Мун Чжэ 
Ину посетить Пхеньян. Мун не 
исключил возможности своей по-
ездки в Северную Корею, что сра-
зу же обеспокоило Вашингтон и 
Токио. Мун пока демонстрирует 
готовность развивать сотрудни-
чество с Пхеньяном, но очевидно, 
что ему будет непросто реализо-
вать свои амбиции на практике.

Как и ожидали многие экспер-
ты, приезд 9 февраля в Сеул высо-
копоставленной делегации КНДР 
оказался не просто желанием 
представителей Пхеньяна побы-
вать на открытии зимних Олим-
пийских игр. Южнокорейское 
правительство к неудовольствию 
консерваторов, а также многих в 
США и Японии приняло главу 
парламента КНДР Ким Ён Нама, 
младшую сестру Ким Чен Ына 
Ким Ё Чжон и еще двух североко-
рейских чиновников по высшему 
разряду. 

Сразу же в день приезда Ким 
Ён Нам, как формальный лидер 
делегации, был приглашен на тор-
жественный банкет, который 
устроил Мун Чжэ Ин для прибыв-
ших на церемонию открытия 
Олимпиады высокопоставленных 
гостей. Во время самой церемо-
нии открытия ОИ-2018 Ким Ён 
Нам и Ким Ё Чжон вообще сидели 
сразу за Мун Чжэ Ином с супру-
гой и буквально в паре метров от 
вице-президента США Майкла 
Пенса. 

Однако самые интересные со-
бытия развернулись на следую-
щий день, когда в субботу Мун 
Чжэ Ин провел переговоры с севе-
рокорейцами. Эксперты и на этот 
раз оказались правы, предполо-
жив, что первую скрипку в диало-
ге будет играть не глава парла-
мента КНДР, а именно сестра Ким 
Чен Ына. Ким Ё Чжон превзошла 
самые смелые ожидания, передав 
Мун Чжэ Ину от лидера КНДР 
личное письменное послание, а 
также официальное предложение 
посетить Пхеньян. Мун Чжэ Ин 
очень быстро отреагировал, оста-
вив для себя пространство для ма-
невра: мол, готов побывать в 
КНДР, если для этого сложатся 
подходящие условия.

Впрочем, дальнейшие события 
показали, что Мун Чжэ Ин и Ким Ё 
Чжон сумели неплохо поладить. 
Сестра лидера КНДР, которая су-
мела покорить местных журнали-
стов своей милой и немного за-
стенчивой улыбкой, оживленно 
общалась с Муном. Если судить по 
содержанию совместно проведен-
ного времени, то в субботу и вос-
кресенье Мун Чжэ Ин с супругой, 
а также делегация КНДР устроили 
чуть ли не совместные выходные 
в стиле семейного отдыха. 

Так, в субботу они совместно 
посмотрели матч объединенной 
женской хоккейной команды Ко-
реи, где играли спортсменки как 
Юга, так и Севера, против Швей-
царии. А в воскресенье посетили 
концерт, который дал в Сеуле се-
верокорейский ансамбль «Сам-
чжиён».

Во время церемонии открытия Игр Ким Ён Нам и Ким Ё Чжон сидели сразу за Мун Чжэ Ином с супругой.

Шульц, мечтавший 
возглавить МИД ФРГ, 
теперь будет сидеть 
в бундестаге как 
рядовой депутат

Анна Нетребко в ультимативной форме заступилась за свою публику! 

НЕ РАССТРОИЛИСЬ

В первом матче отборочного турни-

ра по хоккею среди женских команд 

сборная Швейцарии не пощадила 

объединенную команду Кореи, раз-

громив ее со счетом 8:0. Впрочем, 

сами кореянки не очень сильно рас-

строились, подчеркивая, что главное 

не счет, а ощущение единения нации 

вне зависимости от идеологии. Матч 

пришли посмотреть президент Юж-

ной Кореи Мун Чжэ Ин с супругой, 

глава МОК Томас Бах, а также два 

главных лица из северокорейской 

делегации, прибывшей на Юг накану-

не, — председатель парламента 

КНДР Ким Ён Нам и младшая сестра 

Ким Чен Ына Ким Ё Чжон. В целом ат-

мосфера на VIP-трибуне была непло-

хой — в духе единства всей Кореи.
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При всей разнице концерта и оперы читателям будет небезынтересно 
узнать цены на билеты на разных мировых площадках.

Фоторепортаж с концерта 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1507694
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Спортсмены двух стран говорят, что главное не счет, а чувство единения 
нации.
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Водная монополия
На инвестиционном 
форуме в Сочи, кото-
рый откроется на этой 

неделе, пройдет экспертное об-
суждение Стратегии развития 
внутреннего и въездного туриз-
ма в СКФО до 2035 года. Как она 
может быть изменена?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Мы задаемся 
вопросом, как привлечь еще 
больше туристов на Северный 
Кавказ, как еще мотивировать ре-
гионы — по этому поводу и долж-
на развернуться дискуссия на ин-
вестиционном форуме в Сочи. 
Какие могут быть подходы поми-
мо курортного сбора. Заодно 
проанализируем эффект, кото-
рый даст курортный сбор с точки 
зрения развития регионов.

В туризме у нас сегодня очень 
хорошие показатели. Ключевой 
аэропорт региона — Минводы — 
в 2017 году принял рекордное ко-
личество пассажиров: более 2 
млн человек. Это говорит о высо-
ком интересе к приезду на ку-
рорт Минеральные Воды. 

Среднегодовая заполняе-
мость санаторно-курортных уч-
реждений и гостиниц составляет 
85 процентов. Такого показателя 
нет даже в Сочи. Курорт сохраня-
ет свою популярность, в регион 
приезжают люди, получают сана-
торно-курортное лечение, отды-
хают, смотрят достопримеча-
тельности.

Рекордные цифры — 250 про-
центов прироста туризма — пока-
зала Чечня. И это несмотря на то, 
что раньше считали, что ехать 
сюда небезопасно. Но поток ту-
ристов растет, это очень здорово. 
И не только город Грозный сегод-
ня является туристической Мек-
кой, куда люди приезжают со 
всей России, но и спортивный 
круглогодичный курорт «Веду-
чи», ряд других направлений, ко-
торые интересно посмотреть. 
Исторический туризм популярен 
в Ингушетии. В Северной Осетии 
в ущелье, где стоит самый высо-
когорный мужской монастырь, 
строится гостиничный ком-
плекс, куда едут паломники по-
смотреть эти места и достопри-
мечательности.

Бренд на минералку
Одно время курорты Северного 
Кавказа считались курортами 
для местного населения. Сейчас 
имидж изменился?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Смотря какие 
курорты. Например, Эльбрус ши-
роко известен. Туда круглый год 
едут спортсмены и туристы со 
всего мира. Другое дело — Архыз. 
Если поначалу мы собирали ис-
ключительно близлежащие тер-
ритории, то сегодня здесь отды-
хают люди из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, из Сибири. Более того, 
мы заметили, что люди приезжа-
ют в Минводы, там проходят курс 
лечения и потом едут в Архыз 
и катаются на лыжах, совмещают 
эти вещи.

Курорты становятся брендами, 
а продукты?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: У нас есть та-
кие известные бренды, как «Ес-
сентуки» и «Нарзан». Но сегодня 
они превратились непонятно во 
что. Вместо такого важного брен-
да зачастую продают подделку. 
Человек не просто приезжает 
в санаторий попить целебную во-
дичку, но и в магазине покупает 
минеральную воду. Люди должны 
иметь гарантии, что приобрета-
ют именно эту воду. А сегодня что 
мы видим? Существует около 30 
компаний, которые разливают 
минералку «Ессентуки», и мы не 
понимаем, откуда они берут эту 
воду, где скважина, из которой 
они берут воду.

Есть три базовых собственни-
ка месторождения, которые про-
изводят «Ессентуки». У нас се-
годня действуют модели на 
НМПТ (наименование места про-
исхождения товара). То есть до-
статочно взять литр воды из этой 
скважины, и можно на бутылку 
уже клеить название «Ессенту-
ки». Должна быть либо монопо-
лия, либо эти три производителя 
должны объединить активы, во-
обще на сторону не выдавать ни-

кому ни литра воды, а сами про-
изводить воду. Плюс надо защи-
щать скважины. Если все время 
вычерпывать из них воду, то рано 
или поздно ее качество пострада-
ет. Так нельзя. Это же главный 
бренд Северного Кавказа, его 
надо защищать.

Алкоголь: о ценах и запрете
Вы поручили Росалкогольрегу-
лированию, Росстандарту, мин-
фину, Росаккредитации разрабо-
тать новый ГОСТ на коньяк, но 
подделывают существующий. 
Зачем нужен новый?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Вопрос глуб-
же, ГОСТ должен зафиксировать 
не только количество градусов 
в коньяке, а сам стандарт его из-
готовления. Коньяк — это то, что 
произведено из дистиллята — ви-
нограда, который бродит, а не 
когда краситель и спирт дают 
цвет и крепость. К сожалению, на 
полках мы сегодня видим от 40 до 
60 процентов фальсификата, это 
не виноград, а коктейль из спир-
та и красителей, который ника-
кого отношения к коньяку не 
имеет. Это даже не бренди, это 
вообще непонятно что. Новый 
ГОСТ пропишет сам процесс про-
изводства.

В этом году он уже появится?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Мы еще обсу-
ждаем это с производителями ко-
ньяка. Нужно учесть много пока-
зателей: длительность выдержки, 
вид бочек, крепость продукта, 
сорт винограда. К сожалению, 
сорт винограда, из которого дол-
жен производиться коньяк, прак-
тически не растет в России. Мы 
исторически производили коньяк 
из другого винограда, который 
растет в Ставрополье и Дагестане. 
Можно ли называть коньяком 
этот продукт? Большой вопрос. 
А тот сорт винограда, который 
должен использоваться для про-
изводства коньяка, у нас не рас-
тет. И тут тоже надо найти подход. 
Но главное, чтобы то, что произ-
ведено из красителей и спирта, не 
называлось коньяком.

Минздрав предлагает не прода-
вать спиртное людям в состоя-

нии алкогольного опьянения ни 
в магазинах, ни в барах. Как вы 
оцениваете эту инициативу?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Я могу пред-
ставить сотрудника ДПС, кото-
рый предлагает подуть в трубоч-
ку, чтобы понять степень опьяне-
ния водителя, но представить, 
что я, придя в ресторан и выпив 
бокал вина, дышу в трубку, что-
бы понять, достиг я нужной сте-
пени опьянения или нет, я не 
могу. Не уверен, что ограничения 
в этой части полезны.

Какие могут быть введены огра-
ничения по продаже алкоголя — 
запрет торговли в магазинах 
у дома, промоакций?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: В рамках пра-
вительственной комиссии мы это 
не обсуждаем. Я категорический 
противник любых жестких запре-
тов. Если мы говорим о здоровом 
образе жизни и деалкоголизации 
россиян, то население должно 
меньше употреблять алкоголя 
и больше посвящать времени здо-
ровому образу жизни, спорту. Но 
это достигается не запретами, 
а другими способами. У нас сегод-
ня должно быть больше спортив-
ных площадок. Должно быть 
больше спортивных клубов, сек-
ций, больше времени у ребенка 
должно быть посвящено спорту, 
в семье должны уделять этому 
внимание, должна быть социаль-
ная реклама, которая мотивирует 
к здоровому образу жизни. А за-
претный плод в нашей стране 
всегда был сладок. Он, наоборот, 
приводит к обратной реакции. 
Еще даже в Советском Союзе го-
ворили: водка стала шесть и во-
семь, все равно мы пить не бро-
сим. Исторически мы такие, нам 
нельзя запрещать.

Но я бы не драматизировал, 
все-таки статистика показывает, 
что употребление алкоголя пада-
ет, при этом мы не потеряли 
в продажах и объемах производ-
ства. Это говорит о том, что чер-
ный рынок сужается.

А культура пития у нас формиру-
ется, на ваш взгляд?
А Л Е К С А Н Д Р  Х Л О П О Н И Н :  Что такое 
культура пития? Если мне ска-
жут, что завтра в России все пере-
станут пить водку и будут пить 
вино, я в это не поверю. 

Мы северный народ. Я не при-
зываю к тому, чтобы бутылками 
пить водку. Но я не считаю, что 
рюмка водки — это преступление 
и что это плохо. Кто-то любит 
вино. Поэтому мы сейчас осно-
вой акцент делаем на поддержку 
отечественного производителя 
вина. Это правильное направле-
ние, через которое будет разви-
ваться и культура, и пропаганда 
вина, сделанного из отечествен-
ного винограда. Правительство 
и Госдума сейчас в тесной связке 
работают над льготами или пре-
ференциями для производителей 
вина, сделанного из отечествен-
ного винограда. Уже в весеннюю 
сессию в Госдуму будет внесен 
и рассмотрен законопроект 
о разрешении рекламировать 
в СМИ вино, произведенное 
в ЕАЭС. Правительство его уже 
поддержало.

Нелегалов вышибают 
с рынка
Разрешат продавать алкоголь 
онлайн в этом году?
А Л Е К СА Н Д Р  Х Л О П О Н И Н :  Возможно, 
сейчас идет оживленная дискус-
сия по этому вопросу. Я считаю, 
что мы сможем ввести в цивили-
зованные рамки интернет-тор-
говлю спиртным. 

Более того, качественные сов-
ременные дистрибьюторы сами 
выбьют с рынка нелегальных 
продавцов, которые сегодня пы-
таются работать в Интернете. 
Хотя у нас запрещена интернет-
торговля алкоголем, где угодно 
можно его купить. Только это на-
зывается по-другому. Купите за-
жигалку, а к ней вам бесплатно 
две бутылки дадут. Это же коря-
вая конструкция. Я считаю, что 
все это нужно переводить на ци-
вилизованный уровень. Над 
этим мы сейчас работаем. Но 
окончательного решения пока не 
принято.

Будет ли введен механизм авто-
матического изменения мини-
мальной розничной цены на вод-
ку? Какой будет алгоритм и ну-
жен ли он вообще?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Есть одна кате-
гория наших коллег, которые го-
ворят о том, что минимальная 
розничная цена (МРЦ) на водку 
должна быть привязана к инфля-
ции, потому что производитель 
должен как-то компенсировать 
потери, с ней связанные. 

Другие говорят — справедли-
во, если МРЦ будет увязана 
с уровнем жизни населения. А у 
нас уровень доходов населения 
не всегда соответствует инфля-
ции. Мы отрабатываем разные 
модели, которые позволяли бы 
и на уровень дохода населения 
включить дефлятор, и на инфля-
цию, и многое другое. Но пока мы 
не планируем повышать мини-
мальную розничную цену, по 
этому году у нас не стоит такой 
задачи. В 2018 году МРЦ не будет 
повышена.

К сожалению, зачастую этот 
механизм используется для недо-
бросовестной конкуренции. Хо-
тим вышибить производителей 
такого-то алкоголя — и начинает-
ся: давайте на него поднимем ми-
нимальные розничные цены и та-
ким образом сразу отлетит эта 
категория производителей. Как 
сделать так, чтобы этого не про-
исходило, мы прорабатываем 
с минфином.

Уже есть данные по поступлению 
акцизов за 2017 год?
А Л Е К С А Н Д Р  Х Л О П О Н И Н :  Пока есть 
предварительная оценка. За два 

года мы дополнительно в бюджет 
собрали 140 миллиардов рублей. 
По 2017 году пока что прирост 
составил 35 миллиардов рублей.

На 2018 год есть прогноз?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Дальше будем 
вышибать с рынка нелегальных 
производителей. Мы пока что го-
ворим только о крепком алкого-

ле, в основном о водке. А у нас 
с вами еще есть колоссальный 
рынок пива, вина. Там тоже хва-
тает не пойми чего и не пойми 
кого. Работы — непочатый край. 
Но главный результат, который 
мы достигли, это то, что мы при 
помощи системы ЕГАИС замкну-
ли цепочку производства и про-
дажи алкоголя. Это то, от чего 
дальше можно отталкиваться 
и качественно работать. Все вид-
но от начала до конца.

На Северном Кавказе уже не 
первый год идет борьба с под-
польным производством алкого-
ля. По свидетельствам местных, 
его выпускают даже на лицензи-
рованных предприятиях.
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Я в это не верю. 
Мы достигли очень хороших ре-
зультатов. Вся статистика пока-

зывает, что нелегальное произ-
водство у нас перекочевало с Се-
верного Кавказа в центральные 
регионы. А сейчас стало просто 
опасно этим заниматься. ЕГАИС 
дошла до розницы, до самой по-
следней торговой точки. Если 
вдруг там найдется поддельная 
водка, то закрывается все произ-
водство, конфискуется все обо-
рудование. Поэтому когда гово-
рят, что легальные производите-
ли готовы сегодня так рисковать, 
мне кажется, это страшилки. Я не 
знаю такого производителя, ко-
торый вложил бы деньги, разви-
вает производство и был готов 
из-за одной бутылки, которую 
вскроют в какой-то торговой точ-
ке, к закрытию. Думаю, что ри-
сковать они не будут.

Фальсификат идет к нам из-за 
границы или производится вну-
три страны?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: У нас. Наши 
«умельцы» производят коньяк, 
виски, бренди... все, что хотите. 
Но самое главное, чтобы людей 
не травили метиловым спиртом. 
Сейчас мы ставим под полный 
контроль оборот метилового 
спирта, хотя он используется 
в основном в химической и обо-
ронной промышленности. Никто 
нарочно не поставит метиловый 
спирт, как правило, это то, что во-
руют на сортировочных желез-
нодорожных станциях, из ци-
стерн. К сожалению, размешива-
ют с обычным спиртом, красите-
лями, ароматизаторами — и полу-
чается отрава.

Погоня за шишкой
В 2017 году площадь лесных по-
жаров уменьшилась на 44 про-
цента. Тем не менее в бюджете 
объем субсидий на борьбу с на-
пастью растет. На что будут пу-
щены деньги в 2018 году?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Это жонглиро-
вание названиями. Количество 
пожаров уменьшилось, но не на 
такую критическую величину. 
Все равно сохраняется недофи-
нансирование. Каждый год после 
прохождения пожароопасного 
сезона остается кредиторская за-
долженность за те работы, кото-
рые были сделаны, но за которые 
не рассчитались. Это во-первых.

Во-вторых, у нас не хватает 
авиалесоохраны, не хватает ле-
сников, которые должны рабо-
тать непосредственно в лесу. 
Если сравнить с нормативами, то 
у нас сегодня менее 50 процентов 
от числа лесников, которые нам 
необходимы.

Да и львиная доля денег долж-
на идти не на тушение, а на про-
филактику, на предотвращение 
пожаров. Дыр еще много, но одно 
могу сказать точно: горим мы 
меньше и с меньшим ущербом, 
чем те же канадцы, американцы 
или европейцы.

Как вы сейчас оцениваете рабо-
ту регионов по профилактике 
пожаров?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: У нас есть раз-
ные примеры, которые мы по не-
сколько раз в год разбираем на 
общероссийских селекторных 
совещаниях. Есть регионы, где 
к подготовке к пожароопасному 
сезону и профилактике лесов от 
пожаров относятся по остаточно-
му принципу, там чаще всего 
и происходят возгорания.

Самые напряженные террито-
рии — Сибирь и Дальний Восток. 
К сожалению, это регионы, кото-
рые подвержены атмосферному 
воздействию — засухе и ветрам. 
В этом году у нас другая край-
ность. Большое количество пожа-
ров произошло не из-за традици-
онного человеческого фактора, 
а из-за сухих гроз. 

Но в основной массе наши ре-
гионы работают очень активно. 
Как один из эффектов, это то, что 
люди в пожароопасные периоды 
прекратили заходить в лес и раз-
жигать там костры. Создаются 
места, где можно отдохнуть и по-
жарить шашлыки, не нанося 
ущерб природе. 

Проблема замалчивания мас-
штабов пожаров еще актуальна?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Такого уже нет, 
скорее наоборот. Говорят, чего вы 
людей пугаете? Из космоса мы 
видим очаг задымления, сам по-
жар не видим, а дыма может быть 
больше, чем нужно. Поэтому 
иногда даже МЧС говорит: пре-
кратите пугать людей. 

Я же работал губернатором 
Красноярского края. Три с поло-
виной тысячи километров с севе-
ра на юг. Если я буду гоняться за 
каждым пожаром,  который 
у меня возникает на колоссаль-
ных территориях, денег никогда 
в стране не хватит. Природа как-
то существовала, и леса горели. 
Территория, которая действи-
тельно может впоследствии на-
нести ущерб населенным пун-
ктам или людям, которые рядом 
работают или живут, безусловно, 
должна патрулироваться. Но 
у нас огромное количество низо-
вых пожаров. Молния ударила, 
огонь низовым палом прошел, 
деревья не повредило. Что же, мы 
туда будем вертолеты, пожарных 
направлять тушить? Нет, приро-
да себя восстанавливает таким 
образом, она так существует. 

Другое дело, мы рано или 
поздно подойдем к тому, что надо 
заниматься интенсивным расте-
ниеводством. Это когда ты не го-
няешься за лесом. У нас же как? 
Срубил, шишка упала, дерево вы-
росло, и так оно растет, падает. Ты 
все рубишь, рубишь, и вот даль-
ше на север. А потом давайте ле-
совозные дороги строить, давай-
те бегать за этим лесом. Вот мы 
и гоняемся за ним. Скоро уже на 
Северный полюс с лесом прибе-
жим. Это же безумие. А интен-
сивное растениеводство — это 
когда ты взял определенный уча-
сток, разделил его на части: здесь 
пилишь, здесь у тебя растет. По-
том здесь высадил, переходишь 
на другую сторону. Это уже XXI 
век. Ты сохраняешь леса и, по 
большому счету, высаживаешь 
того качества древесину, которая 
необходима.

Мы внесли в Госдуму законо-
проект по обязательному лесо-
восстановлению на лесных 
участках, предоставленных 
в аренду, независимо от видов ис-
пользования лесов. Сколько вы-
рубил, столько должен посадить. 
Раньше мы вообще не занима-
лись восстановлением лесов, вы-
рубленных под инфраструктур-
ные объекты: у нас 145 тысяч 
гектаров древесины ежегодно 
вырубалось под дороги, под ли-
нии электропередачи, под газо-
проводы, нефтепроводы. Хотя 
есть и проблемы — у нас нет еще 
достаточного количества качест-
венного семенного фонда, но мы 
этим тоже занимаемся.

В правительстве находится зако-
нопроект о маркировке особо 
ценных пород древесины не толь-
ко на экспорт, но и внутри стран 
ЕАЭС. Когда он будет принят?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Мы пока до 
него не дошли. Но на экспорт мы 
работаем уже хорошо. Сейчас 
и по породам деревьев будем ме-
нять, и по категориям продук-
ции. Мы хотим вносить в ЕГАИС 
также и продукт переработки 
древесины. Что сегодня делает-
ся? У нас берется ценная порода 
дерева, сучки спилили, это счи-
тается продукт переработки, его 
не надо маркировать. Вот как 
сейчас обходят систему. Мы пла-
нируем первоначальные продук-
ты лесопиления ценных пород 
тоже подвести под маркировку 
и не только при эксперте, но при 
обороте внутри стран ЕАЭС. Это 
будет введено уже в этом году.

А бизнес в курсе?
АЛЕКСАНДР ХЛОПОНИН: Мы обсуждаем 
наши инициативы и с лесопроиз-
водителями, и с лесозаготовите-
лями. Это не в закромах прави-
тельства идея родилась, все круп-
ные производители и экспорте-
ры к нам приходят.

Это же тоже крайность, когда 
мы говорим: прекратите экспор-
тировать круглый лес на Дальнем 
Востоке, потому что вы должны 
у нас развивать переработку. Мы 
подошли по-другому. Если хотите 
экспортировать лес, у вас долж-
ны быть эквивалентные мощно-
сти по переработке внутри стра-
ны. Мы хотя бы уже баланс начи-
наем с ними вырабатывать. Хоти-
те экспортировать? Тогда давай-
те экспортировать круглый лес 
по квотам, которые вы получае-
те. Чтобы контролировать квоты, 
нам как раз и нужен ЕГАИС, кото-
рый бы отслеживал эти объемы. 
А дальше прекратите нас обма-
нывать. Вы делаете первичную 
обработку на своих маленьких 
лесопилках и гоните это не как 
«кругляк», а как объект перера-
ботки. И это надо поставить под 
ЕГАИС. Никто с этим не спорит.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Завтра пройдет заседание правительственной комиссии по вопросам обра-
щения с отходами. Как привлечь бизнес в эту сферу?
Александр Хлопонин | Отрасль находится в зачаточной стадии. Основной мо-

делью обращения с отходами является захоронение. И пропорция достаточно 

плохая. 80 процентов всех полигонов — у нас около 4 тысяч полигонов по всей 

стране, из них полторы тысячи для ТКО — не соответствуют экологическим стан-

дартам. Они либо переполнены, либо эксплуатируются с нарушениями. Я могу 

их завтра запретить, но что мы будем делать? Весь мусор останется на улицах.

Тогда как решить проблему?
Александр Хлопонин | Поставлена амбициозная задача, создана правительст-

венная комиссия, которая должна к маю решить ключевые задачи. Во-первых, 

мы должны в госпрограмме «Охрана окружающей среды» сделать подпрограм-

му по формированию отрасли обращения с отходами. В конечном итоге мы 

должны прийти к модели, особенно в крупных городах — Москва, Московская 

область, Санкт-Петербург, Калининградская область, когда доля захоронения 

не должна превышать 30 процентов. Все остальное должно перерабатываться.

В большинстве стран мусоросжигательные заводы — предпоследняя ступень 

перед захоронением. А основа — это переработка отходов во вторсырье. Есть 

опыт стран, которые прошли этот путь за 30 лет, но мы хотим сделать быстрее. 

Чтобы это произошло, нужно создавать такие механизмы, которые выгодны 

бизнесу. Это задача потребует огромных кап вложений. По оценкам Всемирно-

го банка, свыше 100 миллиардов рублей в течение 10 лет ежегодно.

Во-вторых, Россия должна быть разделена на кластеры. Где больше всего фор-

мируется отходов и где высокая плотность населения, надо свести к минимуму 

захоронение, там надо развивать промышленность по переработке. Где сред-

нее количество населения, образуется немного мусора, там разрешить захоро-

нение до 40—50 процентов отходов. А на малонаселенных территориях разре-

шить захоронение отходов, которое не наносит вред и ущерб экологии.

Сократят коммунальные платежи для граждан, занимающихся сортировкой?
Александр Хлопонин | Конечно, надо стимулировать. Идея по запуску такого 

пилотного проекта есть. Время пока тоже позволяет попробовать. Мы должны 

до 2021 года сверстать всю нормативную базу, разработать модели стимулиро-

вания, изыскать средства, которые необходимы. Попробуем сделать несколько 

пилотных регионов, может быть, в крупных городах — микрорайоны, где посмо-

трим, каким образом можно стимулировать население за раздельный сбор му-

сора в части оплаты ЖКХ. Но через три года все должно работать как часы по 

всей стране. Все эти модели от начала до конца мы только просчитываем. 

Цивилизация задыхается от пластика, но платить за экопосуду и биораз-
лагаемые пакеты люди пока не готовы.

1

Александр Хлопонин: Если мне ска-
жут, что завтра в России все пере-
станут пить водку и будут пить 
вино, я в это не поверю.

Акцент

 Нелегальное производство 
алкоголя перекочевало 
с Северного Кавказа 
в центральные регионы 
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Деловой завтрак Парк «Зарядье» вошел в ТОП-15 архитектурных сооружений мира 

Архиважно
Любовь Проценко

Н
а «Деловом завтра-
ке» в редакции «Рос-
сийской газеты» по-
бывал главный ар-
хитектор столицы 

Сергей Кузнецов. Журналисты 
прежде всего поздравили его 
с присуждением престижной 
премии Международного изда-
ния об архитектуре и дизайне 
ArchDaily, которую накануне 
получил парк «Зарядье». Сер-
гей Кузнецов не просто куриро-
вал его создание в силу своей 
должности, но и был руководи-
телем авторского коллектива 
проектировщиков парка. 

Сергей Олегович, у парка «Заря-
дье» в этом конкурсе были се-
рьезные конкуренты: площадь 
в центре Копенгагена и там же 
игровой парк для детей на кры-
ше парковки для автомобилей. 
А еще оригинальный «Небесный 
сад» в Сеуле, расположенный 
над проезжей частью, и смотро-
вая площадка в испанской Ри-
бейре, встроенная в скалы. Тем 
не менее победителем стал мо-
сковский парк...
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Я безумно рад это-
му событию. Не только как архи-
тектор и руководитель авторско-
го коллектива проектировщиков, 
но и как москвич. Рад тому, что 
труд огромного количества чело-
век был так высоко оценен, тому, 
что Россия и Москва смогла зая-
вить о себе на международном 
архитектурном поле. И я просто 
рад тому, что «Зарядье» воплоти-
лось в жизнь, радует жителей го-
рода и стало его новым украше-
нием. 

Ну а теперь самое время погово-
рить о реновации. Это слово  в 
Москве стало знаковым в  2017 
году. А сегодня первые участни-
ки этой  программы  получают 
смотровые ордера на  новые 
квартиры. Новое жилье для жи-
телей пятиэтажек, идущих под 
снос,  уже отделано по новым по-
вышенным стандартам, хотя 
сами дома построены еще до по-
явления  программы реновации. 
Большая же часть жителей сто-
лицы с интересом ждут проектов 
реновации пяти эксперимен-
тальных районов,  разработан-
ных в ходе архитектурного кон-
курса, прошедшего в прошлом 
году. Что же получилось в итоге? 
Что нового они несут Москве? 

Когда мы узнаем имена победи-
телей конкурса?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Имена победите-
лей, надеюсь, станут известны  в 
апреле — мае, заседания жюри по 
каждой площадке уже идут, а ре-
шение будет принято в течение 
двух месяцев после рассмотре-
ния работ. Проекты получились 
очень интересными и разноо-
бразными. Это и неудивительно, 
ведь 20 финалистов, допущенных 
к работе над экспериментальны-
ми площадками, были отобраны 
из 132 заявок, полученных из 17 
стран. Московская программа 
реновации привлекла внимание 
архитекторов всего мира. При-
нять участие захотели бюро из 

Франции, Японии, Германии, Ма-
лайзии, Великобритании, Испа-
нии — всех не перечислить. 

Конечно, в проектах было не-
мало спорных моментов, ведь не 
на все вопросы развития города и 
запросы его жителей можно отве-
тить средствами архитектуры. 
Но я смело могу сказать: любой 
из двадцати проектов, прошед-
ших в финал, предлагает отлич-
ные варианты развития для райо-
нов, где сейчас стоят унылые се-
рые пятиэтажки. Жюри предсто-
ит непростой выбор. 

А как жители оценили работы 
архитекторов, представленные 
на конкурс?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Горожане приняли 
самое активное участие в оценке 
выставленных работ, и их мне-
ние, безусловно, будет учиты-
ваться. Почти три месяца в ГБУ 
«Мосстройинформ» проходила 
выставка проектов. Не буду гово-
рить пока о том, что им понрави-
лось, а что нет, чтобы не оказать 
давления на жюри. Мы понима-

ем, что оценки москвичей могут 
не совпадать с точкой зрения 
жюри. И это нормально, так как 
есть планировочные и техниче-
ские аспекты, которые высоко 
оценят профессионалы, но не за-
метят жители. 

А есть ли в этих проектах какие-
то яркие детали, прежде незна-
комые Москве? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Есть, и довольно 
много. Например, один из про-
ектов в Царицыно предлагает со-
здать музей «Оттепели». Многие 
участники конкурса предложи-
ли идею многофункционального 
использования кровельного 
пространства. Это вообще обще-
мировой тренд сегодня. Напри-
мер, в Нью-Йорке, если поднять-
ся на какую-то высокую точку, 
можно увидеть, что все крыши 
зданий так или иначе обжиты. 
Там стоит мебель, растут дере-
вья и кустарники… Даже в таких 
холодных городах, скажем, как 
Берлин, близкий нам по клима-
ту, на крыше могут загорать, иг-
рать в пинг-понг, делать бар-
бекю…

Многих москвичей больше вол-
нуют все-таки чисто утилитар-
ные вещи. Например, что стоит 
за идеей квартальной застрой-
ки, насколько она оправдана. 
Используется практически во 
всех проектах участников кон-
курса. Не приведет ли это к со-
зданию дворов-колодцев в Мо-
скве?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Как показывает 
рынок, дороже всего стоит та 
недвижимость, на которую есть 
спрос. В Петербурге, Барселоне, 
Венеции, где эти так называе-
мые дворы-колодцы особенно 
распространены, недвижимость 
очень дорогая. Да и мы, москви-
чи, очень любим и отдыхать, и 
жить в этих городах. Обидных 
ярлыков  навешать легко. Но 
надо понимать, что есть инсти-
тут двора, частного пространст-
ва, а есть институт улицы. И они 
должны быть разделены, как у 
человека разделена частная 
жизнь и жизнь общественная. 
Отказ от любой из них отклоне-
ние от нормы. Любой человек, 
где бы он ни работал и чем бы ни 
занимался, должен иметь право 
на личное пространство, где он 
может отдохнуть или провести 
время с семьей, а потом выйти 
на улицу, сходить на футболь-
ный матч или на концерт. Любые 
архитектурные решения долж-
ны учитывать социальные ас-
пекты. 

Полный репортаж с «Делового 
завтрака» в «Российской газете» 
с Сергеем Кузнецовым читайте 
в одном из ближайших номеров

Акцент

 Московская программа рено-
вации привлекла внимание 
архитекторов всего мира

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Разрез «Степановский» (адрес: 653008, г. Прокопьевск, 
ул. Забутовочная, д. 1, помещение 2) уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) объекта государс-
твенной экологической экспертизы «Корректировка проектной 
документации «Вскрытие и отработка запасов угля на участке 
открытых горных работ «Степановский» ООО «Разрез «Степа-
новский» каменноугольного месторождения «Разведчик» (пер-
вый этап разработки участков недр Степановский, Степановский 
Глубокий 1 каменноугольного месторождения «Разведчик»)», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
и техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду. Строительство объекта планируется осуществлять на тер-
ритории Новокузнецкого муниципального района Кемеровской 
области.

Цель строительства (намечаемой деятельности): Добыча 
угля.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводится в период с 1 декабря 2018 г. по 30 марта 
2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, техническое задание по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, и оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно с 16.02.2018 г. по 19.03.2018 г. 
(включительно) по адресу: Кемеровская область, с. Сосновка, ул. 
Кузнецкая, 10, актовый зал, время приема с 8.00 до 16.30 (обед с 
12.00 до 13.00). Телефон для справок 8(3843)556-054.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду, состоятся 20 марта 2018 г. в 14.00 по адресу: с. Со-
сновка, ул. Юдина, 1а.

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию Новокузнецкого муниципального 
района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений проекта технического задания 

на разработку материалов оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной 

деятельности на окружающую среду
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2018 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положении об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» (утверждено при-
казом Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372) в настоящее 
время разрабатывается техническое задание на разработку мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ на 
ОВОС) по объекту намечаемой хозяйственной деятельности, пре-
дусматривающей временное размещение рыбоводной инфра-
структуры (полигон объектов аквакультуры) в акватории пролива 
Бьеркезунд Финского залива Балтийского моря в районе располо-
жения производственных объектов ООО «Транснефть — Порт При-
морск».

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является осу-
ществление аквакультуры (рыбоводства) с предварительным раз-
мещением соответствующей рыбоводной инфраструктуры в аква-
тории пролива Бьеркезунд Финского залива в районе расположе-
ния производственных объектов ООО «Транснефть — Порт При-
морск».

Географическое положение: Ленинградская область, Выборг-
ский район, г. Приморск.

С проектом ТЗ на ОВОС можно ознакомиться по адресу: Ле-
нинградская область, Выборгский район, г. Приморск, 
ООО «Транснефть — Порт Приморск», тел.: 8 (81378)78-778 и на 
официальном сайте ООО «Транснефть — Порт Приморск» —  
http://primorsk.transneft.ru в разделе «Пресс-центр» подраздел 
«Новости общества».

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты на-
стоящей публикации принимаются замечания и предложения для 
разработки ТЗ на ОВОС.

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на ОВОС» 
необходимо направлять по адресам:

1. 188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. При-
морск, ООО «Транснефть — Порт Приморск», тел.: 8 (81378)78-778, 
факс: 8 (81378)78-720;

2.  На электронные адреса:  info@prm.transneft .ru,  
davletjarovrr@prm.transneft.ru. 

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск». Адрес: 188910, 
Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, тел.:  8 
(81378)78-778, факс: 8 (81378)78-720.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация муниципального образования «Выборгский 
район» Ленинградской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I—II квартал 2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Сергей Кузнецов: Итоги конкурса 
по реновации подведут в апреле — 
мае.
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ПАМЯТЬ В честь погибшего 
в Сирии летчика
названа школа

Вернулся домой

Татьяна Ткачева

ИМЯ Героя России Романа Филипова присвоили средней 
школе № 85 в Воронеже. 33-летний пилот, погибший в 
бою с сирийскими террористами, окончил ее в 2001 году. 

На открытие мемориальной доски пришли несколько 
сотен человек — учителя, школьники с родителями, кур-
санты Военно-воздушной академии имени Н. Жуковско-
го и Ю. Гагарина и жители окрестных домов. В 85-й школе 
Роман учился с первого по 11-й класс. В его аттестате 
всего три четверки, остальное сдал на «отлично». Мечтал 
стать военным летчиком, как папа: Николай Филипов 
был штурманом на Су-24, участвовал в чеченской кам-
пании.

— Роман с детства говорил, что будет летать. Надевал 
мою фуражку, когда мы фотографировались на семей-
ных праздниках, — рассказал отец героя. — Он был очень 
хорошим сыном. 

Молодой летчик служил в 187-м гвардейском штур-
мовом авиаполку в Приморье. В должности замкоманди-
ра эскадрильи штурмового авиаполка был командиро-
ван в Сирию, где руководил звеном штурмовиков. В об-
щей сложности Филипов провел в небе 1300 часов и со-
вершил около 80 боевых вылетов. 

В воронежской школе № 85 Роман учился с 1-го по 11-й класс. 
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«Зарядье» получил престижную премию международного издания об архитектуре и дизайне ArchDaily.

НАДЗОР Столичные прокуроры 
подвели итоги работы за год 

В Москве стало 
безопасней

Иван Егоров

ЧИСЛО зарегистрированных 
преступлений в Москве сократи-
лось в 2017 году почти на двад-
цать процентов и составило 140 
тысяч.

Стало меньше убийств, гра-
бежей, разбоев, случаев умыш-
ленного причинения тяжкого 
вреда здоровью, в том числе по-
влекших смерть потерпевшего. 

Об этом на расширенном заседа-
нии коллегии прокуратуры Мо-
сквы сообщил прокурор города 
Владимир Чуриков. 

Мэр столицы Сергей Собянин 
поблагодарил прокуратору Мо-
сквы за снижение в 2017 году 
уровня преступности в городе.

«Хотел поблагодарить проку-
ратуру за те усилия и работу, ко-
торые вы ведете. Действительно, 
преступления в городе снизили-
сь на треть. И ни один город не 
может похвастаться такой дина-
микой снижения преступности», 
— сказал Собянин. Он также от-
метил, что стало меньше престу-
плений, совершенных мигранта-
ми, однако это проблема по-
прежнему остается одной из 
главных.

Сейчас не менее двух третей 
всех мигрантов живут и работа-
ют в Москве на законных осно-
ваниях, что подтверждает и рост 
налоговых поступлений в бюд-
жет города, который за несколь-

ко последних лет увеличился в 
20 раз. Однако почти треть ино-
странных гостей столицы — это 
те, кто находится в так называе-
мой серой зоне, то есть живет 
здесь полулегально или неле-
гально. И вот эта треть как раз и 
приносит основное количество 
преступлений, на которые их в 
том числе толкают и условия в 
которых они живут.

«Поэтому необходимо жестче 
наводить порядок и закрывать 
въезд в Россию тем, кто не соби-
рается исполнять законы нашей 
страны», — подытожил Сергей 
Собянин.

Еще одна тема, которую обсу-
дили на коллегии, касалась борь-
бы с коррупцией. По словам про-
курора города, ущерб от корруп-
ционных преступлений в прош-
лом году составил 5 млрд ру-
блей, однако возместить удалось 
менее одного миллиарда. При 
этом он отметил активизацию 
правоохранительных органов, 
благодаря чему регистрация 
коррупционных преступлений 
возросла на 19 процентов. Сами-
ми прокурорами было выявлено 
свыше трех тысяч коррупцион-
ных правонарушений, почти по-
ловина из них касалась несоблю-
дения госслужащими установ-
ленных антикоррупционных ог-
раничений и запретов. Было воз-
буждено 58 уголовных дел о кор-
рупции, 22 госслужащих пре-
кратили деятельность в связи с 
утратой доверия. Однако в сто-
лице пока еще не было прецеден-
тов обращения в доход государ-
ства имущества чиновников, не 
подтвержденного законностью 
его приобретения.

В то же время столичные про-
куроры в прошлом году доби-
лись выплаты более 2 миллиар-
дов рублей долга по зарплате.

«Итогом системной работы 
стала ликвидация свыше 2 мил-
лиардов задолженности по зара-
ботной плате на десятках пред-
приятий города», — сказал Вла-
димир Чуриков.

В 2017 году 
по материалам 
прокурорских 
проверок было 
возбуждено 
58 уголовных дел 
о коррупции

АКТУАЛЬНО Дом для участников программы реновации готов 
к заселению 

Первая «ласточка» 
Сергей Жуков 

П
ервый дом для участников 
программы реновации в 
Москве готов к заселению. 

Будущим новоселам уже начали 
выдавать ордера на осмотр квар-
тир, которые они смогут полу-
чить взамен старых. Как выгля-
дит первая «ласточка» ренова-
ции, посмотрели корреспонден-
ты «РГ».

Программу реновации жилья 
в Москве, напомню, приняли ми-
нувшим летом. В список на рас-
селение вошли более 5 тыс. до-
мов. Большинство из них — пяти-
этажки. «Больше всего «хруще-
вок» в Восточном администра-
тивном округе  — 1061, а это 20% 
от общего числа сносимых до-
мов, — рассказал глава департа-
мента градостроительной поли-
тики Сергей Левкин. — Поэтому 

не случайно, что первый дом для 
заселения подготовлен именно 
на востоке столицы». Монолит-
ный 18-этажный дом построен в 
Северном Измайлове на 5-й Пар-
ковой улице. Это 10 минут ходь-
бы от станции метро «Щелков-
ская». В нем 340 квартир. Первы-
ми сюда переедут жители 160 
квартир из двух пятиэтажек, 
расположенных в 300 метрах от-
сюда — на улице Федина. По сло-
вам Левкина, квартиры по общей 
и жилой площадям в новострой-
ке почти в полтора раза больше 

прежних — за счет более простор-
ных кухонь, санузлов и прихо-
жих. 

Поскольку дом возводился по 
другой городской программе, его 
пришлось «подгонять» под стан-
дарты реновации. Теперь здесь 
жилье комфорт-класса. Как рас-
сказал замглавы департамента 
строительства Александр Лома-
кин, пришлось многое изменить. 
В квартирах строители сняли уже 
наклеенные линолеум и бумаж-
ные обои. Вместо них в комнатах 
на полу уложили ламинат, в при-

хожей и «мокрых зонах» — кера-
могранитную плитку, а стены 
оклеили флизелиновыми обоями 
под покраску. В будущем хозяева 
смогут покрасить их в любой 
цвет. Трубы отопления спрятаны 
в пол, установлены батареи ново-
го типа — с возможностью регу-
лировки температуры. Пласти-
ковые окна двухкамерные, с мо-
скитной сеткой и клапаном ми-
кропроветривания. В некоторых 
квартирах есть гардеробные. В 
санузлах установлены раковины, 
унитазы и ванны, а на кухне — 
мойка и электрическая плита. На 
стене, предназначенной для бу-
дущего кухонного гарнитура, вы-
ложен фартук из плитки. «В неко-
торых квартирах, возможно, 
останется отрегулировать окна, 
— добавил Ломакин. — В осталь-
ном квартиры готовы принять 
своих хозяев, нужно только за-
везти мебель, и можно начинать 
новую жизнь».

Готов к приему и двор ново-
стройки — оборудованы детская и 
спортивная площадки, отдель-
ные парковочные места, пеше-
ходные дорожки. С одной сторо-
ны  — школа, а с противополож-
ной — детский сад. Первый этаж — 
нежилой, поэтому скоро тут, воз-
можно, появятся магазины, апте-
ки, салоны красоты. Этому факту 
особенно рада ветеран труда 
Надежда Юнина. Вот уже почти 
30 лет она живет в пятиэтажке на 
улице Федина. У нее «однушка» 
площадью 32 квадратных метра. 
Скоро пенсионерка переедет в 
квартиру из 45 «квадратов», а 
главное, как она хотела, повыше 
— на четвертый этаж. Увиденным 
будущая хозяйка осталась до-
вольна — понравились балкон с 
панорамным остеклением и про-
сторная кухня.  «Очень пережи-
вала, смотрела на дом снаружи и 
ломала голову, что и как будет», 
— поделилась она. На переезд у 
нее, как и других новоселов, три 
месяца.  Желающие, кстати, мо-
гут улучшить свои жилищные ус-
ловия, докупив необходимые ме-
тры. Получив на руки ордер и ключи, жители пятиэтажек на улице Федина могли посмотреть свои новые квартиры. 

Акцент

 На переезд в новые квартиры 
у новоселов есть три месяца 
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КНИГИ

Объявлен 
лонг-лист 
лучших 
иностранных 
книг
премии «Ясная 
Поляна» 

НОВЫЕ 
СКРОМНЫЕ 
ГЕРОИ

Людмила Прохорова

В ЗДАНИИ московского Театра 
Наций огласили Длинный спи-
сок лучших зарубежных книг по 
мнению экспертов литератур-
ной премии «Ясная Поляна», уч-
режденной Музеем-усадьбой Л. 
Н. Толстого и компанией 
Samsung Electronics.

Номинация «Иностранная 
литература» существует уже 
четвертый год. В ней отмечается 
самая значимая зарубежная 
книга XXI века и ее перевод на 
русский язык. Или, как сказал 
писатель, член жюри премии 
Владислав Отрошенко, «мы на-
граждаем удивительный симби-
оз писателя и переводчика». В 
прошлые годы лауреатами ста-
новились Рут Озеки, Орхан Па-
мук и Марио Варгас Льоса. Кста-
ти, имя живого классика, нобе-
левского лауреата Льосы и его 
роман «Скромный герой» в пе-
реводе Кирилла Корконосенко 
добавили в список прямо на це-
ремонии оглашения лонг-листа 
2017 года. Ему же и выпала честь 
премию получить.

По сравнению с предыдущим 
премиальным сезоном список 
2018 года прибавил в числе — в 
нем 35 произведений против 28 
в 2017-м. Впрочем, в него пере-
кочевали и знакомые по прош-
лым годам имена: Джонатан 
Литтелл с его «Благоволительни-
цами», Джонатан Франзен с 
«Безгрешностью», Кадзуо Иси-
гуро и Драго Янчар. Ограниче-
ний на реноминирование в пра-
вилах нет, и жюри идет навстре-
чу экспертам, которые вновь хо-
тят обратить внимание на дос-
тойные произведения.

Некоторыми экспертами дви-
гали и «личные мотивы». 

Так, Наталья Кочеткова при-
зналась, что выдвинула книгу 
Исигуро, а также Паскаля Кинья-
ра, потому что хочет встретить-
ся с этими авторами. Главное 
условие премии — личное при-
сутствме писателя на церемонии 
вручения.

Есть в Длинном списке 2018 
года и книги, только что вышед-
шие на русском языке, — Чима-
манда Нгози Адиче с романом 
«Американха», «Вегетарианка» 
Хан Ган, кстати, первый южноко-
рейский роман в этой номина-
ции, «Время Свинга» Зэди Смит 
и «еще более экзистенциальный, 
чем предыдущие его романы» 
«Вот я» Джонатана Сафрана Фо-
ера. Два автора представлены 
сразу двумя произведениями — 
американка Тони Моррисон и 
израильский писатель Амос Оз.

В этом году премия «Ясная 
Поляна» обратилась не только к 
индивидуальным экспертам, но 
и к организациям. Так, Центр не-
мецкой книги в Москве (и однов-
ременно - Представительство 
Франкфуртской книжной яр-
марки в России) обратило вни-
мание на отсутствие в Длинном 
списке 2017 года немецких авто-
ров. В этом сезоне пробел вос-
полнен: в лонг-лист вошли три 
немецкие книги — «Ф» Даниэля 
Кельмана, которую член жюри, 
писатель Евгений Водолазкин 
определил как «виртуозную с 
точки зрения техники», а также 
«Она/он» Бото Штрауса и «На 
примере брата» Уве Тимма.

Отметили и присутствие в 
списке славянских авторов — 
«пятиголосная книга толщиной 
с два айфона» «Этой ночью я ее 
видел» Драго Янчара, «Пуп зем-
ли» македонского писателя Вен-
ко Андоновского и «Господин К. 
на воле» Матея Вишнека.

Впереди членов жюри ждет 
увлекательное чтение и обсу-
ждение. Лауреат станет известен 
в октябре (шорт-листа в этой но-
минации нет). 

Кстати, еще один приятный 
момент. Со времени учреждения 
номинации изменилась и ее де-
нежная составляющая. Начина-
лось все с миллиона рублей для 
автора лучшего зарубежного ро-
мана и 200 тысяч для переводчи-
ка. В 2018 году автор получит 1,2 
млн рублей, а его переводчик на 
русский язык — 500 тысяч.

Награждаем 
удивительный 
симбиоз писателя 
и переводчика

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ПРЕКРАСНАЯ ФРАНЦИЯ
НЫНЕШНИЙ год объявлен Годом русского и француз-
ского языка и литературы. В марте Россия станет Почет-
ным гостем на Парижском книжном салоне. В Париж 
приедут более тридцати российских писателей. Ни в од-
ной стране мира современная русская литература не пе-
реводится так широко, как во Франции. В рамках салона 
пройдут юбилейные мероприятия: одно — посвященное 
150-летию Максима Горького и второе — «круглый стол» 
к 100-летию Александра Солженицына.

Как относились главные юбиляры этого года (Высоц-
кий, Маяковский, Горький, Лев Толстой, Тургенев и Сол-
женицын) к Франции? Ответ не такой простой.

У двух наших поэтов — Высоцкого (отмечаем 80 лет) и 
Маяковского (125 лет) — имя Франции связано с женщи-
нами и... автомобилями. Франция для Высоцкого — это, 
конечно, прежде всего Марина Влади. В 1972 году она 
привезла ему в Москву его первый иностранный автомо-
биль — серый «Рено». И вроде в первый же день он попал 
на нем в аварию.

В октябре 1928 года в Париже Маяковского познакоми-
ли с Татьяной Яковлевой — единственной женщиной, кото-
рая могла бы составить конкуренцию Лиле Брик. Поэт уго-
варивал ее поехать с ним в СССР, но она благоразумно от-

казалась. В то же вре-
мя одной из целей по-
ездки Маяковского 
была покупка авто-
мобиля для Лили 
Брик (сам он водить 
не умел). Это оказал-
ся тот же «Рено».

Но это для люби-
телей «каравана 
историй». А если се-
рьезно, то оба поэта 
многим обязаны 
Франции в творче-
ском плане. В Пари-
же в 1975 году, когда 
у Высоцкого на роди-

не не вышло ни одной пластинки, он, благодаря Влади и ее 
друзьям, заключил контракт со студией Le Chant du 
Monde, где с композитором, певцом и музыкантом Конс-
тантином Казански и гитаристом Клодом Пави записал 
свой первый альбом. 23 песни — за три дня! Увы, студия 
была тесно связана с французской компартией, и под дав-
лением Москвы готовый альбом лег на полку. Он вышел 
только в 1981 году, когда Высоцкого уже не стало... 

На раннего Маяковского, несомненно, оказали влияние 
«проклятые» французские поэты, прежде всего Верлен и 
Бодлер. И как бы поэт ни издевался над «буржуазной» 
Францией в стихах и очерке «Париж», он, конечно, любил 
Францию и Париж. «Я хотел бы жить и умереть в Париже, 
если б не было такой земли — Москва» («Прощанье»). 

Перейдем к прозаикам... Лев Толстой (отмечаем 
190-летие), конечно, был франкофилом. Французский 
язык знал как родной и написал в дневнике, что иногда 
думает по-французски (проще сформулировать мысль). 
Единственным писателем, с которым он, по собственно-
му признанию, соревновался, когда создавал батальные 
сцены в «Войне и мире», был Стендаль с «Пармской об-
ителью». Не говоря о том, что «Анна Каренина» в стро-
гом смысле является «ремейком» «Мадам Бовари» Фло-
бера. Руссо и Паскаль — любимые философы Толстого. 
Вроде бы в юности он даже носил на груди портрет Руссо 
вместо крестика. 

С другой стороны, Толстой воевал с французами в 
Крымской войне. В 1857 году во время первого загранич-
ного путешествия он сначала бросился в Париж, но вско-
ре бежал из Франции, увидев публичную казнь на гильо-
тине. Зрелище до такой степени потрясло его, что он не 
мог забыть о нем всю жизнь. И это тоже формировало его 
философию ненасилия и отрицания смертной казни.

Тургенев (отмечаем 200 лет) был абсолютным фран-
кофилом. Любовь к Франции связывалась у него еще и с 
любовью к Полине Виардо. Он не только много жил во 
Франции, но и умер в Буживале, окрестности Парижа. 
Когда французские писатели провожали его тело на во-
кзале, где воздвигли специальную часовню, Ренан вос-
кликнул: «Его устами глаголет Бог!» И первое зарубеж-
ное издание «Записок охотника» вышло во Франции. И 
нигде его не переводили так много и не ценили так высо-
ко. Это был первый русский писатель, «прорубивший 
окно» в Европу. Через Францию.

Но Толстой и Тургенев — аристократы. Здесь все понят-
но. Куда более удивительно, что из европейских стран бо-
лее всех полюбил Францию Александр Солженицын. Вот 
его слова: «С Францией я испытал ошибку, противопо-
ложную швейцарской: насколько там должно было мне 
все подойти, а почему-то не подошло, настолько Фран-
цию, живя в СССР, я 
всегда считал себе 
противопоказанной, 
не по моему характе-
ру, куда чужей Скан-
динавии, Германии, 
Англии, — а вот тут 
стало мне ласково, 
нежно, естественно, 
— если жить в Европе, 
то и не нашел бы луч-
ше страны».

Зато у Максима 
Горького отношения 
с Францией склады-
вались очень непросто. В 1906 году, раздраженный тем, 
что Франция дала царской России огромный кредит (шла 
первая русская революция), он написал беспощадный 
памфлет «Прекрасная Франция», где изобразил страну в 
образе женщины «бальзаковского возраста, еще не поте-
рявшей надежду пленять мужчин». На вопрос, «говорит 
ли он по-французски», Горький отвечает Прекрасной 
Франции: «Нет, сударыня, я говорю только правду». 

Однако это не помешало ему впоследствии дружить с 
виднейшими французскими писателями — Анатолем 
Франсом, Луи Арагоном и Роменом Ролланом. В 1935 году 
Роллан гостил у Горького в Москве. Есть забавная фотогра-
фия, где они встречаются с комсомолками-парашютистка-
ми. Старички улыбаются и молчат, комсомолки что-то 
дерзко им говорят. Но свой «Московский дневник» Роллан 
запретил  к публикации на пятьдесят лет, и в России он был 
напечатан лишь в 1989 году, отнюдь не только потому, что 
грянула «гласность» и стало «все можно». В этом дневнике 
Роллан сравнивает Горького со старым медведем «с коль-
цом в ноздре, которого водят на цепи для услады публики». 
Кстати, в том же самом 1935 году «великого пролетарско-
го писателя» не выпустили в Париж на антифашистский 
конгресс. Так что Прекрасная Франция ответила Горькому 
в своей женской манере. Иронично и беспощадно. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Как относились 
Высоцкий, 
Маяковский, 
Горький, Толстой, 
Тургенев, 
Солженицын 
к Франции?

Прекрасная 
Франция ответила 
Горькому в своей 
женской манере. 
Иронично 
и беспощадно

Премьера В Мариинке показали премьеру оперы Гайдна 
«Необитаемый остров»

Возможность острова

Владимир Дудин

М
ариинский театр в 
последнее время 
удивляет тем, что 
все чаще предлага-
ет взамен финан-

совоемких крупных полотен ма-
лый формат мобильных одноак-
товок, создающих альтернативу 
Вагнеру и Берлиозу в виде неиз-
вестных шедевров Моцарта, а те-
перь и Гайдна. А на счету у одного 
из легендарной троицы «венских 
классиков», автора 104 симфо-
ний, ораторий «Времена года» и 
«Сотворение мира», 24 оперы. 

«Необитаемый остров» был 
написан ко дню рождения князя 
Эстерхази, при дворе которого 
служил Гайдн. В несколько запу-
танном либретто, написанном 
самим Пьетро Метастазио, речь 
идет о возвращении двух друзей 
на остров, где несколько лет на-
зад Джернандо с женой Констан-
цией и ее младшей сестрой Силь-
вией высаживались, чтобы пере-
ждать бурю. Пока сестры прята-
лись в гроте, Джернандо успели 

похитить пираты. Спустя более 
десятка лет, Джернандо со своим 
спасителем Энрико решили выя-
снить судьбу сестер, старшая из 
которых уверена, что была подло 
брошена мужем. В финале по за-
конам эпохи Просвещения все 
обретают свои правильные поло-
винки. Те, кто хоть иногда загля-
дывают в оперу, могли без труда 
разглядеть в квартете влюблен-
ных предтечу ансамбля «Так по-
ступают все» Моцарта. 

Вокальный стиль Гайдна пред-
стал здесь в пышно цветущем 
виде с очевидными чертами 
сквозного развития, мелодико-

гармонического разнообразия и 
педагогической пользы для моло-
дых голосов. Хотя младший сов-
ременник Гайдна  Моцарт сочи-
нил бы здесь минора и гармони-
ческих прихотливостей наверня-
ка много больше. Премьера — с 
дирижером-дебютантом Джава-
дом Таги-заде — вызвала небыва-
лый энтузиазм публики. 

Многие пришли посмотреть 
на труд победителя международ-
ного конкурса молодых режиссе-
ров «Нано-Опера» Алексея 
Смирнова. В буклете он расска-
зал много чего интересного и за-
дорного о себе, своем видении 

оперы и стиля — на сцене же он не 
сумел показать ничего, кроме 
кондовой школьной разводки. А 
ведь в либретто было что остро-
умно обыграть, поиронизировав 
над штампами оперы-сериа. Над 
ними и Гайдн, кажется, деликат-
но посмеялся. Добрая публика 
выдавила из себя пару смешков 
под занавес, когда трагической 
Констанции пришлось разыгры-
вать умершую. Две девушки в ма-
ловыразительных платьях и двое 
юношей в костюмах из современ-
ного универмага тщились вне 
всякого стиля и пластики изо-
бражать молодых людей, решаю-
щих задачи режиссера, сделав-
шего оперу-сериа  унылой и бес-
смысленной. А ведь декорация 
художницы Елены Бодровой в 
виде небрежно кинутой в угол ги-
гантской карты острова вселяла 
надежду и будоражила вообра-
жение, а послужила лишь штор-
кой, за которую убегали незадач-
ливые герои. В финале выясни-
лось, что за ней - уютное семей-
ное гнездышко. 

Не произвела большого эф-

фекта и музыкальная сторона. 
Дебютант за пультом бережно, 
но без особой одухотворенности 
и блеска вычитывал ноты, но ор-
кестранты время от времени 
подставляли ему подножки в 
виде то скрипичной, то медной 
духовой,  то виолончельной 
фальши. Погоду «Необитаемому 
острову» могли бы сделать во-
кальные партии, но они были 
спеты как урок. Партию сопрано 
(Сильвия) исполнила Анастасия 
Донец, а ее подругой меццо-со-
прано стала Эвелина Агабалаева 
(Констанция) с приятным тем-
бром, требующим тщательной 
огранки. Их партнерам, барито-
ну Ярославу Петрянику (Энри-
ко) и тенору Дмитрию Воропае-
ву (Джернандо), не хватало, ка-
жется, лишь гаджетов в руках. 
Тогда вмиг стало б ясно, что без 
запрограммированной навига-
ции юношам крайне сложно ис-
кать своих девушек.

КИНО В прокат выходит мелодрама «Лед»

Притяжения больше нет
Александр Нечаев

И
ркутская девочка Надя 
(Диана Енакаева) грезит о 
карьере фигуристки, но 

легендарный тренер Шаталина 
(Мария Аронова) выносит неуте-
шительный приговор — таланта 
нет. Эта новость не останавлива-
ет маму Нади (Ксения Раппо-
порт) от попытки осуществить 
мечту дочери — весь год женщина 
учит девочку по старому совет-
скому учебнику выполнять 
сложные прыжки на льду Байка-
ла. После смерти матери сиротке 
таки удается попасть к Шатали-
ной в группу. Выросшая Надя (Аг-
лая Тарасова) считается самой 
перспективной партнершей 
страны и едет в Москву на смо-
трины к фигуристу Леонову (Ми-
лош Бикович), который намерен 
выиграть некий Ледовый кубок. 
Но тяжелейшая травма ставит 
крест на этих планах, и Надя в ин-
валидной коляске возвращается 
в родной Иркутск.

С пресс-показа «Льда» я выбе-
гал в состоянии полного шока от 
только что увиденного. «Лед» 
очень красиво продают, по-взро-
слому — сделанный на высочай-
шем уровне трейлер обещает 
мощную историю преодоления, 
мелодраму на разрыв аорты. 
Александр Петров, появляющий-
ся здесь в середине второго акта, 
доказывает, что не зря закрепил 
за собой статус молодого артиста 
номер один в стране. В насквозь 
фальшивом материале, в кое-как 
скроенном сценарии Петров 
умудряется существовать на-
столько органично, что только 
диву даешься. Это даже не столь-
ко актерское мастерство, сколь-
ко человеческое естество — есть 
много артистов куда более тех-
ничных, чем Петров. Но поди по-
ищи в нашей стране актера, у ко-
торого эта самая техника не лез-
ла бы из каждого кадра. А Петров 
просто существует на экране, 
полностью слившись с образом, 

будто нет зазора между ним и 
персонажем.

Но вот все остальное тут 
просто страшно описывать. Важ-
но, например, быть готовым к 
тому, что «Лед» по каким-то при-
чинам решили сделать мюзи-
клом — причем самого дурного 
свойства. Здесь артисты вдруг 
без объявления войны прерыва-
ют диалог и начинают преиму-
щественно дурными голосами (о 
вокальных навыках никто во 
время кастинга не думал) петь 
российские поп-песни. Понача-
лу кажется, что поют «золотые 
хиты 2000-х» — Ксения Раппо-

порт исполняет «Хочешь» Зем-
фиры, Аглая Тарасова — ее же 
«Бесконечность», Милош Бико-
вич выступает со «Стыцаменом» 
Дорна, Мария Аронова — с «Сол-
датом» группы 5’Nizza и т. д. Но 
затем вдруг в репертуаре Алек-
сандра Петрова появляется Бог-
дан Титомир («Делай, как я») и 
группа «Кино» («Пачка сигарет» 
— очень, конечно, уместно в 
фильме про спорт). Ну, то есть 
все как обычно — «я надену все 
лучшее сразу». 

Причем музыкальные номера 
настолько нелепо сняты и стан-
цованы, что смотреть на них фи-

зически больно. Это даже не при-
вет эпохе гламура второй поло-
вины «нулевых», когда эстетиче-
ским камертоном продвинутой 
московской поп-культуры вы-
ступал клуб «Крыша мира» (что 
уже само по себе сейчас смешно 
вспоминать). Это что-то из обла-
сти совсем уж дурного китча — за 
изображение на экране стыдно 
почему-то тебе, а должно быть 
вообще-то его создателям.

Сюжет «Льда» — какая-то на-
смешка над здравым смыслом. 
Создатели не потрудились узнать 
про мир фигурного катания во-
обще ничего, поэтому горячеч-
ная логика поступков персона-
жей и уровень дичи здесь с ка-
ждой минутой нарастают. 

В художественном мире филь-
ма, например, возможна ситуа-
ция, когда между стартами про-
фессиональные спортсмены вы-
ступают даже не в шоу, а в каких-
то цирках на льду. Залечивать се-
рьезнейшую профессиональную 
травму чемпионку страны и 

мира отправляют в родной мед-
вежий угол. И когда она, вопреки 
всему, вдруг вновь начинает ка-
таться, ее вновь ставят в пару к 
бывшему партнеру, который с 
другой девушкой уже успел заво-
евать награды на соревнованиях. 
Апофеозом бреда выглядит фи-
нал, когда хоккеист выходит на 
лед вместо фигуриста и выступа-
ет ничуть не хуже.

Уже со всех сторон звучат 
оправдания — мол, снимали ведь 
сказку, поэтому не нужно искать 
во «Льду» правдоподобности. 
Постойте, но разве жанр сказки 
отрицает законы элементарной 
логики? Разве сюжет романтиче-
ской мелодрамы для девочек из 
провинции (а «Лед» именно это 
из себя и представляет) должен 
быть антологией самой без-
образной чуши? Разве жанровое 
кино означает тотальный отрыв 
от всех реалий? Мир «Льда» — па-
раллельная реальность, состоя-
щая из покрытых сладким варе-
ньем глупостей. 

Та же команда продюсеров из 
компании «Водород» делала в 
прошлом году «Притяжение». И 
проблемы были схожие — слабый 
сценарий пытались спасти тех-
ническими наворотами. Но на 
фоне «Льда» и «Притяжение» вы-
глядит «Гражданином Кейном». 

Год, который начался для рос-
сийского кино феноменально 
удачно (кассовые сборы «Движе-
ния вверх», «Довлатов» в про-
грамме Берлинале и «Война 
Анны» Алексея Федорченко в 
Роттердаме), показывает, что 
всерьез радоваться нашей рос-
сийской киноиндустрии рано. 
Пример «Льда» показывает, что 
извечное «и так сойдет» никуда 
не делось — и нам вновь подсовы-
вают несъедобную пустышку в 
красивой обертке.

На скользком льду. 
Кадр из фильма «Лед».

Следите за главными 
новостями из мира кино в 
спецпроекте «Кинократия» 
kino.rg.ru

Они нашли друг друга без GPS-
навигатора: Джернандо (Дмитрий 
Воропаев) и Констанция (Эвелина 
Агабалаева) в финале оперы Гайдна.
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Акцент

 Можно без труда разглядеть 
в этом квартете влюбленных 
предтечу ансамбля в опере 
Моцарта «Так поступают все» 

Акцент

 Мир «Льда» — параллельная 
реальность, состоящая 
из покрытых сладким 
вареньем глупостей
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ЛИЧНОЕ ТЕЛО
ИЗ всех видов транспорта я предпочитаю два: машину и 
самолет. Поезда и вертолеты не люблю. И вот намечается 
поездка в Питер. Приглашающая сторона покупает мне 
билеты на самолет. 

Ни приглашающая сторона, ни я понятия не имеем, 
что начало недели ознаменуется диким, рекордным и 
проч. и проч. снегопадом. Но лететь необходимо. 

На телефон получаю эсэмэску про то, что ожидается 
снегопад, гололед и всеобщий апокалипсис. Судя по все-
му, дело серьезное. Но я вот про что думаю. Сколько раз 
приходили мне на телефон сообщения: гололед, снего-
пад, похолодания… Мол, сиди дома и не выходи. И никог-
да не приходило что-нибудь вроде: на улице чудесная по-
года! Тихо! Снежок! Не сиди дома, выходи гулять! 

Негативные новости распространяются легко, пози-
тивные никого не интересуют вовсе. И если уж рассказы-
вать про плохое, то так, чтобы все задрожали. Этот вывод 
стал главным в эти снегопадные дни.

Впрочем, по порядку. Я смотрю новости: там меня 
стращают. По телевизору показывают стоящие в снеж-
ном мареве самолеты. Атмосфера сгущается. Жуть на-

гнетается. Смотрю  
в Интернете табло 
Шереметьева: пару 
отмены рейсов, все 
остальные вылета-
ют. Чему верить?

Утром в самый 
снегопадный день 
еду в аэропорт. Ехать 
трудно. Дворники 
покрываются ледя-
ной корочкой. 

Ледяной дороги 
машина слушается лучше, чем руля. Едет куда хочет. Во-
дители ведут себя вежливо. Об этом новости не сообщат. 
Трудности на дороге открывают лучшие качества людей, 
а не худшие. Вывод оптимистичный, но мало кого инте-
ресующий.

«В аэропортах — скопление людей, ожидающих задер-
жанные рейсы», — сообщают мне новости по радио.

В аэропорту Шереметьево людей, как обычно, чтобы 
не сказать: мало. Все абсолютно спокойны. Регистрация 
происходит в штатном режиме.

Вообще, когда существуешь, ориентируясь на жизнь, 
а не на то, как о ней говорят новости, — жизнь становится 
намного спокойней и радостней.

Спрашиваю:
— Самолеты летают?
— Да, — отвечают мне. — С задержками, но вылетают.
Рейс задерживается на сорок минут. Нетрагично.
Открываю Интернет. Мне рассказывают про апока-

липсис в аэропортах.
Объявляют наш вылет. Пассажиры со строгими и вол-

нительными лицами садятся в самолет.
Посадка закончена. Сидим.
Летчик объявляет, что наш самолет должны покрыть 

антиледовым покрытием, а на обработку — очередь. 
Стоим где-то около часа.
Летчик и стюардессы говорят нам, чтобы мы не вол-

новались. В самолете недушно. Желающим дают воду. 
Ожидание, конечно, дело малоприятное, но относитель-
но комфортное.

Наконец стюардесса говорит радостно:
— Уважаемые пассажиры, наш самолет готов к взлету. 

Извините за задержку. Погода — сами понимаете.
Вполне, значит, по-человечески говорит.
Взлетаем. Общая задержка чуть больше полутора ча-

сов. Такое случалось и во вполне себе обычные дни. 
Я сижу и думаю: почему новости — всегда! — так любят 

нас пугать и так не любят успокаивать.
Можно сказать: «В связи со снегопадом в аэропорту 

Шереметьево откладываются и задерживаются рейсы. 
Задержано столько-то рейсов». И это правда.

А можно так: «В аэропорту Шереметьево задержива-
ются рейсы. Задержка составляет порядка полутора ча-
сов». И это тоже будет правда.

Только первая правда нервирует, а вторая успокаива-
ет. Те, кто делает новости, они вообще думают о том, как 
их слово отзовется?

«Сложная обстановка сложилась сегодня в столич-
ных аэропортах» — эту фразу на протяжении двух дней я 
читал и слышал несчетное количество раз. 

Конечно, снегопад есть снегопад, и для работников аэ-
ропорта обстановка была нелегкой. Но пассажиры ниче-
го особого не ощущали. Ни в Шереметьево, ни в Пулково 
я не видел ни давок, ни очередей. 

Будем считать, что мне повезло? Может быть… Но та-
ких везунчиков в аэропортах было немало. 

На следующий 
день снег обильно 
пошел в Питере. Тя-
жело добирались до 
Пулково. Водители 
были вежливы. Реги-
страция прошла во-
время. Вовремя сели 
в самолет. Ждали 
полчаса, пока рас-
чистят взлетную по-
лосу.

Летчик сказал:
— Уважаемые пассажиры, простите за задержку. По-

верьте, я тоже хочу взлететь. Как полосу расчистят — 
взлетим. Не волнуйтесь.

Вот так говорил летчик. По-человечески.
Открываю Интернет. Читаю: «Авиасообщение между 

двумя столицами практически парализовано».
Взлетаем из Пулково на Москву.
Если представить себе, что новости изо всех источни-

ков не рассказывали бы мне всякие ужасы про мою буду-
щую поездку — поездка из Москвы в Петербург и обратно 
была бы абсолютно штатной.   

Новости не врут. Я говорю о серьезных новостях, в 
том числе и в Интернете. Новости расставляют акценты. 
Почему они это делают так, чтобы не облегчить, а услож-
нить мою жизнь, я не знаю.

Но я очень хорошо понимаю: если бы создатели ново-
стей думали о том, как успокаивать своих читателей и 
слушателей, а не нервировать — мы бы жили в другой ат-
мосфере.

Раньше казалось: смелость журналиста в том, чтобы 
рубить правду-матку, несмотря ни на что. Я думаю, что 
сегодня смелость журналиста, чтобы думать о том, как 
рассказать правду — именно правду — так, чтобы мини-
мально взвинтить читателя-слушателя. Да, это иногда 
невозможно. Но когда возможно, почему не сделать?

Как говорится, «проверено на себе».

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Негативные ново-
сти распространя-
ются легко, 
позитивные никого 
не интересуют

Сегодня смелость 
журналиста — рас-
сказать правду так, 
чтобы минимально 
взвинтить читателя

Арсенал Обновленный Су-25 не уязвим для ракетных ударов ПЗРК

«Грач» защищенный 
Сергей Птичкин

В
се мы пережили как 
личное горе гибель лет-
чика Романа Филипо-
ва, справедливо удо-
стоенного звания Ге-

роя. Ситуация, в которой оказал-
ся сбитый пилот, не оставляла 
ему никаких шансов спастись, и 
он поступил как настоящий воин. 
Больше Су-25, известных еще 
под именем «Грач», из ПЗРК не 
собьют.

На авиабазе в Кубинке стоит 
готовая к отправке в войска боль-
шая партия настоящих супер-
штурмовиков Су-25СМ3. Факти-
чески под хорошо известным на-
званием в строй вступят маши-
ны, можно сказать, нового поко-
ления. На Су-25СМ3 установле-
но новое бортовое радиоэлек-
тронное оборудование, причем 
исключительно отечественной 
разработки и производства. Мо-
дернизированная авионика по-
зволит применять более совре-
менные ракеты, в том числе 
управляемые, а также корректи-
руемые авиабомбы.

У штурмовиков появилась 
возможность поражать не только 
все типы наземных целей, но и 
вести воздушный бой. Они обла-
дают широким диапазоном ско-
ростей — от почти тысячи до ста 
километров в час без сваливания 
в штопор. Практический потолок 
Су-25СМ3 достигает десяти ты-
сяч метров. Без дозаправки он 
может пролететь 1850 км. Эф-
фективны Су-25СМ3 станут и в 
борьбе с беспилотными лета-

тельными аппаратами. «Грачи» 
получили спутниковую навига-
цию ГЛОНАСС. Как утверждают 

специалисты, она позволяет за-
давать конечную точку полета с 
точностью до десяти метров. То 

есть даже в условиях ограничен-
ной видимости штурмовик точно 
выйдет к обозначенной цели и 
нанесет свой сокрушительный 
удар.

В результате всех нововведе-
ний боевая эффективность ново-
го-старого самолета увеличилась 
почти в три раза.

Но может быть самое главное 
— штурмовики получили практи-
чески абсолютную защиту от 
ПЗРК. В России смогли создать 
комплекс, гарантированно защи-

щающий от ракет с тепловыми 
головками самонаведения типа 
«Стингер» или «Игла».

Комплексы называются «Ви-
тебск». Они установлены на всех 
вертолетах Ка-52. Вообще, по 
приказу еще главкома ВВС гене-
рал-полковника Александра Зе-
лина ни одна винтокрылая маши-
на, предназначенная для эксплу-
атации в горячих точках, не 
должна отправляться в войска 
без комплекса «Витебск» на бор-
ту. Поэтому в Сирии ими оснаща-

ются Ми-8. Эффективность рабо-
ты комплекса уже подтверждена. 
Российский вертолет Ми-8, пере-
возивший гуманитарный груз в 
провинции Хама 8 октября 2016 
года, был обстрелян из перено-
сного зенитно-ракетного ком-
плекса. Ракета прошла мимо. До 
сего дня ни один наш вертолет, 
оснащенный таким комплексом, 
ракетой ПЗРК сбит не был.

Работа комплекса основана на 
узконаправленном и особым 
образом модулированном излу-
чении специально разработан-
ной сапфировой лампы. В систе-
ме управления ракеты возникает 
фантомный образ цели, который 
ее электронный «мозг» воспри-
нимает в качестве основной. По-
является некая запредельная 
виртуальная реальность, кото-
рая настойчиво манит к себе. Ра-
кета устремляется в пустое про-
странство, где в расчетное время 
самоликвидируется.  

Казалось бы, все очень просто, 
но эту «простейшую» задачу кро-
ме нас еще никто в мире не решил 
и до промышленного производ-
ства не довел.

Помимо «Витебска» на борту 
Су-25СМ3 установлены системы 
радиоэлектронной борьбы, кото-
рые затруднят поражение наших 
штурмовиков ракетами, наводя-
щимися при помощи радиолока-
ции. Равных по огневой мощи и 
защите полностью обновленным 
«Грачам» в мире сегодня нет. 
Штурмовики стали почти неуяз-
вимыми. Жаль, что они слишком 
задержались в Кубинке. Там, где 
идет война, их давно ждут. 

Акцент

 Боевая эффективность 
Су-25СМ3 в сравнении с Су-25 
увеличилась почти в три раза

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации 

от 21 января 2004 г. №24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами  
оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация о тарифах на электрическую энергию (мощность),  
поставляемую на оптовый рынок электрической энергии 

(мощности)
Тарифы на электрическую энергию (мощность), поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности) от 

электростанций ПАО «Мосэнерго» на 2018 год, установлены:
1. Приказом  ФАС России от 30.11.2017 №1615/17 «Об утверждении цен на электрическую энергию и мощность, производимые 

с использованием генерирующих объектов, поставляющих мощность в вынужденном режиме на 2018 год»:

Субъект оптового 
рынка электрической 
энергии и мощности

Наименование 
генерирующих 

объектов
Блок/ТГ

с 01.01.2018 г. по 30.06.2018 г. с 01.07.2018 г. по 31.12.2018 г.
Цена 

на электрическую 
энергию, руб./МВт·ч 

(без НДС)

Цена 
на мощность, 

руб./МВт в месяц  
(без НДС)

Цена на электрическую 
энергию, руб./МВт·ч 

(без НДС)

Цена на мощность,  
руб./МВт в месяц  

(без НДС)

ПАО «Мосэнерго» ТЭЦ-17 1,3,6 1 221,27  194 507,44  1 262,09  194 507,44  

2. Приказом ФАС России от 18.12.2017 №1721/17 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), поставля-
емую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового рынка — производителями электрической энергии (мощности) по догово-
рам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими 
организациями, энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся населе-
ние и (или) приравненные к нему категории потребителей), в целях обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) 
приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными Правительством Российской Федерации субъектами опто-
вого рынка — покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, 
для которых Правительством Российской Федерации установлены особенности функционирования оптового и розничных рынков, 
на 2018 год»:

Субъект оптового  
рынка электрической 
энергии и мощности

Наименование 
генерирующих объектов

с 01.01.2018 г. по 30.06.2018 г. с 01.07.2018 г. по 31.12.2018 г.
Тарифная ставка  

на электрическую энергию, 
руб./(МВт·ч) (без НДС)

Тарифная ставка  
на мощность,  

руб./МВт в месяц  
(без НДС)

Тарифная ставка  
на электрическую 

энергию, руб./(МВт·ч) 
(без НДС)

Тарифная ставка  
на мощность,  

руб./МВт в месяц  
(без НДС)

ПАО «Мосэнерго»

ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона 889,04 361 132,26 929,48 375 600,29
ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 786,66 380 842,73 813,37 396 079,28
ТЭЦ-8 889,09 166 059,66 922,49 172 738,60
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 1 068,42 154 025,47 1 106,83 160 219,13
ТЭЦ-9 (ГТЭ-65) ДПМ 767,21 х 791,15 х
ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 869,80 176 375,47 898,65 183 451,17
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ (ТГ 5-9) 878,97 168 632,73 908,55 175 398,25
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ТГ-1) 1 076,68 х 1 113,25 х
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 992,29 175 902,02 1 025,44 182 954,14
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 945,81 х 976,75 х
ТЭЦ-17 (кроме ТГ-1,3,6) 803,69 х 837,11 х
ТЭЦ-17  (ТГ-1,3,6) 1 221,27 194 507,44 1 262,09 194 507,44
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ  
(кроме ТГ-2) 931,59 198 834,74 960,98 206 807,12

ТЭЦ-20 (ПГУ-420) 1 003,72 х 1 037,82 х
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ (ТГ-2) 931,59 х 960,98 х
ТЭЦ-21 (блок 11) 788,98 х 814,73 110 992,55
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 749,28 176 783,38 774,11 183 874,13
ТЭЦ-22 905,06 144 647,71 933,89 150 456,93
ТЭЦ-23 (ТГ-2) НВ 786,07 151 502,41 812,82 157 562,50
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 832,15 175 901,87 859,87 182 959,22
ТЭЦ-25 890,03 168 886,82 920,29 175 667,84
ТЭЦ-26 (блок 8) ДПМ 764,40 х 789,30 х
ТЭЦ-26 без ДПМ 887,42 166 897,55 917,30 173 596,35
ТЭЦ-27 (блок-3) 786,65 х 813,78 110 992,55
ТЭЦ-27 (блок-4) ДПМ 787,73 х 813,76 х
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 633,98 153 359,69 655,20 159 507,86

3. Приказом ФАС России 22.12.2017 № 1759/17 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 2018 год, поставляемую 
в условиях ограничения или отсутствия конкуренции при введении государственного регулирования»:

Субъект 
оптового рынка 
электрической 

энергии и мощности

Наименование 
генерирующих 

объектов

2018 год

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

ПАО 
«Мосэнерго»

ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 813,98 813,98 813,98 797,02 797,02 813,98 841,61 841,61 841,61 824,07 824,07 841,61
ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона 1 071,30 1 071,30 1 071,30 1 071,30 1 071,30 1 074,66 1 120,03 1 120,03 1 120,03 1 120,03 1 120,03 1 123,55
ТЭЦ-8 733,57 733,57 733,57 733,57 733,57 733,57 906,91 906,91 906,91 906,91 828,99 761,51
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 770,46 770,46 770,46 770,46 770,46 770,46 1 011,92 1 011,92 1 011,92 1 011,92 882,92 798,16
ТЭЦ-9 (ГТЭ-65) ДПМ 752,27 752,27 752,27 752,27 752,27 752,27 843,15 843,15 843,15 843,15 793,36 775,74
ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 748,92 748,92 748,92 748,92 744,35 748,92 773,76 773,76 773,76 773,76 769,04 773,76
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ 733,47 733,47 733,47 733,47 733,47 733,47 758,18 758,18 758,18 758,18 758,18 758,18
ТЭЦ-12 ПГУ-220 
(ГТ-1, ТГ-1) 1 172,75 1 172,75 1 172,75 1 172,75 1 172,75 1 172,75 1 212,59 1 212,59 1 212,59 1 212,59 1 212,59 1 212,59

ТЭЦ-16  без ДПМ/НВ 840,73 840,73 840,73 840,73 840,73 840,73 868,82 868,82 868,82 868,82 868,82 868,82
ТЭЦ-16 (ПГУ 420) ДПМ 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 074,40 1 074,40 1 074,40 1 074,40 1 074,40 1 074,40
ТЭЦ-17 844,81 844,81 844,81 844,81 844,81 844,81 949,97 949,97 949,97 949,97 877,81 873,05
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 883,08 883,08 883,08 883,08 883,08 883,08 911,03 911,03 911,03 911,03 911,03 911,03
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 108,07 1 108,07 1 108,07 1 108,07 1 108,07 1 108,07 1 145,71 1 145,71 1 145,71 1 145,71 1 145,71 1 145,71
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 687,17 687,17 687,17 687,17 687,17 687,17 731,60 731,60 731,60 731,60 710,38 710,02
ТЭЦ-21 (Блок-11) ДПМ 837,86 837,86 837,86 837,86 820,11 837,86 865,33 865,33 865,33 865,33 847,00 865,33
ТЭЦ-22 788,20 788,20 788,20 788,20 788,20 788,20 813,41 813,41 813,41 813,41 813,41 813,41
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 747,57 747,57 747,57 747,57 745,24 747,57 772,69 772,69 772,69 772,69 770,28 772,69
ТЭЦ-23 (ТГ-2) 757,97 757,97 757,97 757,97 754,76 757,97 783,76 783,76 783,76 783,76 780,44 783,76
ТЭЦ-25 815,89 815,89 815,89 815,89 815,89 815,89 843,73 843,73 843,73 843,73 843,73 843,73
ТЭЦ-26 без ДПМ/НВ 763,46 763,46 763,46 763,46 762,96 763,46 789,28 789,28 789,28 789,28 788,76 789,28
ТЭЦ-26 (Блок-8) ДПМ 851,36 851,36 851,36 851,36 851,36 851,36 879,30 879,30 879,30 879,30 879,30 879,30
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 758,80 758,80 758,80 758,80 758,80 766,08 784,21 784,21 784,21 784,21 784,21 791,73
ТЭЦ-27 (Блок-4) ДПМ 782,71 782,71 782,71 782,71 782,71 782,71 808,75 808,75 808,75 808,75 808,75 808,75
ТЭЦ-27 (Блок-3) ДПМ 781,17 781,17 781,17 781,17 781,17 781,17 808,27 808,27 808,27 808,27 808,27 808,27
ГТУ ТЭЦ  г. Павловский 
Посад ДПМ/НВ 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 190,46 1 190,46 1 190,46 1 190,46 1 190,46 1 190,46

Источник официального опубликования решения об установлении тарифов: http://fas.gov.ru/
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ТРАНСПОРТ Велоконгресс
завершился в Москве парадом 

Снегопад педалям 
не помеха 

Светлана Батова 

ВЕЛОПРОБЕГОМ по централь-
ным набережным завершился 
вчера в Москве VI Международ-
ный зимний велоконгресс. В тече-
ние трех дней эксперты почти из 
40 стран обсуждали использова-
ние велосипеда в качестве тран-
спорта.

Один из основных доводов, ко-
торые всегда приводят противни-
ки развития велодвижения 
в Москве, — погода. Мол, нормаль-
ный человек по сугробам не пое-
дет. В странах с похожим клима-
том велосипедисты на улицах 
даже в декабре или феврале давно 
не вызывают вопросов. Велодо-
рожки чистят по особому графи-
ку. И, конечно, мало у кого возни-
кает соблазн устроить из велопо-
лосы свалку для снега, как это 
происходит у нас. Другое дело, 
что у нас велосипед как тран-
спорт, а не просто развлечение, 
только-только начинает разви-
ваться, а в странах вроде Голлан-
дии или Финляндии на этой фило-
софии выросло уже несколько 
поколений. Например, в Голлан-
дии существуют образователь-
ные программы, начиная с ро-
ждения и до самых преклонных 
лет. Всех учат культуре вождения, 
правилам движения, личной без-
опасности. На конгрессе об этом 
много говорили. В Финляндии, 
например, готовятся поправки 

в ПДД, согласно которым шлем 
для велосипедиста станет обяза-
тельным, усугубится ответствен-
ность за парковку на велополосе. 
Во Франции велосипедистам 
дали право проезжать на кра-
сный свет, пока остальные стоят.

А что же в России? Есть, на-
пример, вдохновляющий пример 
Альметьевска с населением 
150 тысяч человек. За два года 
мэру и его команде удалось пере-
садить на велосипед 2% населе-
ния, при том, что в 2015 году не 
ездил практически никто. Сейчас 
в городе 80 км выделенных кру-
глогодичных велодорожек, 
к 2020 будет 200 км, а на велоси-
пед пересадят уже 7%. Конечно, 
статистика пока не очень впечат-
ляющая, но в Альметьевске уже 
заметили, что пошли на убыль 
сердечно-сосудистые и легочные 
заболевания. В Москве проложе-
но много километров дорожек по 
паркам, но самый длинный связ-
ный маршрут по улицам состав-
ляет пока всего 5 км. Даже образ-
цово-показательная велополоса 
на Большой Никитской в обе сто-
роны упирается в проезжую 
часть без велоинфраструктуры. 

Завершился велоконгресс уже 
традиционным для Москвы зим-
ним велопарадом, который про-
шел в третий раз. Участники про-
ехались под снегопадом около 
14 км по набережным от Лужни-
ков до Кремля и обратно. 

На велосипеды в снегопад сели более двух тысяч москвичей. 
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ПЕРСОНА Первой 
чемпионкой 
Олимпиады-2018 стала 
шведская лыжница

Цветущая Калла

Илья Зубко, Пхенчхан

ПЕРВОЕ «золото» Пхенчхана разыграли на лыжной 
трассе. Девушки соревновались в скиатлоне, пробежав 
15 километров двумя разными стилями. Быстрее всех на 
этой дистанции оказалась шведка Шарлотт Калла.

От российских лыжниц подвигов здесь, будем откро-
венны, никто не ждал. Тем приятнее отметить их достой-
ное выступление. Лучше всех проявила себя Наталья Не-
пряева. Всю гонку она продержалась в группе лидеров и 
финишировала в итоге восьмой с отставанием в 33 се-
кунды, опередив, лидера Кубка мира и одну из главных 
фавориток норвежку Хейди Венг. У Анастасии Седовой 
тоже весьма высокий 12-й результат с отставанием в ми-
нуту и 12 секунд.

Но главное внимание болельщиков все-таки было 
приковано к другому. Потому что на старт вышла самая 
титулованная и одновременно одна из самых возраст-
ных участниц этой Олимпиады: в марте норвежка Марит 
Бьорген отметит 38-й день рождения. К этому моменту 
она успела стать шестикратной олимпийской чемпион-
кой, и еще одна победа выводила ее в абсолютные рекор-
дсменки зимних Игр за всю историю. Марит была к это-
му очень близка, долгое время лидировала. Но за не-
сколько километров до финиша пропустила рывок Шар-
лотт Каллы. Как потом объяснила Бьорген, в этот момент 
между ней и шведкой была еще одна соперница. Это-то и 
не позволило ей 
удержаться за бе-
глянкой. Как резуль-
тат — Калла финиши-
ровала первой, а ти-
тулованная норвеж-
ка в семи секундах 
позади. У нее «сере-
бро». Но и этого хва-
тило, чтобы побить 
еще одно историче-
ское достижение. 
Марит тем самым 
установила рекорд по количеству завоеванных олим-
пийских наград среди женщин, когда-либо участвовав-
ших в зимних Играх.

Ранее сразу три спортсменки имели в коллекции по 
десять медалей — помимо Бьорген, которая является  са-
мой титулованной спортсменкой Игр-2018, это совет-
ская лыжница Раиса Сметанина (4 «золота», 5 серебря-
ных медалей, 1 «бронза») и ее итальянская коллега Сте-
фания Бельмондо (2-3-5). У Бьорген теперь 11 наград, а 
«серебро» Пхенчхана — четвертая медаль этого достоин-
ства в обширной коллекции норвежки.

— Очевидно, это моя последняя Олимпиада. Но сейчас я 
концентрируюсь не на рекордах, а на гонках. И буду гото-
виться к следующим стартам. Уже во вторник планирую 
бежать 10 километров, — заявила Марит Бьорген, коммен-
тируя свое достижение. — Я счастлива этой серебряной ме-
дали и нисколько не расстроена тем, что не удалось побе-
дить. В этом году у меня были и взлеты, и падения. Бороть-
ся за олимпийскую медаль очень непросто. На протяжении 
многих лет я показывала достаточно хорошие результаты, 
но становлюсь старше, а молодые соперницы прогресси-
руют. Поэтому я не ехала в Пхенчхан с мыслью, что обяза-
тельно должна завоевать «золото». Довольна «серебром».

Что же до первой чемпионки Игр-2018, то победа мини-
атюрной и обаятельной шведки не стала сюрпризом. Кал-
ла давно входит в элиту женских лыж и в Корею ехала в 
ранге двукратной олимпийской чемпионки. Она брала 
«золото» и в Ванкувере, и в Сочи. Забавно, что перед этой 
Олимпиадой она некоторое время тренировалась вместе с 
Бьорген, да и вообще девушки общаются по-дружески. В 
присутствии журналистов, правда, обошлось без объятий.

Для шведского спорта Шарлотт — большая звезда. Ина-
че и быть не может с человеком, выигравшим шестую 
олимпийскую медаль и еще 15 наград разного достоинст-
ва на чемпионатах мира. Не случайно журналисты уже на-
чали сравнивать ее с легендарным Гунде Сваном, у кото-
рого на зимних Играх было столько же призовых мест. Но 
Калла, до того сверкавшая белозубой улыбкой, от таких 
слов откровенно смутилась и сразу же стала серьезной.

Шарлотт, какие чувства испытывает первая чемпионка 
Пхенчхана?
ШАРЛОТТ КАЛЛА: Я очень счастлива. Чувства просто неверо-
ятные.

Вы просчитывали момент для решающей атаки, чтобы 
Марит Бьорген не могла вас достать, поскольку была за-
крыта другими девушками?
ШАРЛОТТ КАЛЛА: Если честно, я не знала точно, где находится 
Марит в тот момент. Пыталась сфокусироваться на своем 
собственном выступлении.

Когда вы решили, что будете атаковать именно в этом 
месте?
ШАРЛОТТ КАЛЛА: Еще во время первого круга я поняла, что 
это будет удачный момент.

Сикстен Ернберг, Гунде Сван, Томас Вассберг — вы навер-
няка знаете имена этих шведских лыжников. Сейчас вы 
встали с ними в один ряд, выиграв третью Олимпиаду. 
Чувствуете себя равной им?
ШАРЛОТТ КАЛЛА: В это сложно поверить, потому что они — ле-
генды. Просто невероятно, когда твое имя называют в 
ряду с ними. И конечно, я не чувствую себя равной им.

Ваш отец и лучший друг сейчас здесь, в Пхенчхане. Их 
поддержка помогает?
ШАРЛОТТ КАЛЛА: Да, они действительно замечательно меня 
поддерживают. Это здорово, что они рядом.

СЕНСАЦИЯ Немец Феликс Лох упустил возможность переписать историю санного 
спорта

Не на своем месте
Илья Зубко, Пхенчхан

Н
емец Феликс Лох не смог 
стать четырехкратным 
олимпийским чемпионом. 

Вчера он в последней попытке 
упустил, казалось бы, гарантиро-
ванное «золото» и вообще остал-
ся без награды. А победу отпразд-
новал австриец Давид Глейршер, 
что стало абсолютной неожидан-
ностью для всех.

Из россиян лучше всех высту-
пил Роман Репилов, который как 
и Семен Павличенко на ведущих 
ролях и в нынешнем Кубке мира, 
занимая третье-четвертое ме-
ста, и входят в число наиболее 
перспективных саночников пла-
неты. 

В итоге Репилов занял вось-
мое место, проиграв победителю 
0,406 секунды. Семен Павличен-
ко, чуть прибавив в заключитель-
ных попытках, завершил высту-
пление на 14-м месте. Выше него 
на одну строчку расположился 
еще один российский саночник 
Степан Федоров.

Но главное произошло в са-
мом конце соревнований. Амери-
канец Маздзер не смог повторить 
свою выдающуюся попытку и 
пропустил вперед австрийца Да-
вида Глейршера. Кто бы мог тогда 

представить, что именно здесь 
решилась судьба чемпионского 
титула? Лох стартовал послед-
ним, и имел над конкурентами 
вполне солидные 0,2 секунды 
форы. Для мастера такого уровня 
не выглядело проблемой просто 
сохранить преимущество.

Однако в конце дистанции Фе-
ликс грубо ошибся. Сани начало 
бросать по желобу так, что ни о 
каком «золоте» можно было не 
мечтать. 

Секундомер показал в итоге 
шокирующие цифры. Лох проиг-

рал австрийцу 0,266. Более того, 
он пропустил вперед сразу чет-
верых спортсменов, оставшись в 
итоге на пятом месте — настоя-
щая катастрофа для фаворита. 
«Серебро» досталось Маздзеру, а 
«бронза» — немцу Йохану Люд-
вигу.

Феликс долго не мог поверить 
в случившееся. Он так и остался 
лежать на льду, абсолютно подав-
ленный. 

Трехкратный олимпийский 
чемпион не смог переписать 
историю своего вида спорта, 

ведь четырех золотых медалей 
зимних Игр в санях нет ни у кого. 
А ведь казалось, что эпохе Лоха 
не угрожает ничто. Он был луч-
шим еще в Ванкувере, куда прие-
хал в ранге самого молодого чем-
пиона мира (на момент триумфа 
в Оберхофе ему было всего 18), а 
уехал из Канады самым молодым 
в истории санок олимпийским 
чемпионом. Через четыре года 
Лох упивался уже двойным три-
умфом в Сочи, когда первенство-
вал сначала в одиночных зае-
здах, опередив нашего Альберта 

Демченко, а затем и в командных 
соревнованиях. И стал таким 
образом трехкратным олимпио-
ником. 

Но в Пхенчхане новый ко-
роль, счастью которого не было 
предела. Что же касается немца, 
то Феликсу Лоху всего 28, и если 
ему не наскучит кататься по же-
лобу дальше, то через четыре 
года он вновь может замахнуть-
ся на рекорд.

Награда Наш первый медалист Игр-2018 Семен Елистратов посвящает 
свою «бронзу» тем, кого не пустили в Пхенчхан

Ход коньком

Илья Трисвятский, Пхенчхан 

О
лимпийский чемпион 
Сочи-2014 в эстафе-
те, уроженец Башкор-
тостана, 27-летний 
мастер шорт-трека 

Семен Елистратов настоящий ге-
рой! Он стал первым нашим при-
зером зимних Игр-2018 в южно-
корейском Пхенчхане, выиграв 
бронзовую медаль в соревнова-
ниях на дистанции 1500 метров.

Финал получился сложным 
из-за обилия падений и спорных 
моментов в предыдущем раунде. 
Если в стандартной ситуации 
выйти на старт решающего забе-
га должны были шесть участни-
ков, то на этот раз их получилось 
аж девять! Дело в том, что в ка-
ждом из трех полуфиналов на-
шелся спортсмен, который по-
страдал от нарушения правил со-
перником и не финишировал в 
сильнейшей двойке. Таких  по ре-
гламенту судьи выводят в следу-
ющий раунд как незаслуженно 
пострадавших.

Вот и получилось, что в оппо-
нентах Елистратова по финалу 
оказались по два канадца, ко-
рейца и голландца,  а также 
француз и хорошо известный 
нам по чемпионатам Европы 
венгр с китайскими корнями 
Шандор Лю Шаолинь. Елистра-
тов на дистанции долго держал-
ся в середине группы, но затем 
после падения вступивших в 
жесткий контакт канадца Шарля 
Амлена и корейца Хван Дэ Хона 

сразу оказался на третьей пози-
ции, которую до финишной чер-
ты уже не упустил. Есть первая 
российская медаль на зимней 
Олимпиаде-2018!

«Золото» выиграл Лим Хе 
Джун (Южная Корея), «серебро» 
у голландца Шинки Кнегта. Ну а 
наш Елистратов завоевал свою 
вторую олимпийскую медаль. К 
«золоту» Сочи-2014 он добавля-
ет «бронзу» Пхенчхана-2018.

Этот успех хороший и дерзкий 
ответ тем деятелям из МОК и 
ВАДА, кто заметно ослабил нашу 
сборную по шорт-треку, не допу-
стив на Игры трехкратного чем-
пиона Сочи-2014 российского 
корейца Виктора Ана и ряд дру-
гих спортсменов топ-уровня. На-
помним, что и сам Елистратов в 
свое время незаслуженно постра-
дал от допинговой «охоты на 
ведьм». В 2016-м его обвинили в 
употреблении пресловутого 
мельдония, ставшего на тот мо-
мент запрещенным препаратом, 
отстранили от соревнований, а 
потом разобрались и полностью 

амнистировали. Однако из-за 
этих обвинений чемпионат мира 
Семену пришлось пропустить, 
причем никто перед ним даже и 
не извинился.

Сейчас в Корее Семен бился и 
за себя, и за тех ребят, кому не 
дали стартовать на Играх. Отве-
чая на вопросы спустя несколько 
минут после своего награждения, 
он признался, что с огромным 
трудом сдерживался, чтобы не 
разрыдаться. А свою нынешнюю 
«бронзу» назвал самой ценной 
медалью за всю карьеру, несмо-
тря на то, что в его коллекции есть 
и «золото» Сочи-2014, и победы 
на чемпионатах мира и Европы.

Какие ощущения в связи с тем, 
что именно вы выиграли первую 
для России медаль на этой Олим-
пиаде?
СЕМЕН ЕЛИСТРАТОВ: Когда нас награ-
ждали, еле-еле сдерживал слезы, 
поскольку эта медаль далась мне 
очень тяжело. Она по-настояще-
му выстраданная. И к тому же 
первая для России здесь, в Пхен-

чхане. Перед Играми некоторые 
люди мне говорили: «Семен, ну 
какая Олимпиада, зачем ты 
едешь?» А я взял и выиграл эту 
«бронзу»! Я не отступил там, где 
отступали другие, и не сдался 
там, где кто-то мог спасовать. Без-
умно рад, безумно горд и посвя-
щаю эту награду всем ребятам, 
которых так подло и мерзко не до-
пустили на эту Олимпиаду без ка-
ких-либо объяснений. Это для 
вас, мои товарищи по сборной! 
Не сдавайтесь и боритесь за свое 
честное имя!

Что скажете о борьбе в финаль-
ном забеге?
СЕМЕН ЕЛИСТРАТОВ: У меня были ка-
кие-то ошибки, но чтобы гово-
рить об этом более предметно, 
нужно посмотреть видеозапись 
забега и все детально разобрать 
уже в совершенно спокойной об-
становке. В любом случае эта 
олимпийская медаль в связи со 
всеми известными событиями не 
бронзовая, она для меня самая 
что ни на есть платиновая.

Те ребята из сборной по шорт-тре-
ку, в том числе и Виктор Ан, кото-
рых не пустили на Игры, присы-
лали вам какие-то сообщения пе-
ред стартом соревнований?
СЕМЕН ЕЛИСТРАТОВ: Все поддержива-
ли, и все говорили и писали мне в 
сообщениях примерно так: «Се-
мен, ни о чем не думай, иди до 
конца, бейся за победу! На твоем 
месте даже в этой непростой си-
туации мы поступили бы точно 

так же, как и ты — стартовали и бо-
ролись». Еще раз повторю, бук-
вально перед Олимпиадой мне го-
ворили: подумай, поедешь ты на 
Игры или стоит поразмышлять 
над окончательным решением? 
Ну а как я мог отказаться? Ведь 
это моя жизнь, это путь к моей 
мечте. Это моя дорога, которую в 
детстве я выбрал сам.

Сразу девять участников в фина-
ле. Не тесно на дорожке? И какая 
в такой ситуации должна быть 
тактика?
СЕМЕН ЕЛИСТРАТОВ: Вы правы, девять 
человек в одном забеге — это ред-
кость. Понимал, что ни в коем 
случае нельзя бежать в задних 
рядах, при таком раскладе шансы 
на олимпийскую медаль станови-
лись никакими. Поэтому со стар-
та сразу постарался держаться в 
головной группе.

После финиша вы даже не взмах-
нули руками, не показали ра-
дость. Почему?
СЕМЕН ЕЛИСТРАТОВ: Финишировал, 
понял, что занял третье место, 
увидел, как радуется мой тре-
нер… И сразу закрыл очки рука-
ми — не хотел, чтобы люди виде-
ли, как спортсмен, мужчина из 
Российской Федерации, плачет, 
как слезы у него текут. Потом 
тренер меня обнимает, а я сжал-
ся, словно маленький ребенок, и 
в слезы…

Для российских болельщиков  
бронзовая медаль Семена 
Елистратова на вес золота!

На олимпийской трассе лучшим из 
наших саночников стал Роман 
Репилов.

Акцент

 Семен Елистратов: Свою 
награду посвящаю всем ребя-
там, которых подло и мерзко 
не допустили да Олимпиады

БИАТЛОН

Штормовой 
ветер 
не помешал 
Дальмайер 
выиграть 
спринт 

ПОБЕРЕГЛА 
ПАТРОНЫ

Илья Зубко, Пхенчхан

БИАТЛОННАЯ программа зим-
них Игр стартовала с женского 
спринта. Победу в этой гонке 
одержала немка Лаура Даль-
майер. Лучшая из россиянок Та-
тьяна Акимова замкнула двад-
цатку сильнейших.

Биатлон, наравне с хоккеем 
и фигурным катанием, — тради-
ционно любимый и приоритет-
ный для наших болельщиков 
зимний вид спорта. Но в Пхен-
чхане надежд на медали в ис-
полнении «стреляющих лыжни-
ков» из России, откровенно го-
воря, почти никаких. Тут надо 
«благодарить», конечно, МОК, 
не пригласивший на эти Игры 
больше половины основного со-
става, включая лидера нашей 
команды Антона Шипулина. В 
результате в Корею поехали 
всего четверо российских спор-
тсменов — Татьяна Акимова, 
Ульяна Кайшева, Антон Баби-
ков и Матвей Елисеев.

Погода во время женского 
спринта разгулялась так, что ша-
тер, в котором расположен наш 
пресс-центр, ходил ходуном и 
был, кажется, готов взлететь. 
Стало очевидно, что ждать в та-
ких условиях хорошей стрельбы 
не приходится ни от кого. А зна-
чит, появляется надежда у тех, 
кого к фаворитам не причисля-
ют. Нужно только не ошибаться 
на рубеже.

Татьяна Акимова с этой зада-
чей справилась блестяще. Она 
оказалась одной из всего трех 
спортсменок, кто не промахнул-
ся из десяти выстрелов ни разу. 
Увы, но ходом наша дебютантка 
Олимпиад была отнюдь не так 
хороша. Акимова проиграла 
немке Лауре Дальмайер, которая 
при аналогично идеальной 
стрельбе и стала чемпионкой, 1 
минуту и 18 секунд. Как резуль-
тат — 20-е место в итоговом про-
токоле. «Серебро» спринта по-
лучила норвежка Марте Олсбю. 
Третье место у чешки Вероники 
Витковой.

Что касается мужского 
спринта, то лучшим в гонке на 10 
км стал немец Арнд Пайффер. 
Вторым на пьедестале стал чех 
Михал Крчмар, а «бронза» у ита-
льянца Доминика Виндиша. Се-
годня биатлонистов ждут гонки 
преследования.

Американец 
пришел 
на церемонию 
открытия Игр 
с российским 
«триколором»

ФЛАГ В РУКИ

Олег Кирьянов, Пхенчхан

ПО ПОНЯТНЫМ причинам во-
прос о флаге и символике России 
на Олимпиаде-2018 обсуждает-
ся бурно. Неудивительно, что 
большой интерес вызвало появ-
ление на церемонии открытия 
американца с российским три-
колором.

Судя по словам Филипа Ваху-
да (именно так зовут болельщи-
ка), в отличие от южнокорейско-
го канала МВС, который случай-
но поставил во время трансля-
ции церемонии флаг России при 
прохождении французской ко-
манды, действия американца 
стали выражением его твердой 
позиции протеста по поводу не-
допуска атлетов из РФ на Олим-
пиаду. «Я желаю выразить Рос-
сии поддержку, так как ей не раз-
решили отправить на Олимпий-
ские игры множество сильных 
атлетов, например, шорт-треки-
ста Виктора Ана и биатлониста 
Антона Шипулина. Я считаю, что 
они должны были выступить  
здесь», — заявил болельщик в ин-
тервью телеканалу RT во время 
церемонии открытия Игр.

Как видно по Олимпиаде в 
Пхенчхане, решение МОК запре-
тить атлетам из России иметь 
свой флаг и символику спровоци-
ровало обратный эффект. Пра-
ктически каждый российский бо-
лельщик считает своим долгом 
появиться на состязаниях с пол-
ным набором всевозможных 
атрибутов от шапок-ушанок с гер-
бом РФ до огромных флагов и со-
ответствующей униформы. Часто 
встречаются и местные, корей-
ские, болельщики с флагами РФ.

Лыжница Шарлотт Калла войдет в историю как первая золо-
тая медалистка Игр-2018.

Шведская лыжница 
завоевала свою 
шестую олимпий-
скую медаль 
в карьере
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ЧМ-2018 Сборные выбрали, 
где будут жить на время 
турнира

Заняли базы

Илья Соболев

ВСЕ 32 сборные — участницы футбольного чемпионата 
мира, который пройдет ближайшим летом в России, 
окончательно определились с тренировочными базами.

Каждая такая база включает в себя отель и трениро-
вочный комплекс, расположенные неподалеку друг от 
друга. И то и другое должно находиться в часе езды от аэ-
ропорта, способного обслужить самолет среднего разме-
ра. Учитывая, что тренировочные базы станут основным 
пристанищем для сборных на время группового этапа 
турнира, все участники к выбору своих будущих рези-
денций отнеслись с максимальной тщательностью.

Всего оргкомитет чемпионата подготовил 64 базы, ут-
вержденные ФИФА. В совокупности делегации нацио-
нальных команд нанесли 123 визита, по ходу которых 
инспектировали различные варианты.

Как и следовало ожидать, наиболее популярным у 
сборных стал регион, включающий в себя Москву и Мо-
сковскую область. Помимо сборной России, традицион-
но застолбившей за собой привычный Новогорск, в сто-
личном «кластере» будут размещаться такие топ-коман-
ды, как Франция, Аргентина, Германия, Португалия и 
Бельгия.  Впрочем, места в Подмосковье успели «урвать» 
и сборные поскромнее, вроде Ирана и Туниса. Всего Мо-
сква и Подмосковье примут десять команд.

На втором месте по востребованности: Санкт-Петер-
бург вкупе с Ленинградской областью. Этот регион при-
влек пять сборных, из которых выделяются англичане.

Вполне предсказуемо, что нашим будущим гостям 
приглянулись и варианты с размещением на юге. Сразу 
две сборные собрались квартировать в Геленджике. Дат-
чане согреются в Анапе. Нигерийцы нашли себе кров в 
Ессентуках. Бразильцы и поляки забронировали за со-
бой Сочи, а испанцы будут наслаждаться удобствами ле-
гендарной академии «Краснодара». 

Кроме того, сборные будут жить в Казани, Тольятти, 
Саранске, Калуге, Воронеже, Светлогорске (что под Ле-
нинградом), в Нижегородской области и в Грозном.

Добавим, что опубликован также список отелей и ста-
дионов в городах-организаторах, где сборные будут 
останавливаться и тренироваться непосредственно пе-
ред матчами. В упомянутых гостиницах футболисты 
смогут проводить по две ночи: перед игрой и после.

Что касается команд, пробившихся в плей-офф ЧМ-
2018, они могут продолжать использовать свои трениро-
вочные базы в качестве основных резиденций или путе-
шествовать по «предматчевым» гостиницам.

БАСКЕТБОЛ «Локомотив-
Кубань» стал обладателем 
Кубка страны

Первые 
под кольцом

Павел Петровский

В КРАСНОДАРЕ завершился «Финал четырех» Кубка 
России, который проводится под эгидой Российской феде-
рации баскетбола (РФБ).

В финальном матче клуб «Локомотив-Кубань», кото-
рым руководит известный специалист Саша Обрадович, 
уверенно обыграл «Нижний Новгород» — 85:64. 

Самым результативным в составе «Локомотива» стал 
защитник российской сборной Дмитрий Кулагин, набрав-
ший 29 очков. Отметим, что краснодарцы последний раз 
становились обладателями Кубка России 18 лет назад — в 
2000 году. И вот те-
перь новый успех, 
который кроме тро-
фея принес клубу 
один миллион ру-
блей призовых.

В матче за третье 
место турнира «Но-
восибирск» вырвал 
победу у «Иркута» — 
79:75. 

Отметим, что в составах финалистов турнира играли 
сразу семь представителей сборной России. Несомненно, 
что «Финал четырех» стал для Кулагина и Ко хорошей раз-
минкой перед ключевыми матчами квалификационного 
турнира ЧМ-2019, в котором сборной России предстоит 
решить сложную задачу в поединках с командами Фран-
ции и Боснии. 

Об этом вспомнил и президент РФБ Андрей Кириленко, 
который подвел итоги «Финала четырех»:

— Финальный матч выдался очень интересным. Я очень 
рад, что у нас получился блестящий спектакль в исполне-
нии двух снайперов. Дима Кулагин и Петя Губанов выдали 
отличный матч, вступив в перестрелку друг с другом. В 
преддверии матчей национальной сборной очень радует, 
что ее игроки берут на себя ответственность и лидерские 
функции в матчах за клуб. И не просто берут, а показывают 
очень высокий уровень игры. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ

В Канныне 
начал работу 
российский 
Дом спорта

ВСТРЕТИЛИ 
ПРЯНИКАМИ

Олег Кирьянов, Каннын

ВМЕСТЕ с официальным стар-
том Олимпиады в южнокорей-
ском городе Каннын, который 
является одним из двух главных 
центров проведения Игр, прош-
ло торжественное открытие 
Дома спорта под девизом «Рос-
сия в моем сердце!». Сам дом вы-
полнен в лучших российских 
традициях и с максимумом рос-
сийской символики. На стене 
здания изображена огромная 
матрешка, а в холлах практиче-
ски везде встречается либо флаг 
РФ, либо слоган «Россия в моем 
сердце!» или двуглавый герб.

Дом спорта, он организован 
Фондом поддержки олимпий-
ских атлетов из России, находит-
ся в очень живописном месте, 
прямо на побережье Восточного 
(Японского) моря в Канныне в 
районе Кёнпхо. 

Высказать свою поддержку 
приехали и представители по-
сольства РФ в Республике Корея 
во главе с послом Александром 
Тимониным. «Мы верим в наших 
спортсменов, гордимся ими и 
надеемся, что они сумеют проде-
монстрировать самые высокие 
спортивные результаты и про-
славят нашу великую Родину в 
зимнем Пхенчхане», — сказал ди-
пломат.

Гостей, которых пришло весь-
ма много, встретили зажигатель-
ными российскими танцами, пе-
снями, а также чаепитием. От-
дельным гвоздем программы 
стала презентация огромного 
тульского пряника, который по-
сле показа имели возможность 
попробовать все желающие. Как 
выяснилось, администрация 
Тульской области передала деле-
гации олимпийских атлетов из 
России около тысячи пряников, 
решив таким образом поддер-
жать атлетов, технический пер-
сонал и тренеров.

Местные жители из группы 
поддержки российских атлетов 
также пришли на церемонию от-
крытия, начав скандировать 
«Россия! Россия!» и развернули 
большой транспарант с надпи-
сью на русском языке: «Добро 
пожаловать в Пхенчхан, Корея».

Организаторы Дома спорта 
выразили надежду, что на время 
Олимпийских игр это место ста-
нет центром притяжения для 
всех российских болельщиков, 
местом встреч для тех, кто под-
держивает наших спортсменов в 
Южной Корее, а также всех, кто 
интересуется русской культу-
рой. 

«Мы рады видеть всех. Если 
можно, то напишите, пожалуй-
ста, чтобы никто не стеснялся и 
заходили к нам в гости. Если 
надо, то наши девушки готовы 
провести экскурсию и на ино-
странных языках», — заявила 
одна из сотрудниц администра-
ции Дома спорта, добавив, что 
они открыты вплоть до 26 февра-
ля, работая ежедневно с 12 часов 
дня до 10 часов вечера.

ХОККЕЙ

С составе 
мужской 
сборной 
замена

ПОЗВАЛИ 
ЕГОРА

Павел Петровский

КАК СООБЩИЛИ в пресс-
службе Федерации хоккея Рос-
сии, защитник Динар Хафизул-
лин, не поехавший с националь-
ной командой в Корею, не смо-
жет сыграть на олимпийском 
хоккейном турнире из-за повре-
ждения. Вместо него в заявку 
включен Егор Яковлев.

Вместе с тем защитник Никита 
Трямкин и нападающий Максим 
Шалунов, ездившие с командой 
на сбор в Корею в качестве запа-
сных, покинули расположение 
сборной и отправились домой. 

Фигурное катание В командном турнире у России — 
 мировой рекорд Медведевой

Бросало в жар и холод

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Расписание самых интересных олимпийских трансляций 
на 12 и 13 февраля

Болеем у телевизора

Илья Трисвятский, Пхенчхан 

П
обедители и призеры 
командного турнира 
по фигурному ката-
нию определяются 
сегодня утром по мо-

сковскому времени. Сборная 
России подошла к заключитель-
ному, третьему дню соревнова-
ний на прочном втором месте, 
уступая только Канаде. 

Командный формат — особое, 
специфическое состязание. Когда 
от твоего выступления зависят 
медальные шансы товарищей по 
сборной, лишней нервотрепки не 
избежать. Это подтвердилось в 
первом виде, когда на прокат ко-
роткой программы вышли муж-
чины: даже признанные лидеры 
не смогли избежать ошибок и по-
марок. Наш олимпийский дебю-
тант Михаил Коляда в итоге занял 
восьмое место.

Догонять лидеров в промежу-
точном протоколе взялись наши 
двукратные чемпионы Европы в 
состязаниях спортивных пар Ев-
гения Тарасова и Владимир Мо-
розов. Несмотря на полученную 
накануне травму партнерши, 
наш тандем отработал на «пятер-
ку» и благодаря первому месту 
добавил в командную копилку 
максимально возможные десять 
баллов.

На произвольную программу 
Тарасова — Морозов не вышли. 
Замену ведущего тандема на дуэт 
Наталья Забияко — Александр 
Энберт в штабе сборной объя-
снили как плановую, поскольку 
турнир спортивных пар стартует 
уже 14 февраля и перегружать 
реальных претендентов на меда-
ли командной борьбой не стоит.

Украшением второго дня ко-
мандного турнира стал олимпий-
ский дебют нашей примы Евге-
нии Медведевой.

Вот она-то ничего не испуга-
лась, исполнив короткую про-
грамму с новым мировым рекор-
дом — 81,06 балла. Ни знаменитая 
итальянка Каролина Костнер, ни 
канадка Кэйтлин Осмонд в этот 
день не могли на равных конку-
рировать с абсолютно бесстраш-
ной Медведевой.

— Чуть-чуть нервничала, но 
попробовала справиться — и 
справилась. Ощущения пока до-
вольно спокойные, поскольку 
это только начало и впереди на 
олимпийском турнире у меня 
еще много работы. Мировой ре-
корд? Нормально для меня, — за-

дорно и с улыбкой говорила в 
микст-зоне Медведева. — Во вре-
мя разминки увидела и услышала 
целый сектор наших болельщи-
ков с флагами и плакатами — 
очень приятно!

Предварительные итоги под-
вела капитан нашей сборной Ека-
терина Боброва. Она со своим 
партнером по танцевальному дуэ-

ту Дмитрием Соловьевым заняла 
третье место. Такой же результат 
у Забияко — Энберта. Они в произ-
вольной программе после отсева 
пяти худших команд соперничали 
только с четырьмя парами.

— Мы с Димой своим высту-
плением остались довольны, ну а 
в Жене Медведевой я ни капли не 
сомневалась, — сказала Боброва. 

— Она на своей первой Олимпиа-
де отлично справилась с нерва-
ми. У Забияко — Энберта была 
одна помарка в середине про-
граммы, но в целом они откатали 
хорошо. Ребята в настроении, 
сделали отличный шажочек к 
своему старту в личном турнире. 
Россия за день поднялась сразу 
на две ступеньки выше, и, над-
еемся, все у нас сложится в по-
следний день командного турни-
ра. Если говорить о Мише Коляде, 
то никаких претензий никто в ко-
манде ему предъявлять не соби-
рается. У человека это олимпий-
ский дебют, вполне естественно, 
что он немного переволновался. 
Мы его поддерживать будем в два 
раза сильнее. Дальше у него все 
получится. 

Илья Трисвятский, Пхенчхан

Н
а зимних Олимпийских иг-
рах в Южной Корее 12 и 13 
февраля разыгрывается 

16 комплектов наград плюс про-
должатся матчи предварительно-
го этапа женского хоккейного 
турнира с участием российской 
команды. «РГ» предлагает распи-
сание самых интересных прямых 
телевизионных трансляций из 
Пхенчхана и помогает разобрать-
ся, в каких дисциплинах у росси-
ян наиболее хорошие шансы на 
высокий результат. В командном 
турнире фигуристов и в дисци-
плине хай-пайп сноуборда у жен-
щин победители и призеры опре-
делились уже сегодня рано утром 
по московскому времени.

БИАТЛОН
2 комплекта наград
Где смотреть:
12 февраля. 13.00*. 
Женщины. Гонка 

преследования 10 
км. «Первый канал». 
15.00. Мужчины. Гонка 
преследования 12,5 км. 
«Россия 1».

В нашей малочисленной ко-
манде первыми вступили в борь-
бу Татьяна Акимова и Ульяна 
Кайшева, в силу своих возможно-
стей выступившие в спринте. 

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
2 комплекта наград
Где смотреть:
12 февраля. 07.40. 
Женщины. Гигантский 
слалом. 2-я, финальная 
попытка. «Матч ТВ». 
13 февраля. 05.25, 08.55. 
Мужчины. Суперкомбинация 
(скоростной спуск плюс 
слалом). «МАТЧ! Арена».

В мужской суперкомбинации 
переживаем за Павла Трихичева. 
На одном из предолимпийских 
этапов Кубка мира он сотворил 
сенсацию, добившись «серебра». 

КЕРЛИНГ
1 комплект наград
Где смотреть:
12 февраля. 16.40. Микст. 
Полуфинал. Россия — 
Швейцария. «МАТЧ! Игра»
(в записи).
13 февраля. 03.00. Микст. 
За 3-е место. 14.00. Микст. 
Финал. «МАТЧ! Наш Спорт».

Микст в керлинге — дебютант 
олимпийской программы. Чем-
пионы мира-2016 в этом виде 
Анастасия Брызгалова и Алек-
сандр Крушельницкий на предва-
рительном этапе заняли третье 

место из восьми команд, одержав 
четыре победы в семи матчах. В 
полуфинале россияне встретятся 
со Швейцарией. Ждем от нашей 
пары медалей!

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
2 комплекта наград
Где смотреть:
13 февраля. 14.00. 
Мужчины. Женщины. 
Спринт. Финальная сессия. 
«Россия 1», «МАТЧ! Арена».

На этой Олимпиаде лыжный 
спринт проводится классиче-
ским стилем. Наше основное вни-
мание — на Юлию Белорукову. В 
начале нынешнего сезона она на 
этапе Кубка мира в Финляндии 
именно в этой дисциплине доби-
лась «бронзы». А еще Белорукова 
— серебряный призер чемпиона-
та мира-2017 в  командном 
спринте «классикой».

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА
1 комплект наград
Где смотреть:
12 февраля. 15.45. Женщины. 
Средний трамплин. 1-я и 
2-я (финальная) попытки. 
«МАТЧ! Арена».

Для женских прыжков с трам-
плина это вторая Олимпиада. Ли-
дер нашей сборной Ирина Авва-
кумова четыре года назад в Сочи 
выступила ниже ожиданий, за-
няв 16-е место. Сейчас она наме-
рена выступить гораздо лучше. 
Потенциал для этого есть, Ирина 
неоднократно становилась при-
зером этапов Кубка мира, однако 
ей не хватает стабильности вы-
ступлений.

САНИ
1 комплект наград
Где смотреть:
13 февраля. 13.30, 15.00. 
Женщины. Сани-одиночки. 
3-я и 4-я (финальная 
попытки). «Первый канал» (в 
перекличке), «Матч ТВ».

У нас одна участница — Екате-
рина Батурина. 

ФРИСТАЙЛ
1 комплект наград
Где смотреть:
12 февраля. 15.00. Мужчины. 
Могул. «Первый канал» (в 
перекличке), «МАТЧ! Игра».

Бронзовый призер Сочи-2014 
Александр Смышляев по-преж-
нему в боевой форме, он пробил-
ся в финал через первый раунд 
квалификации, где показал вто-
рой результат. 

ХОККЕЙ
Предварительный этап
Где смотреть:
13 февраля. 15.10. Женщины. 
Россия — США. «МАТЧ! Игра».

Ценой этого матча станет пря-
мой выход в полуфинал. Амери-
канки — фаворит предстоящей 
игры. У россиянок главной на 
предварительном этапе будет 
встреча с Финляндией. 

ШОРТ-ТРЕК
1 комплект наград
Где смотреть:
13 февраля. 13.00. Женщины. 
500 м. «Первый канал» (в 
перекличке), «МАТЧ! Игра».

В четвертьфинал пробилась 
наша Софья Просвирнова. Она 
фаворитом не считается, но в бо-
гатом на падения и завалы шорт-
треке всегда есть место для сен-
саций и неожиданностей.

*  Все указанные трансляции — в пря-
мом эфире, время начала указано москов-
ское. 

Евгения Медведева потрясла своим прокатом не только болельщиков, но и судей.

Акцент

 За свою короткую программу 
Евгения Медведева получила 
от арбитров 81,06 балла!

Акцент

 Российские керлингисты 
в миксте имеют отличные 
шансы побороться за медаль

На время 
Олимпийских игр 
Дом спорта станет 
центром притяже-
ния для российских 
болельщиков

Один из лидеров «Локомотива» Дмитрий Кулагин был при-
знан самым ценным игроком «Финала четырех».

В мужской суперкомбинации наши надежды связаны с Павлом Трихичевым.

Зимние игры-2018: 
спецпроект на сайте «РГ» 
rg.ru/games2018

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Женская сборная России взяла верх над командой Венгрии в 
гостевой встрече отборочного турнира чемпионата Евро-
пы-2019 — 71:64.
Самой результативной россиянкой на площадке стала Ра-
иса Мусина (12 очков). По 11 очков в составе сборной России 
набрали ее капитан Евгения Белякова, а также Мария Ва-
деева. Отметим, что в активе команды Олафа Ланге три 
победы в трех прошедших матчах квалификации ЧЕ-2019.
14 февраля россиянки на паркете в Перми примут сборную 
Албании.

КАК ПРОВОДИТСЯ
КОМАНДНЫЙ ТУРНИР

В каждом виде за первое место начи-

сляется 10 очков, за второе — 9 и так 

далее. 

Баллы для каждой сборной сумми-

руются. 

После того как короткую програм-

му выполнят мужчины, женщины, 

спортивные и танцевальные пары, 

дальше борьбу за медали с учетом 

всех ранее набранных очков про-

должают пять лучших команд. 

Остальные пять сборных в произ-

вольной программе уже не участву-

ют.

Отметим, что между короткой и 

произвольной программами в ка-

ждой команде правилами разреша-

ется сделать только две замены.
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Глава РФБ 
Андрей Кириленко 
остался доволен 
«Финалом четырех»
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